
---- СЕГОДНЯ- ----------------------------
В НОМЕРЕ:

КРИМИНАЛ 
С ЛЕСНОЙ ДЕЛЯНКИ.....................2

ГОЛОСУЙ- 
И ПРОИГРАЕШЬ............................... 3

ЗА ЧИТАТЕЛЬСКУЮ ИСТОРИЮ-
ПРИЗ............ ............ ...........4

«ДЕЛОВОЙ
ВТОРНИК»

----  ОБЛАСТНАЯ 
МОЛОДЁЖНАЯ 

ГАЗЕТА

Вторник, 14 августа 2007 г. №89(16823)

Арбузы не разрезают
БЕРЕЗОВСКИЙ. На городских улицах нет ни одной несанкци

онированной торговой точки, в которой продают бахчевые 
культуры. Такой результат показал недавний объезд лотков.

— Вместе с сотрудниками Роспотребнадзора мы проверили на
личие необходимых документов у продавцов: это сертификаты и 
справки, подтверждающие качество товара, — рассказала замести
тель председателя комитета экономики, потребительского рынка и 
ценового контроля администрации Березовского городского округа 
Наталья Упорова.

Также контролеры обращали внимание на разрезанные арбузы 
илидыни.

— Как правило, после «распечатывания» арбуза ни нож, ни сам 
продукт не моют, — объясняет специалист-эксперт Роспотребнад
зора по Свердловской области в Березовском Анастасия Дмитрие
ва. — Разрезать бахчевые культуры запрещено: при жаркой погоде 
инфекция может запросто попасть в ягоду.

Только на одном рынке не было выявлено никаких нарушений. Са
мым добропорядочным оказался центральный городской рынок «Бе
резовский». Между тем проверили три объекта. На двух мини-рынках 
нашлись продавцы, у которых в санитарных книжках истекли сроки 
медосмотра.

— Реализаторам арбузов и дынь грозит штраф до пяти тысяч руб
лей, — уточняет Анастасия Владимировна. — Все нарушения долж
ны быть устранены в течение четырех недель. Такие проверки — се
зонные, они проходят не реже одного раза в месяц.

Ольга СЕМЕНОВА

Самый завозимый 
наркотик —героин

ЕКАТЕРИНБУРГ. Поставщики наркотиков продолжают ата
ковать город и область. Об этом свидетельствует количество 
связанных с этим преступлений.

Как отметили в центре общественных связей федеральной служ
бы РФ по контролю за оборотом наркотиков по Свердловской облас
ти, за июль сотрудниками управления зарегистрировано 205 пре
ступлений. Из незаконного оборота изъято более 21 килограмма 
наркотических средств. Основная часть из них — это героин. Отме
тим, что прошлогоднее постановление правительства гласит: уже 
два с половиной грамма этого вещества является крупным весом 
для наркотиков.

Евгения ЗЫКОВА

На косолапого — с ружьем
СЕРОВ. На днях открылся охотничий сезон на медведей. В 

городе, расположенном на севере области, уже выдали три 
лицензии.

— Охота — удовольствие не из дешевых. Один только документ, 
позволяющий законно добывать медведей, стоит около двух тысяч 
рублей, — сообщил председатель местного общества охотников 
Владимир Иванов. — В здешних лесах медведей развелось много.

Эффективней ходить на косолапого с ружьем.
— Раньше топтыгу пытались поймать на рогатину, — рассказал 

Владимир Александрович. — Такой способ действенен, когда карау
лишь медведя у берлоги. Капканы сейчас не в моде. Петлю использо
вать запрещено, так как в нее могут попасть ягодники или грибники. 
Сторонники «петлевого» метода — браконьеры.

Больше всего медведей в Тавде, Тагиле, Гарях и Сосьве.
Члены общества охотников из Сосьвы жалуются на то, что им не 

выдают лицензии для охоты в Серовском районе.
— Мы уже обращались и к главе города, и в прокуратуру, — гово

рит один из них. — Толку пока нет. В нашем союзе более 300 членов, 
которые регулярно оплачивают все взносы. Многие сосьвинцы не 
прочь добыть шкуру косолапого.

С субботы можно будет стрелять пернатую дичь, а с девятого 
ноября откроется сезон на лося, кабана и косулю.

Ольга СЕМЕНОВА

ч__________________________________________________________________________ /

Любимое лакомство уток — батон
ПАЦИЕНТАМ ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ ИДЕТ НА ПОЛЬЗУ ОБЩЕНИЕ С УТКАМИ

На маленьком диком пруду, что возле первой областной детской 
больницы в Екатеринбурге, который год живут утки. Целое семей
ство водоплавающих птиц поселилось здесь еще несколько лет на
зад. Жители близлежащих домов сразу же обратили внимание на 
столь необычное явление. Теперь у утят полно покровителей. Под
кармливать выводок к воде приходят и дети, и взрослые.

...Небольшая лужица, где раз
местились утки, — это обычное уг
лубление со скопившейся от дож
дей водой. Она застоялась и кое-где 
даже зацвела. Крохотный водоем 
окружен деревьями, кустами и тра
вой. Подойти к нему вполне реаль
но — уже давно люди натоптали 
подходные тропинки. Желающих 
поглядеть на птиц с каждым днем 
становится все больше.

Если прийти к озерцу в хмурую 
погоду, уток увидишь не сразу. Их 
серо-коричневый окрас сливается с 
рябью, которую на воде образует 
ветер. Но если постоять у пруда с 
минуту, птицы, одна за другой, ста
новятся заметны. Кажется, будто 
они выплывают из ниоткуда. От это
го милые создания еще больше на
поминают персонажей сказки. Вот 
только сказку слегка портит дей
ствительность: пруд настолько 
грязный, что назвать его «хрусталь
ным» не поворачивается язык. Да и 
на берегу мусора предостаточно. 
Уже давно любители птиц мечтают 
о том, чтобы благоустроить водо
ем.

Надежда Андреевна Богомоло
ва со своей пятилетней внучкой Ка
тей приходят навестить уток каждый 
день. Говорят, что для них это уже 
стало доброй традицией.

— Сегодня Катерина не пошла в

садик, поэтому мы уже третий раз 
приходим сюда с хлебом: с утра 
были и в обед тоже, сейчас вот пе
ред сном пришли, — говорит пен
сионерка. — Как-то пытались кор
мить уток семечками, но они не 
едят. А вот хлебу или батону всегда 
рады. Сколько их здесь — сложно 
сосчитать. Когда двенадцать насчи
таем, когда шестнадцать. Как-то 
видели маму-утку и отца. Видимо, 
изредка они прилетают навестить 
своих детенышей. Но в основном 
утята плавают одни. Для ребенка 
очень важно общаться с птицами и 
животными. Он начинает заботить
ся о них, а это приучает к ответ
ственности.

— Я заметила, что уточки очень 
любят щипать друг у дружки хвос
ты, — подключается к разговору 
Катюшка, бросая в воду очеред
ной кусок батона. — Так они меж
ду собой играют. А еще я видела, 
как они чистят свои перья. Их люби
мое место — это деревянная дос
ка в кустах. На этом плотике их 
квартира. Я пыталась сделать им 
там удобнее — приносила на доску 
опилки. Но они их даже не тронули.

Рядом с людьми утки весьма 
осторожны. От берега они дер
жатся подальше. Чтобы их рас
смотреть, приходится замани
вать птиц угощением. Но слиш

ком близко все равно не под
плывут.

— Тем более они очень боятся 
мальчишек, которые кидают в них

камнями. Казалось бы, птицы, а 
тоже, как и люди, чувствуют, где 
опасность, — говорит сторож мест
ного общежития Владимир Коптев.

Кроме местных жителей, в гости 
к птицам захаживает медицинский 
персонал близлежащей больницы и 
пациенты. Врачи говорят, что боль
ным подобные прогулки идут толь
ко на пользу. Движение утиного се
мейства по воде настолько разме
ренно и неторопливо, что это зре
лище невольно успокаивает. Дети, 
когда кормят птиц, радуются. Это 
помогает выздоровливать малень
ким пациентам...

Евгения ЗЫКОВА
Фото 

Максима ГУСЕВА

По словам жителей Юго- 
Западного района, когда-то 
возле детской больницы на
ходился еще один пруд с ут
ками. Он был больше ны
нешнего и чище. Но там свои 
порядки навели собаки. Они 
пугали птиц, забираясь в 
воду. Постепенно птицы пе
рестали прилетать на то ме
сто.

S следующем году эконо
мика Свердловской обла
сти имеет все шансы пре

одолеть психологически важ
ный рубеж: объем произведен
ных товаров достигнет одного 
триллиона рублей — об этом за
явил губернатор Эдуард Рос
сель во время обсуждения ито
гов развития области за первую 
половину 2007 года. Так, в про
шлом году предприятиями было 
произведено продукции на 600 
миллиардов рублей, а за шесть 
месяцев 2007 года — на более 
чем 400 миллиардов.

Конечно, в первую очередь это 
связано с экспортными поставка
ми. Больше половины всей про
дукции реализуется по зарубеж
ным контрактам. В этом году 
объем внешнеэкономической дея- 

w тельности должен составить око
ло 10 миллиардов долларов. Од
нако это лишь следствие неразви
тости внутреннего рынка страны. 
Он просто не может «переварить» 
все то, что производит Свердлов
ская область. К тому же на экс
порт уже идет преимущественно 
продукция, прошедшая перера

Рост продолжается
ЧЕРЕЗ ГОД ДОБЕРЕМСЯ И ДО ТРИЛЛИОНА

ботку. Например, за пределы об
ласти вывозится только шесть 
процентов необработанного леса- 
«кругляка», практически не по
ставляются за рубеж медные пли
ты-катоды (металл перерабаты
вается в катанку, проволоку или 
порошки). В Верхней Салде, вмес
то того чтобы наращивать экспорт 
титана в слитках, организуют про
изводство отдельных узлов для 
«Боинга». Алюминиевая промыш
ленность намерена увеличить 
производство авиационного про
ката, и все новые проекты в чер
ной металлургии также связаны с 
выпуском продукции высокого пе
редела.

В целом за полгода уровень ин
декса деловой активности в на
шем регионе вырос на 16 процен

тов по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. По сло
вам председателя правительства 
области Виктора Кокшарова, в 
первую очередь это связано с 
восьмипроцентным ростом произ
водства. Причем «подросли» не 
только металлурги, но и машино
строители, химики и лесники. Наи
более заметен рост в Березовс
ком и Режевском городских окру
гах (ГО), Нижнесергинском райо
не, Ревде, Качканаре и Нижнем Та
гиле. Не отстали и крестьяне, хоть 
и не на много, но увеличив объем 
производства продукции. Причем 
простое деревенское население 
зарабатывает даже активнее, чем 
коллективные хозяйства. Так, за 
полгода с частных подворий со
брано 6,5 тысячи тонн молока. Это

лишь немногим меньше, чем со
брали за весь 2006 год.

Однако есть и обратные приме
ры. До сих пор не могут выбраться 
из кризиса предприятия легкой 
промышленности, сдают позиции 
пищевики. Эта отрасль когда-то 
занимала 8—9 процентов в общем 
объеме промышленного производ
ства, а сейчас — менее 5. Сказыва
ется жесткая конкуренция на рын
ке продуктов питания, экспансия 
производителей из других регио
нов и из-за рубежа. Предприятиям 
пищевой отрасли необходимы зна
чительные инвестиции в техноло
гии, чтобы сохранять конкуренто
способность.

Особый вопрос — качество жиз
ни территорий. Во многом оно за
висит от работы предприятий. Так,

по итогам полугодия в 39 муници
палитетах был получен общий по
ложительный финансовый резуль
тат от деятельности крупных и 
средних предприятий, в 27 — отри
цательный. Наибольшими темпами 
прибыль росла в Нижнетуринском, 
Режевском и Белоярском ГО. В це
лом темп роста прибыли составил 
47 процентов. Однако в шести об
разованиях, в частности в Пыш- 
минском, Тавдинском, Арамильс- 
ком и Камышловском ГО, вместо 
прибыли за полгода был зафикси
рован убыток.

Средняя зарплата за полгода 
составила 12790 рублей. Есте
ственно, наиболее высокий уро
вень оплаты труда в городах: Верх
няя Пышма (16926), Екатеринбург 
(15891), Верхняя Салда (14221),

Заречный (13869), Первоуральск 
(13043). Заметьте, что такие круп
ные образования, как Нижний Та
гил и Каменск-Уральский, даже не 
попали в первую пятерку. Все-таки 
уровень зарплаты зависит больше 
не от города, а от успешности 
предприятий. Самые скромные за
работки в сельской местности: 
Байкаловский район — 5851, Крас
ноуфимский округ — 5566. Это при 
том, что для многих сельхозпредп
риятий средняя зарплата уже дав
но измеряется семью тысячами 
рублей.

Так как последние годы област
ной бюджет год от года оказывает
ся профицитным, увеличивается 
объем средств, направляемых на 
муниципальное строительство. 
Так, за минувшие полгода на обла
стные и муниципальные стройки 
было направлено более 1 миллиар
да рублей. Это в два с лишним раза 
больше, чем год назад, и 60 про
центов этой суммы — поддержка 
строительства объектов муници
пального значения в 30 МО. За ян
варь-июнь введено в эксплуата
цию 1 33 км газопроводов и газовых 
сетей в 46 населенных пунктах.

Строятся 24 объекта соцсферы, в 
том числе школы в Красноуфимс
ке, Шале, Бисерти, селах Пальми- 
но Таборинского района и Уфа-Ши- 
гири Нижнесергинского района, 
больницы в Сосьве и Полевском.

Средства на развитие муници
палитетов будут направляться и 
впредь. Но только на развитие. 
Виктор Кокшаров на расширенном 
заседании правительства раскри
тиковал тех мэров, кто не решает
ся поднять тарифы на коммуналь
ные услуги, накапливая тем самым 
долги перед поставщиками.

— Муниципалитеты просят де
нег у области, а у самих... профи
цит бюджета. Хочу заверить, «раз
витой социализм» закончился: 
средства область будет выделять 
отныне только на развитие, — зая
вил премьер. — Ни мэров, ни их 
бездеятельность, а порой и откро
венное головотяпство областной 
бюджет покрывать не станет. Се
годня вы готовите настоящие со
циальные взрывы в будущем, когда 
придется резко поднимать сто
имость услуг для населения...

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 —с 12 до 17 часов 15 АВГУСТА Атмосферное давление — 

734—736 мм рт. ст.

Переменная облачность, 
без осадков.

Температура воздуха 
ночью — +7 — +9", 
днем — +19— +21°.

Ветер северо-западный,

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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Перефразируем расхожее 
выражение: дерево — оно 
и в Африке дерево. Это так, но 

вот отношение к нему может 
быть разным. В Африку мы не 
пойдем - далековато, а посмот
рим лучше на близкую Финлян
дию.

Деревьев там растет пример
но столько же, сколько и в Свер
дловской области. Запасы леса 
составляют порядка 2,2 милли
арда кубометров древесины. 
Зато используют свои лесные 
богатства финны с куда боль
шей эффективностью. К приме
ру, в лесах Свердловской обла
сти сейчас стоит на корню бо
лее 150 миллионов кубов спе
лой древесины. Это то, что нуж
но было срубить еще несколько 
лет назад, иначе дерево пере
зреет. Так вот. Финнам, чтобы 
срубить весь этот излишек, по
надобилось бы года три, а на
шим леспромхозам - почти чет
верть века. Да еще каждый год 
поспевает в среднем по 20 мил
лионов кубометров. Каждый год 
в Финляндии вырубается по 50 и 
более миллионов кубометров 
леса, и при этом страна отнюдь 
не растратила свои лесные бо
гатства. Потому что рубят по 
уму: не сплошной полосой, а 
конкретные дозревшие дере
вья, и про лесовосстановление 
не забывают.

Однако финны не только пилят 
лес, они еще и продают на экспорт 
продукцию лесопереработки. Фин
ляндия занимает третье место в 
мире по объему экспорта лесопро
дукции и первое — по экспорту ка
чественных сортов бумаги. В ре
зультате доходы только от лесной 
промышленности в Финляндии со
ставляют 25—27 миллиардов евро. 
Это чуть больше всего годового то
варооборота Свердловской облас
ти, запланированного в 2007 году, и 
лишь раза в четыре меньше, чем го
довой доход российского бюджета 
от налоговых поступлений в 2006 
году. Неплохо для страны, чья пло
щадь превышает Свердловскую об
ласть примерно в два раза. Кстати, 
доходы самой Свердловской обла
сти от лесопереработки - всего 200 
миллионов долларов.

Старые проблемы
Почему так? Да потому что Рос

сия занимает второе место в мире 
по экспорту леса, но, увы, исключи
тельно кругляка. Бревна и доски - 
вот все, по чему о нас судят на ми
ровом рынке. А это очень дешевая

плакатах была фраза «Лес - наше богатство». Для уральцев она ка
залась не вполне понятной — какое же это богатство, когда оно кру
гом растет?.. Однако представители безлесных районов страны зна
ли цену лесу. А потому лесная промышленность стала одной из наи
более криминогенных отраслей экономики Свердловской области в 
50—70-е годы.

Так называемые «лесные» дела благодаря успешной работе со
трудников БХСС регулярно поступали в суды. Суровые приговоры по 
ним никак не могли отвратить нечистых на руку людей от махинаций. 
Только действовали преступники все изощреннее, и в поле зрения 
следствия попадали руководители все более высокого ранга. Деньги 
на лесных богатствах области можно было сделать бешеные, и пе
ред таким соблазном далеко не каждый мог устоять. Тем более что 
искусители в виде представителей среднеазиатских колхозов с пач
ками купюр в портфелях то и дело совершали вояжи по уральской 
глубинке. Колхозов, нуждающихся в лесоматериалах, в среднеази
атских республиках было много, а выделяемых фондов на лес в Рос- 
сий — мало. Вот гонцы с юга и пытались всеми правдами и неправда
ми добыть стройматериалы, и за ценой при этом обычно не стояли. "

ВУБЭП ГУВД области бережно 
хранится несколько само
дельных брошюр, которые 
можно назвать и раритетными, и 

эксклюзивными. Это Петр Гаврило
вич Собенин, будучи уже ветераном 
службы БХСС, решил передать свой 
опыт по выявлению экономических 
преступлений в лесной промыш
ленности будущим поколениям 
оперативников и написал для них 
своеобразные методические реко
мендации. Эти рекомендации осно
ваны на конкретных раскрытых им 
преступлениях.

Зимой 1954—55 гг. Собенин ра
ботал в Бисерти над разоблачени
ем дельцов Рахманова и Абдура- 
химова. Впервые он наткнулся на 
фамилии этих жителей Узбекиста
на в книге регистрации дома при
езжих в Бисерти. Там они значи
лись представителями ленина
бадских колхозов имени Тельмана 
и имени Куйбышева. Одна из со
трудниц охарактеризовала гостей 
из солнечного Узбекистана пьяни
цами и ловеласами. Информация 
любопытная, но ее, как говорится, 
к делу не пришьешь. Однако инту
иция подсказывала Петру Гаври
ловичу, что гостями стоит занять
ся, и он взялся за их проверку. 
Вскоре Собенин знал об интересу
ющих его лицах уже довольно мно
го. Вот как он сам описывает полу
ченную информацию:

«Рахманов и Абдурахимов ведут 
разгульный образ жизни. Здесь, в 
Бисертском районе, и в Свердловс
ке у них по нескольку молодых, ниг
де не работающих сожительниц, 
хотя в Ташкенте - жены и дети. Со
жительниц содержат за свой счет. С 
ними пьянствуют. Им покупают до
рогие подарки - дом в деревне, 
ювелирные изделия, часы, панбар
хатные платья и другие ценные 
вещи. Возят их за свой счет в Таш
кент и другие города. Много денег 
тратят не только на сожительниц, 
но и на пьянство с нужными людьми, 
от которых зависит закуп, заготов
ка, вывозка и отгрузка леса. Опыт
ные дельцы Рахманов и Абдурахи
мов сумели довольно быстро нала
дить дружеские и деловые отноше
ния с председателями четырех кол
хозов Бисертского района. Их 
изощренное подхалимство, угоще
ния и подарки расшатывают недо
статочно прочные моральные устои 
некоторых колхозных руководите
лей, размягчают их души; они попа
дают в зависимость от дельцов, 
становятся благосклонными и по
кладистыми в сделках с ними и 
даже послушными исполнителями 
их желаний.

Например, колхозам невыгодно

Конец эпохи кругляка
О СТАРОМ И НОВОМ В ЛЕСНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

продукция по сравнению с целлю
лозой, бумагой или мебелью. Свер
дловская область - не исключение. 
Да, нашу фанеру покупают в Ита
лии, Швеции и той же Финляндии. 
Но на долю крупнейшего произво
дителя фанеры, комбината «Фан
ком», приходится не более 300 ты
сяч кубометров заготавливаемой 
древесины - 1/20 часть. Да, экс
порт кругляка из Свердловской об
ласти, по данным правительства, 
составляет всего шесть процентов, 
но и фанера, и пиломатериалы, по
ставляемые в Европу, - это чаще 
всего лишь сырье для производ
ства готовой продукции. Мы про
должаем поставлять на рынок де
шевые изделия.

Конечно, тому есть причины. 
Сказывается отсталость техники и 
технологий и, как следствие совет
ских времен, отсутствие опыта ци
вилизованного лесопользования. 
Жители Алапаевского района вспо
минают сейчас, как велась лесоза
готовка еще лет 20—30 назад: «Лес 
не пилили, нет! Его как косой коси
ли...» Кроме того, в государствен
ных планах советской поры Сверд
ловской области отводилась роль 
поставщика необработанного сы
рья. Средства в переработку особо 
не вкладывались. Сейчас перера
ботку древесины приходится орга
низовывать с нуля.

Пока правительство было озабо
чено судьбой металлургов, главных 
кормильцев региона, в лесопро
мышленном комплексе затянулись 
негативные процессы переходного 
периода: передел собственности, 
хищническое отношение к сырью и 
производству. Многие леспромхо
зы развалились совсем, зато по
явилась масса подпольных лесопи
лок. Они не только «освободили» 
себя от налогового бремени, но и не 
занимаются инфраструктурой. В 
результате сейчас к иным участкам 
хорошего леса просто не подо
браться - нет дорог.

В то же время на международном 
рынке лесопродукции все уже дав
ным-давно схвачено и поделено. 
Есть современные производства, 
устоявшиеся торговые и коопера
ционные связи. Новый производи
тель там никому не нужен. Разве что 

продавать лес на корню, а гораздо 
выгоднее самим его заготавливать 
и продавать как готовую лесопро
дукцию, которая намного дороже. 
Однако председатели четырех би- 
сертских колхозов действуют ина
че: они в ущерб своим колхозам, но 
в угоду Рахманову и Абдурахимову 
отпускают им в неограниченном ко
личестве лес на корню, а для валки, 
трелевки и вывозки этого леса на
правляют в их распоряжение брига
ды колхозников, лошадей, тракторы 
и автомашины. Получается, что 
фактически работы по заготовке и 
вывозке леса производятся силами 
колхозов, но колхозы за них ничего 
не получают».

И все же даже эта информация 
годилась скорее для фельетона, 
нежели для уголовного дела. Нужна 
была доказательная база. И Собе
нин ее добыл с помощью одного из 
добровольных помощников ОБХСС. 
Петр Гаврилович пишет об этом так:

«В его доме они жили, пьянство
вали, встречались с сожительница
ми, а некоторые вечера посвящали 
подготовке своих отчетных доку
ментов.

Подготовка отчетных докумен
тов заключалась в том, что они, ни
чуть не стесняясь хозяина дома, в 
его присутствии пересоставляли 
подлинные платежные ведомости 
на фиктивные. Во вновь составлен
ных платежных ведомостях (фик
тивных) они оставляли неизменны
ми состав рабочих и объемы работ, 
но завышали в 2—2,5 раза расценки 
и суммы зарплаты, а подписи в ве
домостях от имени рабочих учиняли 
сами правой и левой руками. Эти 
фиктивные ведомости слепо заве
ряли председатели бисертских кол
хозов - ставили на них свои подпи
си и колхозные печати».

Теперь Собенину можно было 
приступать с реализации оператив
ных материалов, но для успеха опе
рации требовалась одна деталь. 
Нужно было приступать к опера
тивным действиям сразу после со
ставления Рахмановым и Абдура- 
химовым очередного отчета, чтобы 
попытаться завладеть оригинала
ми документов. А для этого было не
обходимо содействие ташкентской 
милиции. Петр Гаврилович попро
сился в командировку в Ташкент, но 
начальство не отпустило. Тогда он 
взял отпуск и, воспользовавшись 
правом ежегодного бесплатного 
проезда для отдыха, отправился в 
столицу Узбекистана работать.

Финалом этой истории стало 
осуждение не только Рахманова и 
Абдурахимова, но и активно помо
гавших им в хищениях председате
ля и бухгалтера бисертского колхо- 

поставщик сырья и потребитель ко
нечной продукции. И если мы даже 
построим нормальные заводы, то 
на европейские рынки нас с нашей 
мебелью и бумагой могут не пустить 
- свою девать некуда. Но составить 
конкуренцию зарубежным произво
дителям на своем внутреннем рын
ке - благое дело. Да и в «калашных 
рядах» Европы и Азии потолкаться 
стоит - авось зацепимся.

В правительстве области это 
прекрасно понимают. На недавнем 
совещании с директорами пред
приятий лесопромышленного ком
плекса (ЛПК) губернатор Эдуард 
Россель заявил, что правительство 
собирается вообще запретить вы
воз кругляка из Свердловской обла
сти. На рынок должна идти исклю
чительно продукция глубокой пере
работки.

Новые производства
Лесопромышленники в целом 

согласны. На большинстве крупных 
предприятий ЛПК сегодня ведется 
работа по техническому перевоору
жению. Расширяет свои мощности 
комбинат в Лобве, в Алапаевске 
предполагается строительство за
вода на 300 тысяч кубометров пере
работанной древесины. На базе Ле
сотехнической академии создается 
лесной технопарк, где могут отра
батываться новые технологии.

Особое место занимает тема до
мостроения. В Свердловской обла
сти уже действует производство 
домов из клееного бруса под Перво
уральском. Развивает деревянное 
домостроение компания «Исеть- 
фонд», владеющая, в частности, 
Юшалинским ДОКом. В ноябре за
пущена производственная линия. 
Стоимость квадратного метра дома 
получается 11,5 тысячи рублей. 
Первые дома нового образца можно 
увидеть в Ирбите. Сейчас произ
водственные мощности позволяют 
производить в год по 250—300 до
мов площадью 70 «квадратов», а в 
следующем году фирма намерена 
запустить еще один цех.

Примерно в сентябре этого года 
на стабильную работу должен вый
ти цех модульно-каркасного домо
строения фирмы «Ураллеспром», 
расположенный на территории 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
И НАКАЗАНИЯ-6 

САМЫЕ «ЛЕСНЫЕ» ДЕЛА

за «Юла-Юл» — Гаптрахманова и 
Миниахметова.

Но самые громкие «лесные» 
преступления были раскрыты 
в 70-е. В их раскрытии самое 
непосредственное участие прини

мал будущий начальник УБЭП обла
сти Владимир Ралдугин. Рассказы
вая об одном из них, так называе
мом узбекском деле, он отмечает 
прежде всего его масштабность и 
произведенный им эффект. Масш
табность состояла в том, что в ор
биту преступлений было втянуто ог
ромное количество людей, к уго
ловной ответственности было при
влечено свыше двух десятков руко
водителей лесозаготовительных 
предприятий Свердловской облас
ти. В результате их махинаций лес в 
Узбекистан вывозился из области в 
неимоверных количествах. Одним 
из основных организаторов неза
конной отправки леса был Гарри 
Ключинский, классический теневой 
делец — ловкий, изворотливый, 
прекрасный организатор. Ему уда
лось создать глубоко законспири
рованную систему посредников, 
которые за взятки добывали ценное 
сырье для узбекских колхозов. Ник
то из посредников не был связан 
друг с другом, каждый работал са
мостоятельно и замыкался только 
на Ключинском. Но оперативники 
ОБХСС смогли выявить всю эту 
сеть. Во многом помогла специаль
ная картотека, заведенная на всех 
лесных дельцов в МВД СССР.

Когда пошли аресты руководите
лей лесозаготовительных структур 
в Свердловской области, это про
извело эффект разорвавшейся 
бомбы. Никто из их сотрудников не 
мог поверить, что начальников мо
гут посадить, как простых смерт
ных. А когда поверили, настолько 
перепугались, что надолго зарек
лись участвовать в каких-либо ма
хинациях. Года три после этого уго
ловного дела в основном лесозаго
товительном районе области, Се
ровском, чиновники боялись взяток 
как черт ладана.

Рассказывал Владимир Степа
нович и о различиях в менталитете у 

Уралмашзавода. Технология позво
ляет очень быстро возводить новые 
дома, так как 75 процентов конст
рукции собирается еще на заводе. 
Из отходов переработки здесь же 
собираются производить вату- 
утеплитель: по 350 тысяч тонн в год. 
Оборудование уже заказано в Фин
ляндии.

По мнению губернатора области, 
чрезвычайно нужен современный 
мебельный завод. Сегодня мы 
очень много мебели завозим как из 
других областей, так и из-за рубе
жа. Современные технологии по
зволяют практически все произ
водство автоматизировать. Приба
вочная стоимость по сравнению с 
обычным лесопилением колоссаль
ная. Однако традиционные пред
приятия пока за такое производ
ство не берутся. Может, кто новень
кий осилит?

Новые игроки
Проблемы лесного комплекса 

решаются и через привлечение но
вых игроков, зачастую не имевших к 
лесу ранее никакого отношения. 
Активно зазывают иностранцев, но 
пока лучше получается с отече
ственными сырьевыми компания
ми. Ведь лесные богатства, в отли
чие от подземных, могут быть неис
черпаемыми.

Так, недавно «НС!» уже расска
зывала об открытии Выйского ДОКа 
в Нижнем Тагиле. Современное 
предприятие по выпуску мебельно
го щита, значительная часть кото
рого будет отправляться в США, по
строила «ИТЕРА» — компания, за
нимающаяся поставками газа в 
Свердловскую область. Теперь 
председателю правления ООО 
«НГК-ИТЕРА» Владимиру Макееву 
советуют обратить внимание на 
Шалинский район. Когда-то там 
было очень много леспромхозов. 
«ИТЕРЕ» предлагают выкупить те, 
что выжили, объединить в одну ком
панию и наладить заготовку и пере
работку леса.

Серьезный интерес к лесопере
работке проявляет ООО «УГМК- 
холдинг». Мы уже рассказывали, 
что металлурги решили заняться 
лесозаготовкой, построить в Свер
дловской области завод по выпуску 

граждан СССР разных националь
ностей, ярко проявившихся при 
расследовании узбекского дела. 
После ареста ряда руководителей в 
Свердловской области многие их 
коллеги пошли добровольно сда
ваться. Говорили, что замучила 
партийная совесть. Один принес 
большой пакет с деньгами, якобы 
оставленный у него в кабинете 
взяткодателем-узбеком. Все-таки 
идеология в то время имела боль
шое влияние на умы русских людей. 
Они искренне каялись, просили ис
ключить их из партии, в которой,как 
они считали, теперь не имели мо
рального права состоять.

А вот узбеки вели себя совер
шенно по-другому: они ни за что не 
признавались, что давали взятки. 
Получилась парадоксальная ситуа
ция. Закон предусматривал, что 
добровольно заявивший о взятке 
взяткодатель освобождается от 
уголовной ответственности. А тут о 
взятках добровольно заявляли ис
ключительно взяткополучатели! 
Они даже активно помогали след
ствию, обличая «дателей» на очных 
ставках. В результате суды прини
мали беспрецедентные решения: 
они освобождали от уголовной от
ветственности взяткополучателей, 
а взяткодателям давали сроки на 
полную катушку.

Но не только должностные лица 
делали на уральских лесах бе
шеные деньги. Дельцы из раз
ных регионов страны как мухи на 

мед слетались в леспромхозы 
Свердловской области. Для них это 
был своеобразный Клондайк.

В 1975 году в леспромхозах 
Свердловской области объявился 
некий Юрий Дрозд из Закарпатской 
области. В свое время он отсидел 
парулетзаспекуляциюи, вероятно, 
разочаровался в этом занятии. Те
перь он являлся представителем по 
лесозаготовкам аж шести молдав
ских колхозов и двух украинских. 
Приехал Дрозд не один, а привез с 
собой из Закарпатья целый трудо
вой десант. С одной стороны, всем 
было выгодно. Леспромхозы, где не 
хватало рабочих рук, получали заго

гипсокартона мощностью 
200 тысяч тонн (объем инве
стиций 150—180 миллионов 
долларов). Однако недавно, 
по словам директора депар
тамента лесотехнического 
производства ООО «УГМК- 
холдинг» Александра Косин
цева, благодаря связям с Ав
стрией компания решила вернуть
ся к реализации еще более крупно
го проекта: строительству целлю
лозно-бумажного комбината в 
городе Тавде. Предполагается, что 
упор будет сделан на выпуск вис
козной целлюлозы. Австрийская 
фирма готова выступить соинвес- 
тором строительства и одновре
менно приобретателем целлюлозы. 
Причем, если рассматриваемый 
ранее проект предусматривал вы
пуск 500 тысяч тонн продукции, то 
сейчас в УГМК замахнулись на 950 
тысяч тонн (по 300 тыс.т вискозной 
и лиственной целлюлозы, 350 тыс.т 
- хвойной). Стоимость проекта - 
миллиарддолларов. В апреле—мае 
следующего года должно начаться 
строительство. Появление ЦБК по
зволит области не только получить 
новые рабочие места и налоговые 
поступления, но и решить проблему 
избытка лиственной древесины. 
Производство целлюлозы потребу
ет не менее трех миллионов кубо
метров в год.

Лесной промышленностью заин
тересовались и менее крупные иг
роки. Так, Свердловский завод ра
диоаппаратуры, возглавляемый 
Сергеем Новосельцевым, купил в 
конце прошлого года умирающий 
леспромхоз в районе Кушвы. В про
шлом году здесь напилили 22 тыся
чи кубометров древесины, в этом 
ожидают 50 тысяч, в следующем - 
100. Сырье собираются поставлять 
Выйскому ДОКу. Немецкое лесо
пильное оборудование уже закуп
лено. Одним леспромхозом радис
ты ограничиваться не собираются, 
а в перспективе надеются присту
пить к модульному деревянному до
мостроению. Как в Швеции. Сто
имость квадратного метра в таком 
доме должна выходить в 15—17 ты
сяч рублей.

Особое место в структуре пред
приятий ЛПК завтра могут занять 

товителей. Украинские и молдав
ские колхозы - лес. Дело в том, что 
тогда действовало Постановление 
Совета Министров СССР № 20 от 
14.01.71 г., согласно которому лес
промхозы должны были продать 
колхозу, направившему своих рабо
чих на лесозаготовительные рабо
ты, 15 кубометров леса за каждые 
выработанные ими 100 трудонорм. 
Но, наверное, выгоднее всех было 
Дрозду. Согласно договорам с кол
хозами, ему причиталось от 30 до 40 
копеек за каждую трудонорму и от 
двух до пяти рублей за каждый от
груженный кубометр леса. С учетом 
того, что бригады Дрозда работали 
в 22-х леспромхозах восьми облас
тей РСФСР — Свердловской, Перм
ской, Тюменской, Горьковской, Ки
ровской, Архангельской, Ленин
градской, Иркутской — и Коми 
АССР, то на карман ему капало из
рядно. За три года он официально 
получил в кассах украинских и мол
давских колхозов за заготовку леса 
более 100 тысяч рублей. И вообще 
жил на широкую ногу: имел два 
особняка — в Рахове и Ужгороде, 
автомашину, солидные вклады в 
сберкассах.

Однако человеку всегда хочется 
большего. Вот и Дрозд решил не 
довольствоваться имеющимся, а 
получить еще. Он начал требовать 
от своих бригад, чтобы они включа
ли его в наряды на выполненные 
работы, а также отстегивали ему за 
предоставление работы на выгод
ных условиях по 100—200 рублей с 
каждого сезонного рабочего.

Для документирования преступ
ной деятельности Юрия Дрозда 
была создана группа из оператив
ных сотрудников восьми областей, 
где трудились его бригады. Работа 
по выявлению злоупотреблений с 
лесом везде велась одновременно. 
Так, в Пермской области в составе 
следственно-оперативной группы 
МВД СССР по этому делу работал 
оперуполномоченный местного 
ОБХСС старший лейтенант мили
ции Петр Латышев, будущий полно
мочный представитель президента 
в УрФО.

А в Закарпатскую область отпра
вились заместитель начальника 
ОБХСС Свердловской области Ген
надий Чистяков и инспектор Алек
сей Кивокурцев. Именно им пред
стояло раздобыть основные улики 
по противозаконной деятельности 
Дрозда. И они их раздобыли. В част
ности Геннадию Александровичу и 
Алексею Анатольевичу удалось по

В последние годы лесные дела пошли на убыль. Но нет-нет да 
и напомнят они о себе. Так, недавно сотрудниками УБЭП области 
были выявлены злоупотребления со стороны руководителя од
ного лесхоза. Директор незаконно выписывал лесорубочные би
леты. Ущерб составил 50 млн. рублей.

Олег ЛОГИНОВ

теневые пилорамы. Их насчитыва
ется около полутора тысяч. По мне
нию губернатора, не нужно пытать
ся их все позакрывать. Они дают 
работу большому числу бывших ра
ботников бывших леспромхозов. 
Нужно просто встроить эти лесо
пилки в цивилизованный рынок, за
ставить их платить налоги и уча
ствовать в развитии инфраструкту
ры. В первую очередь, в строитель
стве и содержании лесовозных до
рог. Сегодня эта проблема целиком 
висит на крупных производителях, 
существенно снижая рентабель
ность их продукции.

Новые правила
Устойчивому развитию ЛПК мо

гут способствовать и новые прави
ла, вступающие в силу с 1 января 
2008 года. Они, в частности, позво
ляют предпринимателю взять учас
ток леса в долгосрочную аренду, 
срок которой теоретически может 
измеряться сотнями лет. Знай себе 
хозяйствуй. Регулирующие функ
ции в этом вопросе возложены на 
правительство области.

— До сих пор лесопользование 
находилось в ведении федеральных 
органов власти и толку от этого не 
было, - говорит Эдуард Россель ле
сопромышленникам. - С первого 
января леса переданы в управле
ние области, под начало Министер
ства природных ресурсов. У нас 
всегда так: сперва что-нибудь запу
стят, развалят, а после этого обяза
тельно передают к нам, на местный 
уровень, потому что только здесь, 
на месте, можно решить проблему. 
И сейчас мы разрабатываем про
грамму цивилизованного лесополь
зования: вырубка, восстановление, 
уход. К 2008 году она будет готова. 
За соблюдение этой программы бу
дем жестко спрашивать со всех, кто 
имеет отношение к лесу...

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

лучить свидетельские показания от 
членов бригады, работавшей на 
строительстве лежневой дороги в 
Оусском ЛПХ. Юрий Дрозд поста
вил этой бригаде ультиматум: или 
все ее члены заплатят ему по 100 
рублей, или денег за трудодни они 
не увидят как своих ушей. Бригада 
подумала, посовещалась и запла
тила...

Свердловским оперативникам 
удалось разыскать бригадира по 
фамилии Ткач, которого Дрозд во
обще обобрал самым бессовест
ным образом. Колхоз «30 лет Октяб
ря», с которым у Ткача был договор, 
обещал ему выплатить вознаграж
дение - по одному рублю за каждый 
отгруженный в адрес совхоза кубо
метр леса. Но деньги за это в сумме 
1220 рублей вместо Ткача получил 
Дрозд и бригадиру их не отдал.

Оперативные группы, работав
шие по махинациям Дрозда в раз
ных регионах страны, передавали 
собранные бухгалтерские доку
менты в ОБХСС УВД Свердловской 
области. Однако этих документов 
там скопилось столь много, что 
обычному человеку обработать их 
не представлялось возможным. 
Было принято решение прибегнуть 
к помощи техники. ОБХСС совмест
но с отделением программирова
ния и алгоритмизации ИЦ УВД 
Свердлоблисполкома была разра
ботана система программ для ЭВМ 
«Минск-32», объединенная впос
ледствии под общим условным наи
менованием - информационно-по
исковая система «Лес». С помощью 
ее была проверена версия о вклю
чении в наряды Дроздом подстав
ных лиц. Из полученных машино
грамм стало очевидно, что этим по
пулярным у расхитителей способом 
Дрозд не пользовался.

Зато ЭВМ помогла получить мно
го очень ценной и полезной инфор
мации для изобличения Юрия Дроз
да. В сентябре 1977-го он был арес
тован. В ходе следствия установле
но, что Дрозд систематически зани
мался вымогательством взяток у 
своих бригад. Он препятствовал 
рабочим в получении заработной 
платы, не давая своего разрешения 
на выдачу денег до передачи ему 
мзды, в результате чего создавал в 
бригадах такую обстановку, что ра
бочие вынуждены были собирать 
деньги и с поклоном нести к нему. 
Общая сумма взяток, полученных 
Дроздом, составила 15 674 рубля. 
Но и этого ему показалось мало. 
Юрий Дрозд еще получил в колхозах 
деньги по фиктивной ведомости за 
якобы отгруженную лесопродук
цию.

В лесном ведомстве и в МВД 
СССР это уголовное дело получи
ло большой резонанс. Оно позво
лило понять, что действующая в 
сфере лесозаготовок система 
далеко не совершенна. УВД 
Свердловской области внесло 
ряд представлений по устране
нию выявленных недостатков в 
Министерство сельского хозяй
ства и руководству Всесоюзного 
лесопромышленного объедине
ния «Свердллеспром».

❖Президент России Влади
мир Путин и князь Монако Аль
бер Второй прибыли в Республи
ку Тыва. В аэропорту Кызыла их 
встречали глава МЧС Сергей 
Шойгу, председатель прави
тельства Тувы Шолбан Кара- 
оол. Из аэропорта Путин и Аль
бер Второй отправились на вер
толете в древнеуйгурскую кре
пость. Она построена в середи
не XVIII века при кагане 
Моюн-Чуре. Крепость располо
жена на острове озера Тере- 
Холь в 250 км юго-восточнее Кы
зыла. С 1995 года в соответ
ствии с указом президента РФ 
Пор-Бажын включен в перечень 
объектов исторического и куль
турного наследия федерального 
значения.

❖Президент России Влади
мир Путин поздравил компози
тора, музыковеда, академика 
Российской академии образова
ния, народного артиста РСФСР, 
лауреата Государственных пре
мий РСФСР и РФ Сергея Сло
нимского с 75-летием. «Ваш яр
кий и многогранный талант на
шел свое воплощение в самых 
разных жанрах музыкального ис
кусства, — говорится в поздрав
лении. — Произведения, создан
ные Вами, отличаются необы
чайным мелодическим богат
ством и неповторимым стилем. 
Глубокого уважения заслужива
ет Ваша активная преподава
тельская и общественная дея
тельность, искреннее стремле
ние помогать одаренной моло
дежи. Многие Ваши ученики уже 
стали признанными «звездами» 
и завоевали искреннюю любовь 
публики».

❖Девятнадцать человек по
гибли в одной из крупнейших в 
истории Малайзии автомобиль
ных катастроф. Она произошла 
на скоростном шоссе в 200 км к 
северу от столицы Куала-Лум
пур. Среди погибших двое граж
дан Индонезии, остальные — жи
тели Малайзии. С ранениями 
различной степени тяжести гос
питализированы 10 человек, 
среди раненых — водитель авто
буса. По словам полицейских, он 
заснул за рулем, что и стало при
чиной трагедии.

❖ Более одного млн. человек 
пострадали от тропического 
шторма «Пабук», обрушившего
ся на южнокитайскую провин
цию Гуандун. Ливневые дожди, 
принесенные штормом, вызвали 
наводнения в районе, которые 
стали причиной разрушения бо
лее трех тысяч жилых домов. 
Экономический ущерб, по пред
варительным данным, превыша
ет 170 млн. долл.

❖ Шаттл «Индевор» останется 
пристыкованным к МКС рекорд
ные 10 суток. Такое решение 
приняли руководители полетом 
после успешного испытания ус
тановленной на «Индеворе» но
вой системы, позволяющей ему 
черпать электроэнергию от 
ставшего достаточно мощным 
комплекса солнечных батарей 
станции. Одновременно экспер
ты НАСА проводили срочные 
оценки состояния термозащит
ного покрытия шаттла, стараясь 
определить, потребуется ли его 
ремонт на орбите. Как удалось 
установить в ходе фотографиро
вания шаттла с МКС при его под
лете и во время обследования 
пострадавшего места покрытия 
с помощью лазерного спектро
метра и других инструментов, 
поднесенных туда «рукой»-мани- 
пулятором «Индевора», выбоина 
имеет примерно 9 см в длину, 5 
см в ширину и затрагивает 3 ке
рамических плитки покрытия.

❖ Из-за жары в Японии погиб
ли два человека и более 200 дос
тавлены в больницы с диагнозом 
«тепловой удар». Трое из них на
ходятся в реанимации. Уже бо
лее недели во многих районах 
японского архипелага, прежде 
всего в его южной и центральной 
частях, держится температура 
воздуха выше 30—35 градусов 
по Цельсию. Самая высокая 
температура была зафиксиро
вана в префектуре Ниигата, где 
воздух местами прогрелся до 
37,9 градуса по Цельсию.

❖ Мосгорсуд приступает к 
рассмотрению дела в отноше
нии так называемого битцевско
го маньяка Александра Пичуш- 
кина, обвиняемого в 52 убий
ствах. По данным прокуратуры, 
первое убийство подсудимый 
совершил летом 1992 года — 
тогда жертвой стал его одно
классник. В общей сложности 
Пичушкин совершал убийства с 
1992 по 2006 годы. Однако боль
шинство его преступлений при
шлось на период с 2001 года, и 
они были совершены в Битцев
ском парке Москвы.

❖ Крупнейшую в истории 
Японии партию наркотиков об
щим весом более 640 кг обнару
жили японские таможенники в 
контейнере с пиломатериала
ми , который пришел в порт Оса
ка из канадского Ванкувера. Ко
личество изъятого превышает 
объем наркотиков, конфиско
ванных в стране за весь про
шлый год. Полиция уже аресто
вала четверых граждан Китая, 
которые получили контейнер и 
доставили его содержимое к 
себе на склад. Следствие подо
зревает, что они могут быть час
тью крупной международной 
преступной организации. В кон
фискованной партии было 155 
кг амфетаминов, свыше 280 кг 
анаши, около 205 кг т. н. «экста
зи». Цена на черном рынке Япо
нии только захваченных амфе
таминов и анаши превышает 
88,3 млн. долларов.

По материалам 
Интернета
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Уникальная
лаборатория

ДИАГНОСТИРОВАТЬ, ЧЕМ БОЛЕН 
СОТРУДНИК МИЛИЦИИ, ТЕПЕРЬ БУДУТ 

СО СТОПРОЦЕНТНОЙ ТОЧНОСТЬЮ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Новейшая лаборатория молекулярно-биологи

ческих методов исследования на днях была открыта в госпитале 
медико-санитарной части ГУВД по Свердловской области. Все на
блюдения здесь будут проводиться на клеточном уровне — пациен
ту достаточно сдать необходимые анализы (кровь или мочу), и 
вскоре специалисты скажут, чем болен человек и в какой стадии 
находится его болезнь. Теперь такие серьезные заболевания, как 
вирусная или бактериальная пневмония, туберкулез и различные 
гепатиты, выявить медикам у сотрудников милиции будет совсем 
просто. Это значит, что процесс постановки диагноза и определе
ние способов лечения существенно ускорится. А, как известно, чем 
раньше удается выявить заболевание, тем проще его лечить. Те
перь милицейские медики будут справляться даже с самыми серь
езными «болячками».

— Здесь мы будем проводить 
так называемую ПЦР-диагностику, 
— рассказывает начальник меди
ко-санитарной части областного 
ГУВД, полковник внутренней служ
бы Валерий Филиппов. — Полиме
разно-цепную реакцию еще в 1983 
году изобрел американец Кэри 
Мюллис, получив за нее Нобелев
скую премию. Эта диагностика — 
самая точная, специфичная и чув
ствительная во всем мире. Она оп

stæ - - 4 
Тогда мы будем 
молодыми

Генетически человеку гарантировано сто двадцать лет жизни. 
Но используют этот потенциал лишь единицы. Лучше всего это 
получается у японцев, австралийцев, греков, канадцев и шве
дов. Хуже всего — у нигерийцевиромалийцев. Мы в этом ряду 
занимаем место где-то посередке. Продолжительность жизни 
женщин на Урале в среднем достигла в нынешнем году 71,5 года. 
Это на полтора года больше, чем было до того, как система здра
воохранения вступила в серьезное реформирование благодаря 
национальному проекту «Здоровье нации». Мужчины тоже стали 
жить дольше — на целых два года. Но в среднем они по-прежне
му едва дотягивают до пенсии.

Можно ли сделать что-то для того, чтобы жить долго? Ответ на этот 
вопрос люди ищут с древнейших времен. Только сегодня мы хотим не 
просто небо коптить, но пребывать в добром здравии, ясном уме и пре
красной физической форме до самых своих последних дней. Вот не
сколько советов по поводу того, как приблизиться к столь вожделен
ной цели.

Перво-наперво надо отрегулировать режим питания. Есть надо не
много. Благодаря этому клетки быстрее обновляются и организм ста
новится менее восприимчивым к заболеваниям. Но и голодать не 
стоит хотя бы потому, что организм должен откуда-то черпать полез
ные вещества. Причем в разные периоды жизни потребность в них 
меняется.

Так, женщинам после тридцати надо налегать на печень и орехи. Лю
дям после сорока — на морковь. После пятидесяти нужны продукты, 
содержащие в большом количестве кальций (для крепости костей) и 
магний (для сердечного тонуса).

Французы утверждают, что работа способствует моложавости. Со
циологи подкрепляют это утверждение данными своих исследований. 
Они выяснили, что тот, кто не работает, а сидит дома в халате и тапоч
ках, выглядит на пять лет старше. Более того, некоторые профессии 
особенно молодят. К их числу относятся профессии дирижера, фило
софа, художника и священника.

Те же французы уверены и многократно проверили на практике тот 
факт, что любовь и секс являются наилучшими средствами против ста
рения. Если дважды в неделю заниматься сексом, то в организме бу
дет в достатке вырабатываться эндорфин, который называют гормо
ном счастья зато, что он способствует укреплению иммунной системы 
и хорошему настроению. Те, кто соблюдают данное правило, выглядят 
на 14 лет моложе своих сверстников, живущих без семьи и без люби
мых.

«Движение — это жизнь», — говорили древние, и кто бросит в них 
камень? Для поддержания здоровья и нормальной двигательной ак
тивности человек должен проходить в день 10—12 тысяч шагов. И тог
да ишемическая болезнь сердца не одолеет, давление нормализуется, 
лишние килограммы понемногу «растопятся», настроение улучшится, 
а цвет лица станет такой, что все обзавидуются.

Еще недавно считалось, что бег — доступное всем универсальное 
средство, укрепляющее здоровье. Однако у бега есть свои показания 
и противопоказания, поэтому им лучше заниматься под контролем 
врача. Нагрузка при беге выше, но ходьба более физиологична. Энер
гии же за час ходьбы тратится всего на 25—50 калорий меньше. Так что 
ходить ежедневно и в хорошем темпе — это первый, минимальный, но 
совершенно обязательный шаг к здоровому образу жизни.

Кстати, такие великие мыслители древности, как Платон и Аристо
тель, обратили внимание на то, что при ходьбе лучше думается, что 
самые яркие мысли обычно приходят во время прогулок. Они стали со
здателями школ, учеников которых называли перипатетиками, то есть 
гуляющими. При каждой гимнасии (месте для гимнастических упраж
нений) существовали перипаты (места для обучения на ходу). Видимо, 
эта система была не так уж плоха: среди древних эллинов имелось не
мало атлетов и мудрых ученых.

В Японии, где высока продолжительность жизни, популярен обычай 
каждый день совершать 10 тысяч шагов в хорошем темпе ( 140 шагов в 
минуту).

Еще один секрет долголетия гласит: спите в прохладной комнате. 
При этом улучшаются обмен веществ и снабжение мозга кислородом. 
Это тоже очень молодит.

Для того чтобы сохранить свежесть и бодрость, надо время от вре
мени баловать себя. Иногда вопреки всяким рекомендациям относи
тельно здорового образа жизни полезно позволить себе лакомый кусо
чек или шикануть и купить дорогое красивое платье, не думая об эконо
мии. И, конечно, нельзя поддаваться негативным эмоциям. Стрессы 
портят жизнь и красоту, подтачивают здоровье. Посмотрите вокруг: 
тот, кто всегда пребывает в унынии, некрасив, нездоров и нелюбим. 
Поэтому осваивайте науку проще смотреть на вещи, не раздражаться, 
не гневаться, не пропускать через сердце никакие проблемы.

И еще один совет: тренируйте мозг. Как мучительна жизнь стариков, 
которые ничего не помнят, медленно соображают, с трудом подбирают 
слова. Такое долголетие, от которого нет радости ни себе, ни людям, 
никому не нужно. Поэтому разгадывайте кроссворды, учите иностран
ные языки, считайте в уме и — живите много лет!

ЩОРОВЬЯ

ределяет наличие в организме че
ловека возбудителей инфекцион
ных заболеваний даже тогда, когда 
другие методы (например, иммуно
логические, бактериологические 
или микроскопические) бессиль
ны.

ПЦР-диагностика способна на 
ранней стадии выявлять онкологи
ческие вирусы.

Общая стоимость закупленного 
оборудования для новой медицин

ской лаборатории — более двух 
миллионов рублей. Милицейское 
начальство уверено, что это только 
начало экономических вливаний в 
сферу ведомственной медицины. 
Начальник ГУВД Свердловской об
ласти Михаил Никитин, лично от
крывавший лабораторию, с сожа
лением заметил, что медицина 
правоохранительных органов не 
вошла нив один из нынешних наци
ональных проектов и о ней почти 
забыли.

Открытие лаборатории стало 
своеобразным подарком от лица 
милицейского руководства своим 
подчиненным к 88-летию со дня об
разования ГУВД Свердловской об
ласти.

Начальник ГУВД уверяет, что 
переоборудование госпиталя бу
дет продолжаться и дальше. Со
всем скоро приобретут рентгено
вские аппараты на общую сумму 
30 миллионов рублей — именно 
столько в этом году выделили ре
гиональные власти. Лечение 
здесь проходят все сотрудники 
областного главка, приезжая из 
самых отдаленных уголков Сверд
ловской области.

Как обещает милицейское руко
водство, всех медиков госпиталя в 
ближайшем будущем ожидает по
вышение заработной платы. Прав
да, когда именно случится это по
вышение и насколько больше бу
дет получать медперсонал, пока 
неизвестно. Зато известно, что за 
здоровьем свердловских правоох
ранителей с помощью новых для 
России медицинских методов сле
дить теперь станет легче.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

Кинопередвижкой - 
по бездорожью

Сельскому населению Среднего 
Урала продолжают показывать но
вые фильмы, сообщили в пресс- 
службе Министерства культуры об
ласти. В 24 муниципальных образо
ваниях работают современные ки- 
новидеопередвижные установки. 
Взрослые и юные жители почти 
двухсот отдаленных и малонасе
ленных уральских деревень имеют 
возможность регулярно смотреть 
художественные, мультипликаци
онные и документальные фильмы.

В рамках реализации региональ
ного компонента приоритетного на
ционального проекта в сфере куль
туры в 2007 году для пополнения 
Свердловского государственного 
областного фильмофонда кинокар
тинами на новых видах носителей 
выделяется 560 тысяч рублей, для 
технического обслуживания рабо
тающих видеопередвижек — 100 
тысяч рублей.

В первом полугодии в областной 
фильмофонд уже поступили сорок 
четыре новых видеофильма с пра
вами публичного показа на сумму 
213,7 тысячи рублей. Сотрудники 
фильмофонда постарались макси
мально учесть пожелания зрителей. 
Среди новых фильмов нет боевиков 
и триллеров. Как правило, новые 
ленты предназначены для семейно
го просмотра и детской аудиторий.

Слониха Даша - 
уже наша!

ЕКАТЕРИНБУРГ. Новая обита
тельница городского зоопарка при
ехала на постоянное место жител ь
ства. Слониха посажена на 30- 
дневный карантин. Официальное 
представление Даши жителям Ека
теринбурга состоится лишь в сере
дине сентября. Специально к этой 
знаменательной для зоопарка дате 
его сотрудники организуют празд
ник для посетителей под названием 
«Здравствуй, слон!».

Праздник левшей
В понедельник левши отметили 

свой день. Впервые Всемирный 
день левшей отмечали 13 августа 
1992 года по инициативе британ
ского клуба левшей, созданного в 
1990 году. В этот день левши всего 
мира стремятся привлечь внима
ние производителей товаров к не
обходимости учитывать и их удоб
ства, устраивают разнообразные 
мероприятия и соревнования.

Поданным статистики, около 10 
процентов людей являются левша
ми. Список известных людей, кото
рые все делали «одной левой», по
ражает: Марк Твен, Леонардо да 
Винчи, Микеланджело, Бетховен, 
Сергей Рахманинов, Пол Маккартни 
и Ринго Старр, Мерилин Монро, Ро
берт де Ниро. Леворукими были 
Юлий Цезарь и Александр Македон
ский, Наполеон и Карл Великий, 
Уинстон Черчилль и Жанна д'Арк и 
даже три последних президента 
США — Рональд Рейган, Джордж 
Буш-старший и Билл Клинтон.

Однако на Руси к левшам отно
сились подозрительно. Им даже 
запрещали давать показания в 
суде. Считалось, что левшой был 
сам дьявол. А в советских школах 
маленьких левшей переучивали в 
обязательном порядке. Между тем 
психологи говорят, что все эти люди 
обладают сильным характером и 
мощным творческим потенциалом.

Подборка агентства ЕАН

Строители плясали 
под «Морячку» 

ГАЗМАНОВ ЗАВЕЛ РЕВДИНЦЕВ
РЕВДА. В минувшее воскресенье строители отмечали свой профессио

нальный праздник. На стадионе ОАО «Ревдинский кирпичный завод» в честь 
этого события был организован концерт для сотрудников.

Простым горожанам туда путь 
был заказан. Пропускали на тор
жественное мероприятие строго 
по билетам, их заранее выдали 
только работникам предприятия. 
Несмотря на такое правило, жела
ющих попасть на праздник было 
достаточно. Еще бы, ведь гвоздем 
программы, как обещали органи
заторы, должен был стать сам 
Олег Газманов. Также ревдинцам 
хотелось воочию увидеть «Песня- 
ры» и послушать песни легендар
ной группы.

Началось торжество с поздрав
ления руководства завода своих 
сотрудников. Генеральный дирек
тор ОАО «РКЗ» Василий Гомзяков 
отметил особо отличившихся ра
ботников. Одна из них, маляр чет
вертого разряда Елена Коврижко, 
трудится на заводе уже больше 20 
лет.

— На предприятие я пришла 
еще девчушкой, — говорит она. — 
Сначала трудилась транспортер- 
щицей, потом меня перевели в ре
монтно-строительный цех. Я по 
жизни всегда стремлюсь к лучше
му результату, поэтому регулярно 
повышаю свою квалификацию. 
Доросла до специалиста высшего 
разряда.

Многие члены семьи Елены 
Владимировны тоже начинали 
свою работу на этом кирпичном 
заводе.

— Сейчас сын учится в коллед
же, после его окончания собира
ется продолжить нашу строитель
ную династию, — добавила жен
щина.

После официальной части на
чалась музыкальная. По очереди 
на сцену выходили самодеятель
ные артисты, которые занимают
ся в кружках, созданных при заво

Что ноша жизнь?
ИГРА НА ОДУРАЧИВАНИЕ

Примеров негативного воздей
ствия пагубной страсти на людей 
предостаточно. Директор одной из 
нижнетагильских школ в течение 
двух лет добросовестно относила 
премиальные подчиненных ей пе
дагогов в игорный клуб. Пока ее вы
водили на чистую воду, в ход пошло 
школьное имущество. Почтальон 
одного из райцентров нашей же об
ласти, вместо того чтобы доставить 
пенсии старикам, прямиком с круп
ной суммой денег завернула в игор
ное заведение.

Драматических историй, как од
норукие бандиты оставили без пен
сии какую-нибудь азартную ста
рушку, довели до распада семью, 
стали причиной краж и грабежей, не 
перечесть. Нельзя сказать, что жи
тели Уральского региона безучаст
но наблюдали, как игровые крово
пийцы разувают и раздевают их. 
Волны праведного гнева докатыва
лись из областного центра до самых 
периферийных местностей. Жен
щины выходили на митинги, требуя 
защитить их мужей и подрастающих 
чад от всепроникающего азарта, 
оставляющего целые семьи без 
средств к существованию. Проиг
равшиеся в пух и прах мужики шли 
дальше, переходя от угроз непос
редственно к делу. Лично я была 
свидетелем того, как на месте игро
вого автомата на одной из цент
ральных улиц погожим весенним ут
ром оказался обгоревший остов. 
Негодующий голос масс наконец- 
то был услышан наверху. Власти 
навалились на налоговые рычаги и 
секвестировали игорную «мелочь» 
и даже разработали проект, по кото
рому крупные гнездилища азарта 
должны быть сосланными за 101-й 
километр.

Казалось, пусть не так скоро, как 
хотелось бы, но справедливость на
конец-то восторжествовала. Те
перь заботливые мамы могут без 
опаски снабжать карманными день
гами на школьные обеды своих от
прысков, и тревога ожидания впа
дающего в детство мужа в день по
лучки сменится предвкушением 
праздника. Уверяю вас, наша ра
дость преждевременна. Возможно, 
дотянуться до наших кошельков 
«одноруким бандитам» и станет 
сложнее, но, как говорится, свято 
место пусто не бывает — на смену 
им в нашужизнь стремительно вры
ваются новые огьемщики честно 
заработанных нами денег. Причем 
по наглости и беспардонности они 
ничуть не уступают размаху игорно
го бизнеса. Я имею в виду заполо
нившие все телеканалы всевоз
можные рекламы, конкурсы и вик
торины с участием зрителей.

Впрочем, идея эта далеко не 
нова. Лет десять назад на подобную 
удочку попался мой ныне велико
возрастный сын. В то время по те
левизору шла реклама пепси-колы. 
Смысл сводился к тому, что, купив 
бутылку этого напитка, на внутрен
ней стороне крышки можно было 
обнаружить рисунок какой-нибудь 
детали велосипеда. Сегодня, пред
положим, переднее колесо, завтра 
— руль и т.д. Когда комплект всех 
деталей будет собран, можно обра
титься по указанному адресу и по
лучить «железного друга» в полную 
собственность. Абсолютно бес
платно. Если не ошибаюсь, рекла
ма так и призывала: «Собери себе 

де. После их выступления ревдин- 
цы приветствовали «Песняров». 
Группа целый час радовала име
нинников своими хитами. Строи
тели подпевали приезжим гостям, 
которые исполнили знакомые 
многим песни «Вологда», «Бело
вежская пуща», «Белоруссия» и 
другие.

Стадион, рассчитанный на пол
торы тысячи человек, был полнос
тью заполнен работниками и вете
ранами предприятия. А за ворота
ми скопились сотни местных жи
телей, желающих хоть глазком 
взглянуть на любимых артистов. 
Праздничный концерт охраняли 
внутри стадиона около 70 человек. 
А на близлежащей территории де
журили сотрудники милиции.

«Песняры» выступили хорошо, 
но по-настоящему зажечь публику 
удалось Олегу Газманову. Под 
«Морячку», «Ясные дни» и другие 
веселые песни строители не смог
ли усидеть на месте - весь стади Фото автора

С тем, что игорный бизнес 
надо брать под строгий конт
роль, никто не спорит. По 
данным Комитета по товар
ному рынку, только в област
ном центре казино больше, 
чем во всей Испании. Потому 
и инициатива президента 
Владимира Путина по ограж
дению населения от массо
вой доступности игорных за
ведений нашла горячий от
клик в сердцах и умах здра
вомыслящих уральцев.

велосипед». На какое-то время ре
бенок стал постоянным посетите
лем ближайшего продуктового ки
оска. Яркие емкости постепенно 
заполоняли квартиру, но удача на
стырно отказывалась обратить на 
него свой благосклонный взор: на 
крышках попадались только вело
сипедная рама и цепь. Сын сменил 
тактику, тратя немалое время и, ра
зумеется, деньги на поездки в са
мые разные районы города с целью 
приобретения проклятых бутылок. 
Моему родительскому терпению 
пришел конец, когда, опоздав на 
последний автобус, он вернулся до
мой на такси с Сортировки с поча
той пепси в руках. Пришлось доход
чиво объяснить, что истраченной на 
неполезный напиток суммы вполне 
хватило бы на два велосипеда. На 
том и сошлись. Посул выиграть ма
шину, прислав по почте уже не по
мню какое количество этикеток от 
пива «Стрелец», чуть не закончился 
разводом в семье моего коллеги. 
Относившийся до появления этой 
рекламы по телевизору к спиртному 
откровенно равнодушно, он словно 
сорвался с цепи. Заходившая иног
да в редакцию его жена поначалу 
только жаловалась на то, что невоз
можно использовать по назначению 
ванну, в которой практически круг
лосуточно отмачиваются бутылки 
из-под пива. Не знаю, сколько эти
кеток ему удалось отправить до 
того дня, когда жена, забрав ребен
ка, переехала к родителям. Маши
ны он так и не выиграл, зато приоб
рел диагноз — пивной алкоголизм 
и, осознав свою вину, немедленно 
закодировался.

На замануху «поучаствовать в 
конкурсе» повелась моя хорошая 
приятельница-домохозяйка. Звон
ки по сотовому на шоу «Танцы со 
звездами» с поддержкой пары, ко
торую откровенно третировало 
жюри, обошлись ей в кругленькую 
сумму. Неугомонную даму это не 
остановило, и она снова вляпалась 
в историю, приняв участие в какой- 
то телевизионной викторине. При
шедший счет за абонентскую плату 
поверг ее мужа в ужас. Состоялся 
неприятный разговор, в ходе кото
рого он посоветовал ей поискать 
себе работу, дабы ограничить в его 
отсутствие общение с голубым эк
раном.

После очередного тура «Фабрики 
звезд» одна из центральных газет 
опубликовала слезное письмо ма
тери, воспитывающей в одиночку 
двенадцатилетнего оболтуса. Он 
умудрился проголосовать за понра
вившегося ему исполнителя на 
сумму, равную ее трехмесячному 
заработку. На телеканале, куда она 
обратилась с просьбой скостить 
хоть часть долга, ей сухо ответили: 
«Мы предупреждаем, что звонки 

он пустился в пляс. Олег тоже 
продемонстрировал великолеп
ную хореографическую подготов
ку.

После праздничного концерта в 
небе разыгрался настоящий кар
навал — пускали салют. Под вос
торженные крики горожан разно
цветные фейерверки освещали 
ночной город.

По словам специалиста по свя
зям с общественностью ОАО 
«Ревдинский кирпичный завод» 
Надежды Селивановой, на органи
зацию праздника была потрачена 
рекордная сумма — почти три 
миллиона рублей.

Стропальщик Евгений Молкуц 
считает, что в этот раз праздник 
удался на славу: «Артисты сумели 
по-настоящему завести публику».

Ольга СЕМЕНОВА
Ревда - Екатеринбург

платные. Не можете себе этого по
зволить — не звоните».

О стоимости звонков публику 
действительно предупреждают. Но 
таким мелким шрифтом и так быст
ро, что разобрать цифирьки и буков
ки внизу экрана практически невоз
можно. Зато номера телефонов, по 
которым можно позвонить, чтоб 
оказать под держку любимому акте
ру или певцу, навязчиво повторяют
ся в ходе всей передачи. Разумный 
человек, конечно, способен остано
виться, но, что таить греха, лично 
меня иной раз просто подмывает 
снять трубку, чтоб первой дозво
ниться с ответом, который я точно 
знаю.

Куда же идут наши кровные де
нежки? В каком-то журнале мне до
велось прочитать откровения опе
ратора одного из центральных ка
налов. И он определенно говорит, 
что за полчаса эфира зрители тра
тят в совокупности более ста тысяч 
долларов. А потом эти деньги тра
тят между собой связисты, провай
дер, который обеспечивает сорти
ровку звонков, и телеканал. Они ос
таются с прибылью, а мы — в дура
ках, при своем интересе. Потому 
как принцип, по которому организу
ются все эти игры и викторины, ап
риори не дает никаких шансов на 
выигрыш. С нас просто цинично вы
качивают деньги. Можно, конечно, 
поспорить по поводу того, что никто 
насильно нас ввязываться в эти 
действа не заставляет. Но ведь 
азарт на то и есть азарт, что затяги
вает. Если казино или игровой са
лон заманивают нас только яркой 
вывеской, и, не имея нужной суммы, 
вы просто не зайдете туда, то теле
видение соблазняет прямо дома. 
Если в игорное заведение заказан 
путь несовершеннолетним, то при
нять участие в телевизионном шоу 
может ребенок, едва научившийся 
пользоваться телефоном.

Не так давно я прочитала интер
вью с известным российским акте
ром, воспитывающим четверых де
тей. Так вот он вообще запрещает 
им смотреть телевизор по причине 
заполонения телеэкрана фильмами 
ужасов. Жестко, но, на мой взгляд, 
вполне справедливо. Уж сколько го- 
ворено-переговорено на эту тему, 
но так ничего и не меняется. Хочешь 
отдохнуть от бесконечной стрель
бы, погонь и рек крови — переклю
чайся на канал, где танцуют, входят 
в клетку с тигром, катаются на конь
ках всеми любимые звезды. Только 
соотнеси содержимое своего ко
шелька с желанием отдать за них 
свой голос. Они внакладе никак не 
останутся. Ты же рискуешь оказать
ся персонажем из детской дразнил
ки, в которой «Обманули дурака на 
четыре пятака».

Наталья ГАРЯЕВА

гный
lîù-.’U и ЭНН 
Отдел ведет

мастер спорта 
международный арбитр 
Владимир Желтоножко

Маленький юбилей
Так уж получилось, что сегод

няшний выпуск совпал с днем рож
дения ведущего отдела шахмат. 
Шестьдесят пять — это мало или 
много? Хочется верить, что мало. И 
еще двадцать лет творчества в 
этом любимом жанре. А двадцать 
лет работы в композиции — срок 
ничтожный. Юбиляр имеет почти 
все российские и международные 
регалии.

Половину шахматных компози
ций разных жанров юбиляра со
ставляют задачи-миниатюры.

Далее приводим подборку за
дач. Все задачи уникальны. Напри
мер, № 218 имеет пять (!) темати
ческих ложных следов, и просмат
ривается новая тема. Задачи №№ 
220 и 222 попали в «Альбом ФИДЕ», 
а это — высший класс и т. д.

№217. «Смена»

№219. «Смена», 
спец, отличие.

Мат в 3 хода. 
№ 220. «Смена», 2-й приз.

следы и иллюзорную игру. Это — 
нынешний уровень композиции, 
так как автор был чемпионом мира 
среди «миниатюристов».
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+В свет скоро выйдет но
вое детище Тима Бартона, и 
на сей раз это не фильм.

Режиссер «Бэтмена» и «Трупа 
невесты» ожидает пополнения в 
своем семействе. У супружес
кой пары (жена Бартона — изве
стная актриса Хэлена Бонэм 
Картер) уже есть один сынишка 
— трехлетний Билли-Рэймонд. 
Кто будет вторым — мальчик или 
девочка, — еще неизвестно. Не
задолго до беременности Кар
тер сыграла в очередной части 
поттерианы. Ее гениальный муж 
тоже без дела не сидит — сни
мает мюзикл «Суинни Тодд», где 
задействованы Джонни Дэпп, 
Саша Барон Коэн и Алан Рикман 
(еще один «поттериановец»). 
Съемки проходят в Лондоне, там 
же, скорее, пройдут и роды у 
Картер.

♦ Выяснилась причина рас
ставания «спайсинки» Мел Би 
и комедийного актера Эдди 
Мэрфи.

Конечно, не обошлось без из
мены. Не успела пара разой
тись, как девушка представила 
публике нового бойфренда — 
Стивена Белафонте. Тут же была 
проведена и церемония брако
сочетания в одной из церквушек 
Лас-Вегаса. То есть понятно, что 
отношения между ними длятся 
не первый месяц. Белафонте — 
музыкальный продюсер, чело
век вполне обеспеченный. Это 
наверняка станет главным аргу
ментом в намечающемся судеб
ном разбирательстве — кому 
достанется четырехмесячная 
девочка Энджел Айрис — папе 
Мэрфи или маме Би.

♦Ло семь номинаций на на
грады МТВ получили Джастин 
Тимберлейк и Бейонсе Ноулз.

Вполне может статься, что в 
конце года их признают самыми 
успешными исполнителями на 
церемонии вручения, которая 
пройдет в сентябре. Оба отме
чены и в номинации за лучший 
видеоклип — у Тимберлейка на 
песню «What Goes Around», а у 
Ноулз «Irreplaceable». Оба ис
полнителя успешны и в других 
начинаниях — Тимберлейк в 
кино (сыграл недавно вместе с 
самим Брюсом Уиллисом), а Но
улз — в рекламном бизнесе (ее 
сделали новым «лицом» компа
нии «Американ Экспресс»).

^Поклонники великого 
оперного певца Лучано Пава
ротти пережили немало не
приятных часов.

Их кумир угодил в больницу. 
Некоторое время назад стало 
известно, что мировая знамени
тость болен раком. Паваротти 
проходил необходимые проце
дуры, но недавно у него подня
лась температура, и обеспоко
енные врачи настояли на госпи
тализации. Любители оперы, 
понятно, тоже напряглись, но на 
днях из итальянской больницы 
поступили обнадеживающие из
вестия — Паваротти стало лег
че, его состояние врачи опреде
ляют как «удовлетворительное» 
и скоро выпишут певца домой.

^«Политика меня не вдох
новляет!» — отрезал Леонар
до Ди Каприо, когда его спро
сили, не хочет ли он поддер
жать кого-либо из кандидатов 
на пост президента в предвы
борной гонке.

В прошлый раз тем не менее 
актер не был так категоричен и 
выступил на стороне сенатора 
Джона Кэрри, избиравшегося от 
демократической партии. В 
2004 году Ди Каприо даже не по
ленился объехать 14 штатов, 
агитируя за Кэрри. И хоть он был 
не единственный из актерского 
цеха, кто поддерживал демокра
та, выборы выиграли не они. Мо
жет, после этого у Ди Каприо по
литика больше не вызывает 
вдохновения?

♦В доме у Винга Реймза 
(«Криминальное чтиво») на 
прошлой неделе был найден 
труп.

Полиция быстро опознала в 
нем шофера голливудской звез
ды, но вот с причиной смерти 
вышла заминка. От трупа, на ко
тором зияли многочисленные 
раны от укусов, отогнали четы
рех здоровенных собак — до
машних любимцев актера. Вот 
первоначально и предположили, 
что шофер скончался вслед
ствие собачьей атаки. Однако 
после вскрытия патологоанато
мы дали заключение о сердеч
ном приступе. Теперь полиции 
придется решить, что случилось 
вперед — приступ или собачьи 
укусы. А пока песиков Реймза 
решено изолировать.

♦ В Турции археологами 
найден новый скульптурный 
шедевр. То есть старый, ко
нечно, шедевр, датируемый 
приблизительно 130 годом 
нашей эры. Это большая статуя 
императора Адриана размером 
около пяти метров. Статуя силь
но разрушена (предположитель
но — землетрясением), и цели
ком ее извлечь пока не удалось, 
выкопали только фрагменты — 
голову целиком, стопу и часть 
ноги. Раскопки продолжаются, 
но в любом случае на восстанов
ление древней статуи понадо
бится не один год.

Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

К РАССКАЗАТЬ»

«Русский человек пьет...»
Ровно год назад, выйдя на работу после летнего отпуска, я предло

жила вам, уважаемые читатели, поучаствовать в конкурсе «Хочу рас
сказать». Идея его пришла во время деревенских посиделок долгими 
июльскими вечерами. Накупавшись, нагулявшись по лесу, переде
лав садово-огородные дела, дачники нашей маленькой улочки соби
рались на завалинке погрызть семечки и посудачить. Один из расска
зов тогда поразил меня: речь шла о чудесном исцелении больного ра
ком 70-летнего мужчины. Он находился в таком состоянии, что уже не 
мог самостоятельно поднести ложку ко рту, а сейчас, по прошествии 
уже пяти лет, прекрасно выглядит и не только обслуживает себя сам, 
но и выполняет тяжелую физическую работу: колет дрова, чинит кры
шу дома.

Я подумала, свидетелем 
скольких удивительных и порой 
очень важных событий был каж
дый из нас. Почему бы вам не 
рассказать, а нам не наградить 
вас за это призовым «гонора
ром»? Рада, что вы откликнулись 
и в результате наши читатели уз
нали о необыкновенном случае в 
вороньей стае («Каркуша всех ум
ней»), о страшной трагедии де
тей, перенесших взрыв на «Мая
ке» («След «Маяка»), о смешной и 
трогательной потере в новогод
нюю ночь («Все хорошо, что хоро
шо кончается»)...

А я вновь хочу рассказать исто
рию «с завалинки», услышанную от 
старейшей жительницы нашей де
ревни, 88-летней бабы Клавы. Ис
тория печальная и даже трагичная: 
о судьбе трех семей, живших в сто
ящих рядышком избах. Сейчас эти 
участки уже давно проданы род
ственниками хозяев новым «хозяе

вам жизни». На их месте высятся 
дома-«титаники».

«Раньше в крайней избе жила- 
была молодая семья. Очень краси
вая пара: Иван и Алевтина. Оба из 
староверов. Богатые были. Но не 
дал им Бог детей. От этого или еще 
отчего, не знаю, но ушел Иван к 
другой. Завел троих детей — двух 
мальчиков и девочку. Дети уж под
растать стали, а он вдруг, против 
своих староверских правил, пить 
горькую начал. И допился до того, 
что страшное дело учинил: всех 
троих детей и жену топором зару
бил, а потом сам повесился. А 
Алевтина-то долго прожила, до 90 
почти, но все одна, даже на улице 
редко видели, чем только пита
лась, непонятно. Избушку-то ее, 
когда сносили, говорят, Ванькин 
подарок нашли у иконы: он ей та
кую шкатулочку для рукоделия да
рил, она, бывало, все хвасталась.

Во второй избе семья Семиных

жила: муж Саша и жена Шура. 
Шура минуты на месте не сидела, 
весь день в трудах: и в рыбхозе, и 
сама сети ставила, и из леса гри
бы-ягоды корзинами таскала. Ого
род 20 соток — на ней: ни единого 
сорнячка, урожай — ни у кого 
столько не росло! Двоих детей ро
дила. Сашка-то поначалу ничего, 
лесником работал, ленив был, ко
нечно, но кое-что помогал Шуре. А 
потом пить начал. Да так, что дым 
коромыслом. И чертиков стал ло
вить. Белая горячка — чуть не каж
дый день. Совсем Шура почернела 
от работы и забот и как-то не вы
держала — пожаловалась подруге, 
а та и посоветуй ей: «Ты, Шурочка, 
притворись больной, ляг и лежи. 
Сашке-то твоему и придется все 
самому делать, авось и остановит
ся». Шура так и поступила. День 
лежит, два. Сашка-то, надо при
знать, душевный мужик был: хоть 
пил, но жену не обижал, как мно
гие, и когда та «заболела», дей
ствительно пожалел и пить даже 
меньше стал. Только «заигралась» 
наша Шурочка в больную. Что-то 
видно с головой у нее не так сдела
лось — одним словом, с ума со
шла. На пятый день с кровати вста
ла и по деревне пошла. Во дворы 
заходит, молча посмотрит на хозя
ев и дальше идет. Я глаза ее до сих 
пор помню — когда дна не видно,

как будто две дырки в листе бумаги 
— ужас! Умерла вскоре, месяца не 
прошло. Дед потом тоже с горя уже 
свихнулся: кошек, говорят, всех пе
редушил, а крыс, наоборот, под
кармливать стал, они у него прямо 
дрессированные ходили. Взрос
лые дети заставили деда участок 
продать, деньги поделили, а отца в 
комнату с соседями поселили, он 
там две недели всего прожил и 
умер. А новые хозяева, говорят, у 
него выпросили часы с кукушкой 
оставить — редкость сейчас, так 
вот эти часы, как потом выясни
лось, остановились в тот день, ког
да старик помер. И с тех пор не 
идут, хотя механизм-то вроде про
стой, а починить никто не может.

А в третьей избушке — там, на
оборот, жена пила. Тайка-пропи- 
вайка ее звали. Мужа бросила, 
сама сгинула. Он один детей поды
мал. Дети выросли, в город уехали. 
Отца с собой звали, но он ни в ка
кую — очень любил свою деревню. 
Но потом тяжело стало ему управ
ляться и все-таки согласился. И в 
городе года не прожил...»

Вот такие короткие истории. 
Слушая их, я вспомнила слова Бу
нина: «Русский человек пьет жест
ко и жестоко...»

Ведущая конкурса 
Екатерина ЛИСЕЦКАЯ 

Тел. 371 -38-75, с 10 до 13 часов

Как цари загорали на крыше
ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ИСТОРИИ СТАЛ ДОСТУПЕН СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ ЦАРЕЙ РОМАНОВЫХ

...Пять налысо обритых детских голов. Все лица настолько похожи друг на друга, 
что не отличишь. От контраста белых лиц и черной одежды немного жутковато... Это 
вовсе не современное фото с претензией на оригинальность модного фотографа. 
Этот кадр почти сто лет назад сделал Пьер Жильяр — верный преподаватель семьи 
Романовых. На снимке он запечатлел дни, когда в 1917 году царские дети болели ко
рью. Их волосы полностью остригли, а памятные мгновения решили увековечить.

Посмотреть на эту необычную 
фотографию, а также многие дру
гие можно в Музее истории Екате
ринбурга. Именно здесь работает 
выставка «Романовы. Без коммен
тариев». Недавно коллекция ред
ких снимков пополнилась новыми 
— теперь их тридцать пять.

— Пьер Жильяр тринадцать лет 
провел при российском престоле 
в качестве преподавателя царских 
детей, — рассказывает научный 
сотрудник музея Татьяна Карта- 
венко. — После ареста Романовых 
он добровольно последовал за 
ними в ссылку в Тобольск, а затем 
и в Екатеринбург. В Ипатьевском 
доме он был до момента их гибе
ли. Известно, что царевич Алексей 
Николаевич рос капризным ре
бенком. Но с приходом Пьера он 
стал более послушным. Между 
учеником и учителем не было осо
бых сантиментов и нежностей. 
Зато была преданность и дружес
кие отношения.

Пьер часто фотографировал 
детей, царя и царицу. Профессио
нального образования у него не 
было. Да это по большому счету и 
не важно. Снимки уникальны тем, 
что они далеки от официоза, пока
зывая каждодневную жизнь. Они 
камерные, домашние. А от этого 
милые и непосредственные. Фото 
с отпечатком повседневности по
зволяют почувствовать, чем жили

Романовы с 1911 по 1918 годы. На 
снимках много бытовых сцен. Чего 
только стоят кадры, где царевича 
Алексея закапывают в песок или 
лечат грязью. На одном из кадров 
мальчик прыгает в снег. Ребенок в 
движении, и изображение смаза
но. Зато на дальнем плане хорошо 
заметен сам Николай II.

...Вот фотография, где импера
тор сидит в своем автомобиле еще 
в Царском Селе. На другом изоб
ражении показан уже 1917 год: Ни
колай II задумался в кресле-катал
ке. Есть много снимков, где пока
зана дружба царя с Пьером. Изве
стны факты, что они вместе ходили 
на рыбалку, работали во дворе, ко
лоли дрова или пилили бревна...

— На некоторых фото видна 
тень Жильяра, — продолжает Та
тьяна. — Изображений самого 
царского преподавателя не так 
много. Есть снимок, где он вместе 
с Ольгой и Татьяной в Ливадии в 
1911 году. Особый интерес пред
ставляет фото, где вся семья Ро
мановых, будучи в Тобольске, 
вышла на крышу, чтобы позаго
рать. Все кадры сделаны со стек
лянных негативов. Конечно, каче
ство некоторых хромает. Поэтому

не все фото выс
тавлены в му
зее. К примеру, 
на одном сним
ке есть свиде
тельство того, 
как Алексея ле
чили с помощью 
бани: его заку
тывали одеялом 
и помещали в 
кадку.

Кроме сним
ков на выставке 
можно посмот
реть на фраг
менты интерье
ров дома Ипать
ева и некоторые 
вещи рубежа 
XIX-XX веков.
Один из коллекционеров, поже
лавший остаться неизвестным, 
принес в музей дорожный сундук 
из железа и кедрового дерева. Со
биратель старины считает, что эта 
транспортная тара принадлежала 
Николаю II. Также на выставке есть 
сувенирная продукция, выпущен
ная к празднованию 300-летия 
Дома Романовых. К примеру, на 
одном плакате уместились все ве

ликие князья, цари и императоры, 
начиная с Рюрика! Николай Рома
нов был 63-м императором Рос
сии.

Сегодня все оригиналы фо
тографий, рукописей, заметок и 
дневников Жильяра находятся в 
библиотеке университета Ло
занны и музее фотографии 
Musee all Elusee. В столице Ура
ла полюбоваться уникальными

Турфирма «Дтоинт+»

Турция, Египет, Болгария, 
Греция, Италия, ОАЭ,

ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 
376-55-10.

Испания, Хорватия, Черногория, Кипр,
Австрия, Великобритания, Чехия, 
Франция, Скандинавия и др.
Автобусные туры по Европе ( в т.ч. с отдыхом на море) 
Теплоходные круизы по Волге (из Перми и Казани)

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ:
Сочи, Адлер, Лазаревское, Якорная Щель,
Анапа, Геленджик,
ТОК «Жемчужина» на .Азовском море с 21.08 по 10.09,07

ЭКСКУРСИОННЫЕ ТУРЫ 
ПО РОССИИ: 
Санкт-Петербург 
(программы 3—10 дней) 
«Золотое кольцо» 
(программы 2—5; 8 дней)
Москва 
Базы отдыха 
и санатории Урала

НАПОМИНАЕМ УСЛОВИЯ КОНКУРСА.
Если у вас, уважаемые читатели, есть что-то (новость, со

бытие, проблема), чем хочется поделиться, звоните. За каж
дый материал на заданную тему вы получаете приз — 500 
рублей.

СПОНСОР КОНКУРСА - ТУРФИРМА «АТЛАНТ+»

ЕКАТЕРИНБУРГ. Ямщицкая, конюшня, каретный сарай, почто
вые перевозки, предметы дорожного быта, хозяйственная ут
варь — атмосферу уральского почтового двора XIX века воссоз
дали сотрудники Музея имени Ф.М. Решетникова и Свердловс
кого филиала «Почты России». Это второй такой уникальный 
объект в России, первый — Дом станционного смотрителя — на
ходится в Выре под Санкт-Петербургом.

ПОЧТОВЫЙ ДВОР
XIX ВЕКА

— На восстановление почтового двора ушло шесть лет, для этих це
лей было задействовано огромное количество сотрудников, — сооб
щила руководитель группы по связям с общественностью Анна Балан. 
— На сегодняшний день в экспозиции более 600 экспонатов.

Здание, в котором находится этот городской музей, — бывший дом 
почтмейстера. В течение многих лет работники почты отдавали туда 
разные экспонаты, так накопилось несколько экспозиций. Недавно в 
областном центре был открыт первый туристический маршрут, посвя
щенный истории почты. Его участники проходят путь от Музея имени 
Ф.М. Решетникова до Главпочтамта, одновременно узнавая интерес
ные исторические факты.

С «почтовой выставкой» сотрудники местного филиала почты при
мут участие во Всероссийском конкурсе почтовых музеев «Почта Рос
сии. Связь времен». В нем оценят музеи двух типов: созданные при 
почте и отдельные, которые содержат собственную экспозицию. По
бедителя в первой группе наградят переходящим призом «Лучший по
чтовый музей», а также дипломом и грантом в размере 60 тысяч руб
лей. Финалиста во второй категории ждет сувенирный подарок и годо
вая подписка на специализированные издания.

Итоги конкурса будут подведены 17 сентября 2007 года в Централь
ном музее связи имени А.С. Попова, который находится в северной 
столице страны, в рамках проведения конференции музеев связи.

Сотрудники Свердловского филиала «Почты России» отмечают, что 
они впервые принимают участие в подобном состязании и надеются 
на победу. Ольга СЕМЕНОВА

Когда семья Романовых трагически погибла, швейцарец 
Пьер Жильяр покинул страну. По одной из версий, большевики 
дали ему уйти потому, что Ленин любил Швейцарию.

Вора — в мышеловку
Карманники в Екатеринбурге не редкость, в чем, в частности, 

пришлось на днях убедиться на собственном примере пенсионерке 
Веронике Григорьевне Сильных. Живущая на мизерную пенсию в 
Доме ветерана пожилая женщина раз в неделю ездит в супермаркет 
«Ашан», чтобы купить подешевле йогурт и хлеб. Вот и на этот раз 
дождалась на остановке «Бардина» автобус 37К и попыталась в него 
войти, но проход загородил высокий молодой человек в черном и не 
обращал внимания на требование пропустить. А потом Вероника 
Григорьевна обнаружила пропажу кошелька с тысячей рублей и по
няла: верзила ее просто отвлекал, а его подельник в это время шэ
рился в сумке.

Пенсионерка обижена 
до глубины души. Она на
мерена бороться с транс
портными ворами сама и 
готова разориться на по
купку мышеловки, которую 
будет устанавливать в су
мочке. Идея несколько ко
мичная, а вот сама ситуа
ция — нет.

Только за первое полу
годие в Екатеринбурге за
регистрировано около ты
сячи краж, и солидная часть из них 
— карманные, сообщили в пресс- 
службе облпрокуратуры. Действу
ют щипачи в основном по одной 
схеме.

Например, недавно осужден
ный за карманную кражу Орджони- 
кидзевским районным судом 32- 
летний Антон Гусев на пару с по
дельником зашел в переполнен
ный трамвай, приметил женщину с 
сумочкой, и пока приятель толкал 
даму, отвлекая ее внимание, Гусев 
расстегнул «молнию» на сумке и 
вытащил 590 рублей и несколько 
банковских карт. Однако далеко 
уйти вору не удалось. Когда он вы
шел из трамвая на следующей ос

тановке, наткнулся на милиционе
ров, которые как раз в этот утрен
ний час проводили операцию по 
выявлению карманников.

И, кстати, в том, что воришки 
чувствуют себя порой безнака
занно, отчасти виноваты сами 
граждане, которые не следят за 
своими сумками, а в случае кражи 
незначительной суммы просто не 
хотят идти в милицию, рассуж
дая, что зря потеряют время, а 
карманника все равно не пойма
ют. И делают так совершенно на
прасно, напоминают сотрудники 
милиции.

Майя ВАШИАДАН

историческими снимками мож
но будет до начала сентября. 
Успевайте...

Евгения ЗЫКОВА

СТРАСТИ, КАК В СЕРИАЛЕ!
ЕКАТЕРИНБУРГ. Прокуратура Орджоникидзевского района завер

шила расследование уголовного дела о покушении на убийство. По
дозреваемый, 64-летний Зуфар Ф., пытался убить свою невестку...

Жена его сына Рафаэля, Наталья, как-то сразу после свадьбы при
шлась не ко двору в семье. И даже родившиеся у супругов двойняшки не 
смягчили сердец свекра и свекрови. Наталью постоянно унижали, гово
рили, что она в доме никто, намекали, что дети, возможно, вообще не от 
мужа. В такой обстановке Рафаэль стал часто выпивать, бить жену. Было с 
кого брать пример: его отец Зуфар вел себя так же, доставалось от него 
даже внукам. И однажды с криком «Пусть я несколько лет отсижу, но все 
равно ее убью!» он схватил кухонный нож и набросился на Наталью. Пре
секла кровопролитие примчавшаяся на помощь тетка несчастной женщи
ны. Наталью госпитализировали. Буйного свекра заключили под стражу.

КОГДА НАПИТЬСЯ НЕ С КЕМ
СЕРОВ. Городской суд осудил 35-летнюю Надежду К. за «вовле

чение несовершеннолетнего в совершение антиобщественных дей
ствий». Жертвой этого самого вовлечения была 16-летняя родная 
дочь Надежды.

Сама пристрастившись к спиртному еще в 1996 году, мать подрастаю
щей девочки не нашла для себя лучшей собутыльницы, чем дочка. Иногда 
запои затягивались на неделю. Выпив пива или спирта, смотря чем потче
вала мать, девчонка, становилась неуправляемой, скандалила, нарушала 
общественный порядок.

Теперь, пока осужденная мать будет отбывать наказание в виде одного 
года в колонии-поселении, дочери, видимо, придется ходить за пивом в 
одиночку...

ВОР ОБЗАВЕЛСЯ РУЖЬЕМ
АФАНАСЬЕВСКОЕ. В этом мирном селе Ачитского района разыг

ралась трагедия — в одном из домов обнаружили труп 55-летней 
хозяйки.

Милиция организовала оперативные мероприятия, и вскоре задержа
ли убийцу — 23-летнего местного жителя, ранее неоднократно судимого 
за кражи. Выяснилось, что убил он женщину потому, что ее присутствие 
мешало грабить дом. Ценой за жизнь хозяйки стали DVD-плеер и духовое 
ружье.

По данным пресс-службы прокуратуры Свердловской области,
Майя ВАШИАДАН
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сертификации, а услуги — лицензированию

..шшнлош

г ФИЛАРМОНИЯ- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
14— 16 августа с 11.00 до 20.00

Последняя ЯРМАРКА 
абонементов нового сезона

Более 30 концертных серий
Консультации, помощь в выборе программ Д

Ярмарочная скидка
на все абонементы и первые концерты сезона: 

блюз-фестиваль с Даниилом Крамером 
и музыкальный фестиваль «Crescendo»

Информация по телефону 37110 77
или на сайте www.filarmonia.e-burg.ru

ЯПродам пианино «Этюд», цвет — серый, т. 8-912-24-98-160.
®Продам новую дверь (сосна, филенка фигурная, 200 х 80), ц. 350 р., 
т. 348-67-80, 8-912-237-91-64.
®Продам весы настольные РН-50Ш (коромыслом), до 50 кг, ц. 1300 р., 
т. 348-67-80, 8-912-237-91-64.
®Продам новый парик (русый), т. 217-05-84.
И Отдам в хорошие руки кошку черепахового окраса с желтыми глазами, 
к туалету приучена, т. 260-88-55.

ОПЕРАТИВНАЯ
БЕСПЛАТНАЯ

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ . J

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

Вчера, 13.08.2007 г., средне 
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 25.4661 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НО
ПО ДАННЫМ ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
енатеринбургсних банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

. »системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
13.08.2007 на 15 часов:

и$0(доллар США)25.44 (Уралприватбанк (Первомайская,26)) 25.47 (Сберинвестбанк, Банк «Гран», Банк «Уралфинанс»)

EUR(EBPO) 34.90 (Ф-ал Екат. «Мечел-банк», Сберинвестбанк) 35.00 (Северная казна)

БВР(англ.фунт) 51.10 (СКБ-банк) 52.40 (Уральский банк Сбербанка России, Уральский банк Реконструкции и развития)

KZT(100 казах.тен) 13.00 (СКБ-банк) 22.00 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 13.08.2007:
036 AUD 1 Австралийский доллар ...21.4999 
974 BYR 1000 Белорусских рублей .. 11.8554 
208 DKK 10 Датских крон.....................46.8173
840 USD 1 Доллар США...................  25.5070
978 EUR 1 ЕВРО....................................  34.8808
352 ISK 100 Исландских крон............ 39.4540 
398 KZT 100 Казахских тенге.............20.4051 
124 CAD 1 Канадский доллар..........  24.0791 
156 CNY 10 Китайских юаней
Жэньминьби............................................. 33.6659
949 TRL 1 Новая турецкая лира........ 19.5891
578 NOK 10 Норвежских крон...... . 43.7746

702 SGD 1 Сингапурский доллар...... 16.7358
980 UAH 10 Украинских гривен.......50.6876
826 GBP 1 Фунт стерлингов 
Соединенного королевства................ 51.4884
752 SEK 10 Шведских крон...............  37.5456
756 CHF 1 Швейцарский франк........21.3002
392 JPY 100 Японских иен ................... 21.6326

* Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ

355-91-11
молодежных проблем 355-30-32

секретариат культуры 355-91-12
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12, социальных проблем 

рекламы и объявлений
355-30-54

спортивный
371-42-61 371-38-75
371-39-09 гл. бухгалтер 355-05-70

фотокорреспондент 355-91-30 компьютерный 355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: во вторник, четверг, пятницу.
Отпечатано с готового набора на ОАО ИПП «Уральский рабочий»: г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13. www.uralprint.ru 
Печать офсетная. Объем 2 п. л. Тираж 4238. Заказ 3374.
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РАЗВЕДЧИКУ - 
100 ЛЕТ

Легендарный разведчик 
полковник Михаил Мукасей 
отпраздновал вчера вековой 

юбилей. Ро
дился буду
щий раз
ведчик в се
мье кузне
ца, в бело
русской де
ревне Замо- 
стье. Испо- 
кон веков 
Мукасеи ко
вали железо

и были людьми уважаемыми. 
Миша с ранних лет помогал от
цу в кузнице, однако сильная 
тяга к учебе заставила юношу 
поехать в Санкт-Петербург. Кто 
мог тогда предположить, что 
Миша прославит свою фами
лию на весь мир? После окон
чания университета его по пар
тийной линии направляют слу
шателем разведшколы РККА. А 
спустя год, он с женой уже был 
командирован в Лос-Андже
лес, где работал вице-консу
лом, а параллельно вел опера
тивную работу, добывая цен
ную развединформацию. По
том были другие командиров
ки. Но за все эти годы развед
чик не допустил ни одного про
кола. Его работа отмечена ор
денами Красного Знамени, 
Отечественной войны и Крас
ной Звезды, многими медаля
ми, в том числе - «За боевые 
заслуги», а также нагрудным 
знаком «Почетный сотрудник 
госбезопасности». Редакция 
«ДВ» поздравляет ветерана с 
этим почетным юбилеем!

ИКОНА ПЛАЧЕТ
На Алтае, замерев, ожида

ют вердикта Алтайской и Бар
наульской епархии относи

тельно ми- 
роточения 
иконы 
Пресвятой 
Богородицы 
в часовне, 
возведен
ной на мес
те гибели 
губернатора 
края Миха
ила Евдоки

мова. «Шансы, что это божест
венное явление, очень вели
ки», - заявил корреспонденту 
REGNUM пресс-секретарь 
епархии С.Гончаров. Пробы 
вещества, которое выделяется 
на иконе, переданы для анали
за. Через две недели комиссия 
вынесет решение. Мироточе- 
ние обнаружили накануне го
довщины со дня гибели Евдо
кимова.

Максим БРУНОВ.

ХАОС ХЛЕБНОГО ПРИЛАВКА
КТО ЖЕ В НАШЕЙ СТРАНЕ РУЛИТ ЦЕНАМИ НА ХЛЕБ?

Драматургия хлебных цен лишь в малой доле 
пишется хлебопеками и хлеборобами. Главные 
сценаристы восседают, похоже, в чиновных каби
нетах. И на сходках аграрных воротил. Первые 
нет-нет да и высунутся с интервью или какой иной 
безответственностью. Вторые - ни гу-гу. Куклово
ды зрителю не видны, если сценарий скроен со 
знанием дела. И даже тенью не мелькают они 
среди рядовых стяжателей и разрушителей хлеб
ного дела. «Стрелочник виноват», скулит прикуп
ленный пиарщик. «Не можем вмешиваться, ры
нок регулирует», - объяснила мне служащая про
довольственного департамента Минсельхоза.

Ловкая и удобная эта штукенция: вольный 
рынок, межгалактическое месиво безответст
венности. Моя хата с краю... И не разобраться, не 
найти зачинщика и заказчика того глумления 
над хлебом, которое ныне ловко затеяно и лов
ко режиссируется! Поднаторевшие на объясне
ниях знатоки и толкователи пустились во все 
тяжкие, взяли на себя разъяснительную рабо
тенку. «Зерно дорожает, мука дорожает». Бу
ханке перед таким сговором зерна и муки (чи
тайте - объективностью) не устоять, говорят од
ни. «Цены на хлеб почти не зависят от цены зер
на», - тараторят другие. И приводят свои дово
ды. Сквозь них чуткое ухо улавливает надежду 
на то, что самое высокое начальство чего-то не 
поймет, в чем-то не разберется и не закроются 
ворота, через которые вольготно и доходно вы
текает наше элитное (а также фуражное: надо 
же подкармливать заграничных буренок?) зер
но. Хлебозаводчики начинают отвыкать от вы
сококачественной муки с клейковиной в трид
цать единиц, пользуют «муку общего назначе
ния», из которой толком хлеб не испечешь. По
явился термин-разрешение: «условно продо
вольственное зерно». Директора заводов осто
рожничают, маневрируют ибо озабочены хло
потами о том, как не упустить долю разваливаю
щегося хлебного дела, получить то, что еще не 
оприходовано.

Вот и жонглируют второстепенностями. Суда
чат по мелочам и по частностям. Начали препа
рировать хлебную буханку. В процентах и долях. 
Режут хлебину на ценовые кусочки. Затраты на 
муку? Один пишет - 20 процентов. У второго 
свои резоны, ему сподручнее цифра 30. Третий 
доводит мучную ценовую составляющую до 50

NHÜ НИДО, 

процентов от цены печеного хлеба. Четвертые 
зерном-мукой себя не ограничивают, включают 
затраты на упаковку хлеба, на зарплату пекарей, 
на топливо-электричество, на амортизацию, на 
маркетинг, на транспортные дела-делишки. По
доспела и торговая наценка. Она и впрямь дохо
дит до умопомрачения, зашкаливает. А между 
тем именно эта составляющая регулируется про
ще простого, что и в объяснении не нуждается.

И невдомек, что хлебный рынок самый соци
ально острый рынок, никогда не был абсолютно 
вольным. Начиная с исторически канонизиро
ванного пекаря Эврисака, через византийские 
уставы ремесленных цехов, через «Афинскую 
политику» Аристотеля («Закон велит надзирате
лям смотреть за хлебными ценами»). Во Фран
ции вводили хлебный максимум и беда тому, 
кто нарушал предписанный верхний уровень 
цены. Да что тамошние! Петр Первый сочинил 
«Память приставам для смотрения за печением 
и продажею хлеба». Михаил Ломоносов соста
вил академическую «Хозяйственную анкету», 
где хлебу было отведено важное место. Была на 
Руси «Комиссия о хлебе», были ярмарочные и 
зерновые Уставы. А сейчас экономические гово
руны уперлись в «свободный рынок» и дальше 
собственного носа видеть ничего не хотят. Пото
му что хлопотно? Поработать придется, в святцы 
заглянуть, присмотреться как к европейскому, 
так и к нашему опыту и практике.

Ныне хлебный прилавок практически бес
контролен. Прежней Госторгинспекции след 
простыл. Хлебная инспекция ликвидирована. 
Пекари же большие выдумщики и идут на свои 
ухищрения. Чтобы не пугать покупателя, они за
теяли игрища с развесом хлеба. Год тому насто
ящий ржаной выкладывался на прилавок по 15 
руб. буханка. Но и теперь, в наши дни, тоже - 
пятнадцать! И невдомек доверчивому покупате
лю, что та, уже историческая буханка весила 800 
г, а нынешняя - шестьсот. Так поступают и с дру
гими сортами хлеба. Некогда пышная, с лихим 
козырьком, поляница словно поусохла. Но цена 
осталась, как у полновесной. Городскую булочку 
неумением изуродовали до неузнаваемости. За
то появилось право накинуть трешку- была семь 
рублей, теперь десять. Особый вклад в повыше
ние цен на хлеб внесли малые пекарни. Мало 
того, что они заклеймили себя странной выпеч

кой, они еще и сняли все ценовые ограничения, 
дали старт гонке хлебных цен.

Усилия тех, кого подгоняет забота о своей при
были, были замечены и поддержаны большими 
гипер-, супер- и прочими маркетами. На полке 
скукоженного хлебного отдельчика некогда боль
шого и общедоступного гастронома увидел цен
ник: за килограмм итальянского хлеба чиабатта 
требовали 250 руб. Чиабатта - распространенный 
итальянский национальный хлеб, вовсе не элит
ный, народный, довольно простой по технологии 
выпечки. Но - импорт! Испеченный, к слову, в пе
карне при магазине. В Москве, на Малой Дмит
ровке открыли «Балтийский хлеб». Поначалу по
ловина торгового зала была отдана хлебу, не 
очень доступному для рабочего или пенсионного 
кошелька, но все же хлебу. Теперь хлеб не только 
ощутимо вздорожал, но и отодвинут пирожными, < 
прочей сладкой и доходной выпечкой. Это сдела- g 
но для того, чтобы к сотенным ценам на пирожки- § 
пирожные подтянуть и цены на хлеб? Без государ- & 
ственных надзирателей и не разберешься... |

Несколько лет тому назад мелькнул проекте 
Федерального закона «О государственном регу- i 
лировании цен на хлеб». Что с ним сталось? Вы 
в Госдуме спросите, хотя, подозреваю, им этот 
вопрос не понравится, особо сейчас, в преддве
рии очередных выборов.

В наше время немногие цивилизованные го
сударства позволяют себе оставлять покупателя 
один на один с торговлей - конечным звеном по
вышателей розничных цен. В ряде стран неукос
нительно и эффективно действует понятие спра
ведливой цены. Во французском Торговом праве 
принцип свободы цен несет и существенные 
уточнения.: для поддержания экономического 
порядка возможна - и применяется! - регламен
тация цен законами или особыми правилами. В 
одной из европейских стран действует весьма 
авторитетное сообщество, экспертная комиссия 
«Господин Цена» - его рекомендации и указания 
не рискнет нарушить ни один торговец.

Как у нас? А разве вы не знаете?
...Когда-то Вл. Вл. Маяковский создал рек

ламный слоган. «Трудящиеся, не страшны доро
говизна и НЭП. Покупайте дешевый хлеб». Вот 
бы этот плакатец - да в сетевые супермаркеты, в 
элитные магазины, в хлебные отделы Елисеев
ского и Смоленского гастрономов, или в быв

> *

о

шую Филипповскую, в которой сейчас из хлеб
ного ассортимента - один вид. Строчки от Мая
ковского хорошо бы смотрелись на стенах каби
нетов хлебных чиновников, аграриев-олигар
хов, министров, а может, и в президентской 
приемной. В Кремле?

Зачем такой мелочью занимать внимание 
президента? А вот зачем, полюбопытствуйте.

...В поездке по России императрица Екатерина 
остановилась на три дня в Туле. «Утомленная при
емом и осмотром оружейного завода, свидетель
ствует историк, Екатерина села отдохнуть у откры
того окна своего кабинета. Вдруг видит Нарышки
на, идущего мимо с двумя кряковыми утками в 
руке и палкой на плече, на которую воткнута ог
ромная коврига хлеба. Изумленная государыня 
подзывает его и, догадываясь, что в такой выход
ке скрывается умысел, приказывает Нарышкину 
войти к себе с его оригинальной ношей.

- Что все это значит, Лев Александрович? - 
спрашивает императрица.

- Я принес вашему величеству тульский ржа
ной хлеб и двух уток, которых вы жалуете, - от
вечает Нарышкин, кладя их на стол.

Екатерина сразу смекнула, в чем дело.
- А по какой цене за фунт купили вы этот 

хлеб?
Нарышкин докладывает, что за каждый фунт 

печеного черного хлеба он заплатил по четыре 
копейки.

- Быть не может! Это цена неслыханная! - го
ворит Екатерина и, заглянув в лежавший перед 
ней рапорт Кречетникова (тульский наместник. - 
К.Б.), прибавляет: - Напротив, мне донесли, что 
в Туле такой хлеб продается не дороже одной 
копейки медью за фунт.

- Нет, государыня, вам донесли ложно, я сам 
купил на рынке этот хлеб, справлялся в несколь
ких лавках, и цена его везде одинакова.

- Удивляюсь, как же меня уверяют, что в 
здешней губернии обильный урожай?»...

P.S. Не осведомлен, знает ли кто из сопрово
ждающих в поездках по России президента и 
премьера России о практике Екатерины Второй? 
Да и Нарышкина в свитах президента и премье
ра, поди, не сыскать.

А жаль...
Константин БАРЫКИН.

Номер от 07.08.07 г.

1. В. Губарев. «Медвежий 
■ угол».

2. А. Муртазаев.
I «Зоочудеса».

3. В. Рекун. «Глотнул и...
I ага».
Ip.S. Подсчитано по количеству «кликов» на сайте www.dvtornik.ru

—— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =,

ПЬЮЩИЕ ВМЕСТЕ
Мой сосед Петрович всерьез 

полагает, что стакан есть микро
скоп для исследования загадки 
русской души. Его теория далека 
от научности, но тесно связана с 
жизнью. Так вот, по его версии, 
Россия - это хранилище генов 
для всей планеты земля. Так ска
зать, НЗ человеческого материа
ла, который хранится при 40 гра
дусах. Именно с территории на
шей страны началось великое 
перенаселение народов, которое 
продолжается и по сей день. 
Последнее перенаселение про
изошло в годы войны, когда на
род-победитель вошел в Европу 
и оставил там значительное ко
личество осемененных женщин. 
(Именно поэтому гуманист Пет
рович считает каждую войну в 
Европе гражданской).

Но в перерывах между исто
рическими миссиями народ- 
творец скучает и для самосо
хранения вынужден потреблять 
алкоголь в размерах, приличе
ствующих пространству поселе
ния. То есть много.

Коллективизация и поваль
ное стукачество, встречный план 
и всесоюзный ленинский зачет, 
перестройка и ускорение, пере
ход к рынку и вставание с колен... 
Единственное место в стране, где 
можно было спрятаться от всей 
этой страшной дури, - бутылка. И 
в нее лезло все самое здоровое 
население. Наш поезд шел не на 
БАМ, а по маршруту Москва-Пе- 
тушки. Но доехали - не все...

И я вот думаю, почему в це
лях обеспечения безопасности 
населения государ
ство не борется с 
контрафактной вод
кой? Зачем нам ра- 
кетно-зенитные 
комплексы С-400, 
если на земле почти 
каждая вторая бу
тылка - «огнестрель
ная», и каждый день 
почти в ста домах 
страны выпивают на 
поминках людей, 
погибших от «конт
рафакта»?

А еще-дело дай
те мужику, чтобы та
лант его не свербил

ТОП-ТРИ «ДВ» —------------- ■ ... . . ПОЧЕМУ? ----

ПРОЩАЙ, РОДИМАЯ ХРУЩОБА
ЧТО ХОТЯТ И ЧТО ПОЛУЧАТ ПИТЕРЦЫ ВЗАМЕН СВОИХ СНЕСЕННЫХ ДОМОВ

душу, а воплощался в космиче
ские дела,согласно предназна
чению Божьему. Не блох же ему 
подковывать, и не войной на 
соседа идти.А в пустых руках - 
всенепременно стакан останет
ся, при помощи которого, по 
мнению Петровича, мужик ис
следует остатки своей души.

И как ведь пьют... В Самаре 
машинист грузового поезда за
метил на рельсах спящего чело
века. Включил экстренное тор
можение. Но поздно. Переехал 
поезд человека - отрезал ногу. 
Когда машинист подбежал к не
счастному, то увидел, что тот... 
спит. Так и спал, пока не приеха
ла «скорая помощь».

Только не говорите, что на
род наш необразован и все 
пьянство от ущербности чело
веческой личности. Вот в селе 
Колбасное (!) в Рыбницком 
районе (Ярославская область) 
выпивший муж побил жену. 
Вернулся он домой поддавшим, 
она сразу в крик, и тогда (цити
рую по протоколу): «он потре
бовал от супруги «устранить 
факт своей нервозности», одна
ко встретил мотивированный 
отказ и упреки в свой адрес».

Я понимаю где-нибудь в Ан
глии, после посещения паба, 
чопорный англичанин бросает 
своей жене: «Дорогая, устрани
те факт своей нервозности». Но 
в селе Колбасном....

В чем-то прав, наверное, Пе
трович, уникальный у нас чело
веческий материал.

Акрам МУРТАЗАЕВ,

На днях питерский городской 
комитет по строительству подго
товил целый список «хрущев
ских» кварталов, которые долж
ны пойти под снос. Он довольно 
внушителен. В Северной Пальми
ре, славящейся архитектурными 
шедеврами, полно хрущоб, по
строенных в 60-е годы. Сегодня, 
как, впрочем, и в других городах 
России, эти здания пребывают в 
жалком состоянии. На них больно 
смотреть. Но еще больнее жить с 
прогнившими коммуникациями, 
обваливающимися крышами, 
рассыпавшимися рамами и кося
ками. Несколько лет назад моск
вичи решили провести капиталь
ный ремонт своих хрущевок и да
же предложили питерцам вос
пользоваться их опытом.

Увы, но эксперимент прова
лился. Строители просчитали, 
что вкладываться в реставрацию 
этих зданий гораздо дороже, 
чем просто снести весь этот хлам 
и возвести на его месте совре
менные высотные дома. Туда и 
народу больше поселится, и ме
сто для других построек (дет
ские сады, школы, поликлини
ки, торговые центры) освобо
дится.

Вопрос в том, куда пристро
ить жителей расселенных до
мов? Пока им ничто не грозит - 
не найден даже генеральный 
инвестор, готовый взять на себя 
этот груз. Но обитатели хруще
вок уже волнуются. И не напрас
но.

Известно, что по закону соб
ственникам жилья должна быть 
предоставлена жилплощадь, 
равная рыночной стоимости их 
прежней квартиры. А эта самая 
стоимость едва не приравнива
ется к цене аварийного или вет
хого жилья.

КСТАТИ
Метр жилья в 2008 году в Петербурге будет стоить 26 тысяч рублей. 

Такого результата планируют добиться городские чиновники за счет 
проведения аукционов. Вице-губернатор Александр Вахмистров в 
преддверии Дня строителя заявил, что эта форма сотрудничества меж
ду городом и частными инвесторами является наиболее жизнеспособ
ной. Квадратный метр петербургского жилья подешевеет до 1000 дол
ларов прежде всего потому, что право на покупку «пятен» под строи
тельство будет предоставляться тем участникам аукциона, которые 
предложат самую низкую цену. По словам чиновников, себестоимость 
«квадрата» должна быть равна 26 тысячам рублей. Правда, в эту сум
му не включены тарифы на проведение коммуникаций и сетей. Так что 
конечный покупатель заплатит на 200-300 долларов больше. На фоне 
безостановочного роста цен на строительные материалы уверенность 
чиновников в непоколебимой себестоимости квадратного метра мож
но считать весьма условной, сообщает Фонтанка.ру.

- Жителей хрущевок никогда 
не поселят в новые или более- 
менее приличные дома, - гово
рит Анатолий Куропаткин, пред
ставитель инициативной группы 
домов первых массовых серий 
района Сосновая Поляна.

С ним совершенно солидарен 
и Роман Филимонов, председа
тель городского комитета по 
строительству:

- Скорее всего, цена старой 
квартиры будет принята во вни
мание. Но людям придется доп
лачивать за дополнительный 
комфорт и лишние квадратные 
метры.

При обычном обмене жилья 
это было бы логично. Хочешь 
улучшить жилищные условия - 
плати. Но только при наличии 
денег и доброй воли. В данном 
случае инициатором расселения 
выступает город. Собственники 
хрущоб в подавляющем боль
шинстве люди малоимущие, 
иначе давно избавились бы от 
своих «раритетов» и прикупили 
хоть и вторичное, но человече
ское жилье.

Не смогли. Так откуда им в 
срочном порядке надыбать по 
70 тысяч рублей за каждый лиш
ний метр квадратной площади 
(таковы средние цены в Пите
ре)?

Вот и народ этого не понима
ет. Целевые программы, при
званные облегчить бремя расхо
дов, рассчитаны на узкий круг 
квартировладельцев. Напри
мер, молодые семьи или людей, 
способных взять и погасить кре
диты. А что же делать их сосе
дям?

Таким образом, в городе сло
жилась парадоксальная ситуа
ция. Вместо того, чтобы обеими 
руками голосовать за снос блоч-

Хрущевки тихо доживают век.

ных уродцев и улучшение своих 
жилищных условий, жители 
хрущоб перешли в наступление, 
готовясь к митингам протеста. 
Иным, скажем, обитателям двух 
домов на Тихорецком проспек
те, уже удалось отстоять свои 
права. Эти дома из списка вы
черкнуты. Впрочем, кирпичные 
здания действительно в непло
хом состоянии. Да и комнаты 
здесь большие.

Другое дело - панельные 
хрущевки. Таковые имеются в 
том числе и в Московском рай
оне, недалеко от Московского 
проспекта - главной правитель
ственной трассы и помпезных 
«сталинок». Вера Полетаева, хо
зяйка одной из квартир, при
гласила меня осмотреть свои 
«хоромы». Четыре карликовые 
комнатушки, трехметровая кух
ня, совмещенный санузел, где 
даже ребенку тесно - 36 квад
ратных метров общей площади! 
Попав сюда, я почувствовала 

себя Алисой из Страны чудес, 
которая съела «увеличитель
ный» гриб и полезла из окон и 
дверей всеми своими конечно
стями. Низкие потолки усилива
ли этот эффект.

- Уж вы-то, верно, довольны, 
что сможете выбраться из своей 
«подводной лодки»? - спросила 
я Веру Анатольевну.

- Да что вы! - возмутилась 
она. - Нормальная квартира! От 
родителей досталась. У нас в 
квартале у всех такие же, и мне 
совершенно ясно, что за такое 
добро пентхаузы не предлагают. 
А денег на доплату нет. Так что, 
если будут сносить, лягу попе
рек бульдозера!

От бульдозера ее, несомнен
но, оттащат и доведут дело до 
конца. В правительстве решено, 
что если кто-то будет особо ак
тивно выступать против сноса, 
жильцов выселят через суд.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ИЗ ПОЧТЫ «ДВ»
СТАРИКАМ НЕ ВЕЗДЕ ПОЧЕТ

Будучи на днях в Харькове, я вошел в троллейбус, чтобы 
добраться до нужного мне места. Видя мой преклонный возраст, 
тут же уступили мне место сразу несколько молодых людей, что, к 
сожалению, у нас в России случается все реже и реже. Дикий 
капитализм дает себя знать не только в материальном плане, но и, 
что особенно вызывает тревогу, в моральном. Сразу видно, что на 
Украине старикам действительно - почет.

А пример такого отношения к ним подает руководство страны. 
Здесь ветераны, к примеру, могут бесплатно пользоваться в городе 
всеми видами транспорта, кроме легковых такси, и при этом 
контролеры не требуют с пожилых людей документов на 
бесплатный проезд: по физиономии, мол, видно, что они ветераны. 
В России же ветеранам такое и во сне не снится.

К 62-летию Победы советского народа над фашистской 
Германией на Украине всем инвалидам первой и второй групп, 
участникам Великой Отечественной войны, боевых действий и 
труженикам тыла почтальоны принесли единовременную помощь. 
Инвалиды первой группы, например, получили по 400 гривен, 
инвалиды второй - по 300. В переводе на наши деревянные это 
солидные суммы.

Хорошо, конечно, что в России выступают в защиту ветеранов, 
проживающих в бывших советских республиках, против сноса 
памятников советским воинам и т.д. Но еще лучше было бы, если 
бы Россия показывала сама пример достойного отношения к 
фронтовикам, труженикам тыла.

Валентин Владимирович КАЛУГИН.
Ветеран труда.
г.Шебекино, Белгородская область.

ОНИ О НАС -"I
О «холодной» 
ВОЙНЕ

«Таймс»: «Величайшие в ми
ре кораблестроители корпят 
над чертежами супертанкеров- 
ледоколов. Канада тратит мил
лиарды на военные корабли. А 
Россия водрузила свой флаг на 
дне океана в точке Северного 
полюса. Новая «холодная» вой
на уже началась, причем она 
будет скорее «ледовой». Битва 
за ценные залежи полезных ис
копаемых в Арктике не только 
затянется на несколько десяти
летий, но и будет происходить 
при температурах ниже минус 
сорока по Цельсию, в условиях 
снежных бурь. Трюковое по
гружение подводных аппара
тов, осуществленное россий
скими исследователями, кото
рые намерены застолбить Арк
тику, резко подстегнуло усилия 
международного сообщества в 
регионе, который некий аме
риканский адмирал назвал 
«последним великим неразве
данным бастионом на Земле».

ОБ ЭКОЛОГИИ
«Санди тайме»: «Факт, заста

вляющий о многом задуматься: 
несмотря на то, что Россия сто
ит на одном из последних мест 
в мире по плотности населения 
- а может быть, и наоборот, 
благодаря этому, - она с боль
шей легкостью, чем любая дру
гая страна,творила и творит на 
своей территории самые ужа
сающие экологические злодея
ния. От Камчатки до Финского 

залива Россия до сих пор оста
ется страной кислотных дож
дей, тяжелых металлов и плуто
ния. Куда ни ткни на карте Рос
сии - обязательно попадешь 
или в отравленную реку, или в 
ржавеющий корпус подводной 
лодки, или на радиоактивную 
степь, или на выжженную хи
микатами березовую рощу, 
или в слабо светящегося в тем
ноте крестьянина - обладателя 
средней продолжительности 
жизни в 34 года».

О ТОРГОВЛЕ 
СТЕПЕНЯМИ

«Цзиньлун ваньбао»: «В Рос
сии ученые степени начинают 
пользоваться все большей по
пулярностью. Для многих лю
дей, мечтающих подняться по 
карьерной лестнице и занять 
более солидное общественное 
положение, кандидатские и 
докторские степени стали сво
его рода «золотым ключиком». 
Это предопределило разложе
ние научной среды, нашедшее 
свое проявление в торговле 
учеными степенями. Повсеме
стное появление дипломов 
кандидатов и докторов, полу
ченных с помощью подложных 
документов, вызвало серьез
ную озабоченность в ученой 
среде. Подобное явление, по 
мнению ученых, способно на
нести непоправимый урон рос
сийскому образованию и стать 
преградой для нормального 
развития научных исследова
ний».

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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полный ЛОКАУТ
ДАЖЕ САМАЯ НИКЧЕМНАЯ ОППОЗИЦИЯ МОЖЕТ ПРИНЕСТИ ОБЩЕСТВУ ПОЛЬЗУ

Мне представляется, что не
давно прошедшая забастовка на 
«АвтоВАЗе» дает много поводов 
для размышлений о реалиях на
шей сегодняшней жизни. Более 
того, история приобрела, на мой 
взгляд, даже некую притчевую 
прозрачность и законченность.

Сам сюжет прост, как притче 
и свойственно.

Перед последними выборами 
«Единая Россия» увесила город 
Тольятти билбордами с обеща
нием довести среднюю зарплату 
до 25 тысяч рублей - намерение в 
условиях «ВАЗа», где рабочий на 
конвейере получает сейчас ровно 
в два раза меньше, не скажу что 
легковыполнимое. Потом, после 
выборов, билборды сняли.

В городе, где завод - это все, 
его топ-менеджеры естествен
ным образом входят и в руко
водство местного отделения 
партии власти, но столь же есте
ственным образом (будучи 
людьми практической деятель
ности) принимать к исполнению 
собственные агитки, конечно 
же, не собирались.

Этим и воспользовались их 
политические противники, ини
циировавшие акцию протеста.

Дальше пошло как по писа
ному. Организаторов стачки по
началу даже попытались при
влечь по модной уголовной ста
тье «за экстремизм», чем при
влекли к событиям непредусмо
тренное общественное внима
ние, и забастовка все-таки со
стоялась и длилась один день.

При этом надо отметить орга
низаторскую мощь политиче
ских противников «Единой Рос
сии», сумевших поднять под 
свои знамена около ста человек 
- из стотысячного коллектива 
автогиганта. Конвейер в связи с 
этим остановлен не был, но, ут
верждают, несколько десятков 
машин вышли с него недоуком
плектованными. Что, в свою 
очередь, конечно же, неминуе
мо послужит делу неуклонного 
повышения репутации выпуска
емых заводом автомобилей.

Вот, собственно, и все. В су
хом остатке: бастовавших адми
нистративно преследовать не 
будут. Зарплату не повысят.

Что ж, совершенно ясно, что 
обещания даются политиками 

вовсе не для того, чтобы их ко
гда-нибудь выполнить и тем бо
лее - отчитаться за это. «Нынеш
нее поколение советских людей 
будет жить при коммунизме», 
продовольственная программа, 
«каждой семье к 2000-му году - 
отдельную квартиру», «готов 
лечь на рельсы, если...», борьба с 
детской беспризорностью, про
возглашенная и тут же завер
шенная - если не ошибаюсь - в 
2001-м... Мне только кажется, что 
зрелость любого общества опре
деляется едва ли не единствен
ным - способностью запомнить 
то, что ему обещают, а суверен
ность существующей в стране 
демократии - возможностью 
спросить с власти за обещанное.

В этом смысле уже упомяну
тые предвыборные билборды 
«Единой России» ничем особен
ным из привычного ряда вра
нья, конечно же, не выделяются. 
И можно понять искреннюю 
обиду функционеров «партии 
власти», когда их ни с того ни с 
сего вдруг попытались заставить 
ответить за то, о чем (после вы
боров) все давно уже успели за
быть (до следующих выборов). 
Я же делаю вывод: оказывается, 
даже самая никчемная и вроде 
бы прикормленная оппозиция 
может принести обществу опре
деленную пользу. Ибо считаю 
именно пользой любую попытку 
противостоять разнузданному 
вранью, заполонившему все и 
вся и разлагающему обществен
ную нравственность куда боль
ше, нежели даже отсутствие 
предмета «Основы православ
ной культуры» в расписании на
ших школьников.

Вот вроде бы и все.
Ан нет!
Большая московская газета, 

давно уже ставшая не по разуму 
активным защитником всего, что 
она полагает интересами обожа
емой ею власти, и даже претен
дующая на то, чтобы считаться ее 
рупором, разразилась по поводу 
тольяттинских событий коммен
тарием своего обозревателя. Что 
называется, избави меня Бог от 
друзей, с врагами сам справ
люсь: обозреватель наобозревал 
свыше всякой меры.

Во-первых, он объяснил, что 
никакого повышения зарплаты 

тольяттинские рабочие не за
служивают вообще - в отличие, 
привел пример, от рабочих сбо
рочного завода «Форда», про
ведших недавно с похожими 
требованиями свою забастовку 
в Ленинградской области. Пото
му что рабочие «Форда» выпус
кают качественные автомобили, 
а тольяттинцы - «ведра с гайка
ми». И дело, полагает обозре
ватель, не только в конструк
тивных особенностях соответст
венно «фордов» и «жигулей», а 
прежде всего в лености и не
ряшливости волжских пролета
риев, нежелании их работать 
как следует, чтобы и получать 
по заслугам. В этом месте мне 
стало первый раз очень инте
ресно, я ожидал, что обозрева
тель расскажет и о том, почему 
столь разнится отношение к де
лу на двух родственных пред
приятиях, но автор свирепого 
комментария перешел к (очень 
убедительному) обличению 
полной неконкурентоспособно- 
сти изделий тольяттинских ав
томобилестроителей (от себя 
замечу, столь успешно защища
емых государством в их титани
ческой борьбе с иностранными 
производителями). Ответствен
ность за все это журналист воз
ложил опять же исключительно 
на рабочих «ВАЗа». А может 
быть, просто на этом и фордов- 
ском заводах дело поставлено 
несколько по-разному? «Те» ка
питалисты и эксплуататоры ор
ганизовали работу так, что зага
дочные свойства русского чело
века на результатах этой работы 
не сказываются, а «эти» капита
листы (эксплуататорами отече
ственных предпринимателей и 
патриотов назвать, конечно же, 
не решусь) организовать ее 
должным образом не хотят или 
не умеют? Рабочим за непро
фессионализм управленцев до
плачивать, разумеется, не сле
дует, но, может быть, сначала 
именно управленцам и предъя
вить такие же высокие требова
ния?

Обличитель тольяттинского 
пролетариата почему-то не ука
зал, сколько получают руково
дители завода, выпускающего 
никуда не годную продукцию. 
Так вот, самые мелкие менедже

ры на «АвтоВАЗе» получают зар
платы, измеряемые в тысячах 
долларов (от двух-трех и выше). 
То есть у них нет причин заста
вить своих подчиненных рабо
тать лучше, чем они это делают 
сейчас. Им на «белый хлеб с 
черной икрой» (в этих претензи
ях обвиняет журналист рабочих) 
как раз хватает.

А рабочим журналист нраво
учительно замечает: «Вот когда 
«Жигули» будут не хуже «Сааба» 
или «Вольво», тогда и погово
рим о повышении зарплаты».

В общем и целом это абсо
лютно справедливо. Но дьявол, 
как известно, скрывается имен
но в деталях.

Немного отвлекусь на личное 
воспоминание. Когда-то я не 
скажу - приятельствовал, но был 
достаточно близок с Аркадием 
Ивановичем Вольским,и он был 
со мной достаточно откровенен. 
И вот раз сокрушенно рассказы
вает, как в «Аргументах и фак
тах» наткнулся на клеветниче
скую (как он сразу понял) замет
ку о директоре «ЗИЛа». Газета 
писала, что в то время как завод 
стоит и рабочие не получают 
зарплаты, директор Браков по
ложил себе оклад в десять (тог
дашних) миллионов и превос
ходно себя чувствует. Надо было 
что-то срочно делать, рассказы
вал мне Вольский, который Же
ню Бракова прекрасно знает, - 
еще на работу мастером в свой 
цех принимал... И махнул Воль
ский на «ЗИЛ». Предложил ди
ректору вместе повозмущаться 
распущенным враньем журна
листов...

А тот что-то мнется. «То есть, 
это - правда?!..» - прозревает 
вдруг гость. А хозяин что-то про 
новые условия, рынок...

«Выдал я ему по первое чис
ло, - рассказывал Вольский, - 
потупился, значит, тот и гово
рит: я, мол, все, Аркадий Ивано
вич, понял. Сейчас же вызываю 
бухгалтера, чтоб пока завод 
простаивает, мне начисляли 
только половину оклада...»

Кстати сказать, это тот самый 
Браков, что в легендарном 1989- 
м был кандидатом партаппарата 
в безнадежной борьбе с 
Б.Н.Ельциным за мандат народ
ного депутата СССР от столицы.

подытожим =

Это за ним сплотились лучшие 
силы московских коммунистов, 
это его предвыборная програм
ма была предложена нам для 
так и не полученного одобре
ния...

Ну да ладно. Вернемся к на
шим баранам.

Вся соль любой притчи - в ее 
концовке.

Вот и обозреватель большой 
газеты к концу комментария 
приберег чудо что за мысль.

«Пока ступайте, болезные, 
научитесь с гаечным ключом 
обращаться, как умеют это де
лать в Швеции, Германии. Пос
ле приходите. А смутьянов надо 
просто выгнать за проходную. 
За брак, например. Или еще 
проще. Есть такое слово - лока
ут. Как сказано в Большой со
ветской энциклопедии - «одна 
из форм классовой борьбы бур
жуазии против рабочего класса, 
выражающаяся в закрытии ка
питалистами своих предпри
ятий и массовом увольнении 
рабочих для оказания на них 
экономического давления». 
Давно пора у нас внедрить. Уж 
на «АвтоВАЗе» непременно». 
Точка.

...Боюсь, «в борьбе против 
рабочего класса» хороши не все 
средства, и, кажется, история XX 
века это доказала окончательно 
и бесповоротно. Но в принципе, 
сама идея локаута, если ее пред
ставить несколько расшири
тельно, мне чем-то даже нра
вится.

Вот только начинал бы я все- 
таки не с «ВАЗа».

Павел ГУТИОНТОВ.

ЭКО-НОВОСТИ

НЕЛИШНИЕ ДЕНЬГИ
На внеочередном заседа

нии Самарской губернской ду
мы планируется внести изме
нения в действующий бюджет 
и распределить 2 миллиарда 
рублей профицита. Предпола
гается, что 200 миллионов 
рублей направят на строитель
ство или приобретение нового 
здания для Арбитражного суда 
Самарской области. Такая же 
сумма пойдет на выплату кре
дита футбольному клубу 
«Крылья Советов». Финанси
рование получит и резиденция 
президента РФ «Волжский 
утес».

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

ВРЕДНЫЙ РЕНТГЕН
В городской больнице Са

ратова произошел беспреце
дентный случай - судебными 
приставами опечатан флюоро
графический кабинет. В работе 
аппарата обнаружены серьез
ные нарушения. Он не прове
рялся на безопасность с 2005 
года и представлял вполне ре
альную угрозу для здоровья 
людей. Взамен вредоносного 
флюорографа будет приобре
тено новое медицинское обо
рудование, однако неизвестно, 
сколько пациентов получили 
дозу облучения.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

КОНКУРС: ПЕРЛЫшки) ч

ДОЛГИЕ СТАРАНИЯ
Новоиспеченный предсе

датель ЦИК Владимир ЧУРОВ 
от души порадовал избирате
лей. А, возможно, и рассме
шил. Судите сами:

«Может, для отдельных лю
дей это удивительная вещь, но 
я действительно постараюсь на 
выборах никого не обмануть!»

P.S. Удивительность этой 
вещи, однако, в том, что лю
бой школьник знает: поста
раться не обмануть и не обма
нуть - две очень большие раз
ницы.

...  РЕГИОНЫ =

НЕ УТОНУТЬ В ОТХОДАХ
ТАКУЮ ЗАДАЧУ РЕШАЮТ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

«Экзамен» по реализации в 
первом полугодии областной це
левой программы «Основные на
правления охраны окружающей 
среды Тюменской области на 
2006-2008 годы» держал на днях 
директор регионального департа
мента недропользования и эколо
гии Сергей Прозоров. Целью про
граммы является обеспечение 
благоприятного состояния окру
жающей среды, напомнил глава 
департамента.

На достижение этой цели, по 
его словам, направлены нема
лые усилия, она в том, чтобы 
«сократить негативное воздейст
вие хозяйственной деятельности 
на окружающую среду». Для дос
тижения ее из областного бюд
жета планируется истратить 141 
миллион рублей, уточнил Сергей 
Прозоров.

В регионе весьма остро стоит 
проблема размещения и утили
зации отходов, прежде всего, 
из-за недостатка полигонов, поэ
тому в 2007 году на их строи
тельство и реконструкцию выде
лено 58 миллионов. До конца го
да будут введены в строй поли
гоны в Бердюжье, Вагае, Сладко- 
во и Упорово, продолжается 
строительство в Ялуторовске и 
Викулово, начинаются работы по 
реконструкции полигона ТБО в 
Тобольске. Когда полигоны бу
дут построены, появится воз
можность утилизировать 55,3 
процента всех отходов.

В первом полугодии в двух 
областных больницах - № 2 в 
Тюмени и № 20 в селе Уват уста
новлены комплексы по обезвре
живанию опасных медицинских 
отходов, третий комплекс будет 
смонтирован в областной клини
ческой больнице. В текущем году 
планируется завершить работы 
по вывозу на захоронение 70 
тонн запрещенных и пришедших 
в негодность бесхозных пестици
дов. Также ведутся работы по ох
ране водных объектов, разраба
тываются проекты обустройства 
водоохранных зон на реках Ир
тыш, Пышма, Тобол, Тура, Тавда, 
Вагай и других.

Сохранение и развитие сети 
особо охраняемых природных 
территорий регионального зна
чения - тоже в списке важнейших 
задач, которые решают тюменцы 
в рамках реализации программы. 
Сегодня на территории Тюмен
ской области действуют 35 заказ
ников, 49 памятников природы и 
экологический полигон на общей 

площади 818 тысяч га, что состав
ляет пять процентов общей пло
щади земельного фонда юга об
ласти. При обсуждении програм
мы цифр было озвучено много, 
но губернатора Владимира Яку
шева прежде всего интересовала 
результативность проводимых 
мероприятий и использование 
данных мониторинга состояния 
окружающей среды в дальней
шей работе. К сожалению, раз
вернутых ответов глава региона 
не получил, а поэтому указал сво
ему заместителю Александру Мо
ру, курирующему департамент 
недропользования и экологии, на 
недостаточную подготовку. 
«Должна быть полная информа
ция по каждому конкретному 
объекту, а не в общем о меропри
ятиях программы», - отметил Вла
димир Якушев и поручил курато
ру разобраться в сути программ
ных мероприятий.

Особое внимание при обсуж
дении члены правительства уде
лили вопросам повышения уров
ня экологической культуры насе
ления. Правда, мероприятия 
программы нацелены в основ
ном на вовлечение в деятель
ность по охране живой природы 
подрастающего поколения. Так, 
проведены 5-я областная эколо
гическая олимпиада «Юный ис
следователь природы» и 7-й 
межрайонный слет школьников. 
Школьное лесничество работает 
в Тюмени, детские экологиче
ские отряды действуют в Заводо- 
уковске и Омутинском районе.

Губернатор отметил, что эко
логическое воспитание детей - 
безусловно, важный момент, но 
стоит обратить внимание и на эко
просвещение взрослых, ведь 
именно на них лежит ответствен
ность за нынешнее состояние ок
ружающей среды. «Воспитание 
экологической культуры и грамот
ности населения выступает гаран
том экологической безопасности, 
- подчеркнул губернатор. - Жите
лям области должно быть стыдно 
за мусор на улицах и в лесах, поэ
тому необходимо активизировать 
участие людей в практической 
природоохранной деятельности, 
связанной с оздоровлением эко
логического состояния своего го
рода, поселка. Информационная 
работа в этом случае выходит на 
первый план. За экологическим 
воспитанием - будущее», - убеж
ден Владимир Якушев.

Ольга ФРОЛОВА.
ТЮМЕНЬ.

к
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ЖИВЕМ... НЕКАЧЕСТВЕННО
ГОСУДАРСТВО - МЕГАКОРПОРАЦИЯ ПО ОКАЗАНИЮ УСЛУГ, ГРАЖДАНЕ - КОНТРОЛЕРЫ. ВОТ ЧТО ТАКОЕ ДЕМОКРАТИЯ

Кажется, Россия - ну еще чуть-чуть - и ев
ропейская страна с высоким уровнем жизни. 
Вот именно, что «кажется». Огромные супер
маркеты, переполненные товаром полки, ус
луги - какие душе угодно. Это видимый успех в 
развитии страны за последние десятилетия. 
Ведь как бы приземлено это ни звучало, путь к 
демократии начинается в супермаркете. Если 
вдуматься, те, кто имеет возможность выби
рать колбасу в магазине (между хорошей и 
очень хорошей), готовы самостоятельно вы
бирать власть и хотят, чтобы к их мнению при
слушивались. А вспомните, пожалуйста, боль
шой ли выбор все той же пресловутой колбасы 
был в период властвования бессменной пар
тии-гиганта в эпоху так называемого развито
го социализма? Вот она - прямая взаимосвязь 
демократии и уровня потребительской куль
туры.

Кто-нибудь возмутится, мол, что это он 
все про колбасу да про колбасу. Конечно, не 
в колбасе дело. Продается в магазине сто 
сортов - замечательно. Глаз и желудок раду
ются. Суть в другом: уровень потребитель
ской культуры в нашей стране пока завис на 
отметке «плохо»: из этой сотни пара-тройка 
может оказаться с истекшим сроком годно
сти или изготовленной из сырья, не преду
смотренного стандартным рецептом.

Очевидное - вероятное

Уверен, некачественный товар подсовы
вали каждому. Купили утюг, а он не работает 
- ни денег, ни утюга. А если... Пришли на поч
ту, а она закрыта - за пятнадцать минут до 
окончания официального рабочего дня? Жи
вете на первом этаже, но исправно платите 
за лифт - а ЖЭУ ни в какую не желает делать 
пересчет суммы коммунальных платежей? 
Пришли к врачу лечить простуду, а он вам 
страшный диагноз - в карту и выписывает до
рогостоящие антибиотики - затратно и неэф
фективно? У вас украли в метро сотовый те
лефон, а милиция разводит руками - надеж
ды на то, что пропажу найдут, нет? Список 
подобных жизненных ситуаций можно про
должать бесконечно.

Все подобные ситуации - показатели не
высокого качества жизни - в целом, а в част
ности - низкого уровня предоставляемых 
гражданам услуг. А значит - нарушения гра
жданских прав: на достойную жизнь. Логика 
простая. Разматываем этот клубок: обеспечи
ваем людям их право на достойную жизнь, 
добившись, чтобы сервисные организации 
предоставляли услуги высокого качества. 
Весь процесс регулируется четкими и гра
мотными законами, восстанавливающими 
порядок в тандеме потребитель-производи
тель.

В этом я вижу одну из главных целей пар
тии «Гражданская сила». К слову, почему 
именно сейчас мы говорим о повышении ка
чества жизни? Первое: в России появился 
средний класс, второе - принципиально но
вые потребительские стандарты.

Немного истории на тему. Четыре основ
ных права потребителя - на безопасность, на 
информацию, на выбор и право быть услы
шанным - впервые озвучил Президент США

М. Барщевский: «Почему именно сейчас мы говорим о повышении качества жизни?»

Джон Кеннеди в 1961 году. Позже к ним до
бавились еще четыре: право на возмещение 
ущерба, право на потребительское образо
вание, право на удовлетворение базовых по
требностей и право на здоровую окружаю
щую среду.

Государство - народу: 
«Чего изволите?»

Спросите: почему же до сих пор ни одна 
пария не обременяла себя защитой прав по
требителей? А наша партийная позиция есть 
не что иное, как защита потребительских и 
гражданских прав человека. Отвечу: не 
знаю! Возможно потому, что «повышение» 

пенсий и зарплат, о чем громче всех сейчас 
кричит СПС, мечущаяся в погоне за голоса
ми «любой ценой», - мера куда более попу
лярная у социально слабого большинства, 
которое обеспечивает партиям «очки». Для 
нас, партии правой, каждый человек - преж
де всего потребитель, а главный институт 
для оказания ему услуг - государство. Госу
дарство не сакральный орган; его основная 
функция в понимании «Гражданской силы» 
и с точки зрения здравого смысла - сервис
ная.

Поясню. За все грехи (обвесили, продали 
«не то» и т.д.) обычно пеняют на предприни
мателей: не доглядели, не проследили или 
того хуже, коварно облапошили. Что скры

вать, в современной России, где нет четко 
выстроенной схемы правовых отношений, 
такое случается сплошь и рядом. Отъявлен
ные негодяи бывают везде. Но большинство 
предпринимателей - заложники админист
ративных мер. Они - такие же потребители. 
Законов, регулирующих предприниматель
скую деятельность, налоговых поправок, ре
зультатов работы административного ресур
са и контролирующих органов. Другими сло
вами, предприниматели потребляют услуги, 
которые им предоставляет государство. А 
принятие законов, осуществление контроля 
(справедливого!), наказание и поощрение - 
есть не что иное, как госуслуги. И сейчас они 
не самые качественные.

Очевидно, что сами госчиновники своей 
обслуживающей роли до конца не понима
ют. У них «более серьезные задачи» - эконо
мика, внешняя политика, оборона. В этой 
тройке лидеров места человеку, с его по
требностями и правами, нет. Государство его 
попросту не видит: трудно заметить мура
вейник под ногами, когда размышляешь об 
установлении контакта с внеземной цивили
зацией, уставившись в небо.

Сравнение государства, скажем, с каким- 
нибудь ЖЭКом не должно удивлять. Ведь че
го мы, потребители, ждем от государства как 
от поставщика услуг? Хотим, чтобы в магази
нах продавались лишь качественные продук
ты. Чтобы чиновники добросовестно испол
няли возложенные на них функции и не тре
бовали при этом «позолотить ручку». Чтобы 
врачи нас хорошо и, главное, «от того» лечи-

из ДОСЬЕ «ДВ» —»
Михаил Юрьевич Барщевский родился 27 декабря 1955 года в Моск

ве. Юрист в четвертом поколении.
Его дед, Алексей Селивановский, был создателем «Литературной га

зеты» и ее первым главным редактором. Отец Михаила Барщевского 
считался одним из лучших юрисконсультов страны.

В1978 году Михаил Барщевский с отличием окончил Всесоюзный за
очный юридический институт (сейчас это Московская государственная 
юридическая академия) и продолжил учебу в аспирантуре Института го
сударства и права АН СССР. Параллельно с учебой работал юрисконсуль
том. В1980 году стал членом Московской городской коллегии адвокатов.

В1984 году защитил кандидатскую диссертацию.
Начиная свой путь в адвокатуре, решил браться только за те дела, от 

которых отказались другие юристы. Если проигрывал, то его совесть 
была чиста, ведь другие даже и не пробовали; а выигрывал - это был 
настоящий профессиональный успех. Так зарабатывалась серьезная 
репутация.

К концу 1980-х Михаил Барщевский окончательно определяется со 
сферой своей профессиональной деятельности. Он становится бизнес- 
адвокатом (последнее уголовное дело Барщевский вел в 1985 году). Он 
был автором уставов ряда первых коммерческих банков.

В1989 году в числе первых молодых юристов был направлен по ли
нии Фонда культурной инициативы на стажировку в США - в одну из 
крупнейших американских юридических фирм. Ее клиентами были 
Нью-Йоркская фондовая биржа, «Чейз Манхэттен банк», «Боинг», 
«Локхид», семья Рокфеллеров.

Летом 1990 года, вернувшись из Штатов, создал и возглавил первую 
в России частную адвокатскую юридическую фирму «Московские юри
сты». В1993 году фирма была преобразована в адвокатское бюро «Бар
щевский и Партнеры» МГКА России. Сейчас бюро занимает ведущее по
ложение в области правового обслуживания предпринимательской де
ятельности в России. Среди клиентов - зарубежные и российские банки 
и компании, министерства, различные госструктуры.

ли. От милиции и коммунальщиков мы 
ждем... быстрого реагирования. От учителей 
и продавцов, дворников и прокуроров, су
дей и больших начальников... От всех, из ко
го как из пазлов разных размеров складыва
ется государство, мы ждем одного - качест
венных услуг. И главное - мы, потребители, 
имеем на это полное право.

Глаз да глаз

Какой смысл говорить о правах, если их 
все равно нарушают? Есть смысл! Но гово
рить мало. Граждане могут заставить госу
дарство считаться с ними. Да. Вот так жестко 
- заставить. Время безмолвного соглаша
тельства, к сожалению, большинства функ
ционеров, прошло. Я глубоко убежден: если 
граждане активно подключатся к «раскачке» 
государства, потребительская культура в на
шей стране поднимется до уровня, «когда не 
стыдно». Скептики могут похихикать: дес
кать, ну походят бабушки-дедушки к тому 
же чиновнику «за справедливостью» и ниче
го не добьются. Не могу не согласиться. Но 
не о «точечных» марш-бросках просителей- 
борцов за свои права идет речь. Назрела 
острая необходимость расширять и укреп
лять сеть гражданских институтов - общест
венных организаций, движений. Их роль - 
контролирующая. Одно дело, когда за каче
ством дорог следит (как правило, сквозь 
пальцы) государственная структура. А когда 
ей помогает какой-нибудь, условно говоря, 
союз надзирателей за дорожным покрытием 

или общество ненавистников неровного ас
фальта - совсем другое. Движение в защиту 
чистоты дворов, организация «Отмоем руки 
чиновникам!», Союз правозащитников-энту
зиастов.... Не в названиях дело. В сути. А суть 
в том, чтобы сделать общественный конт
роль функциональным и действенным. Поэ
тому контролирующая функция граждан
ских институтов, безусловно, должна быть 
закреплена законодательно. Тогда постулат 
«чиновник - слуга народа» наконец обретет 
истинный, а не анекдотичный смысл. Ведь 
государству придется по-настоящему дер
жать ответ перед людьми, опираться на их 
доверие. Не отвертишься. Граждане будут 
требовать.

Под зорким оком народных контроле
ров государство станет прозрачным и каче
ственным поставщиком качественных услуг. 
Оно будет вынуждено снять «паранджу» и с 
«открытым личиком» делать жизнь людей 
лучше. Вот что такое гражданское общество. 
Вот что такое демократия. И вот к чему нуж
но стремиться правой партии. Правый, де
мократ - это не тот, кто обещает пенсионе
рам пенсии с четырьмя нулями. Правая пар
тия, я убежден, должна взять на себя задачу 
организовать гражданский контроль за ка
чеством услуг, предоставляемых государст
вом.

«Гражданская сила» за такую задачу бе
рется.

Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
председатель Высшего совета партии 

«Гражданская сила».

В 1997 году Михаил Барщевский защитил докторскую диссертацию 
на тему «Проблемы организации и деятельности адвокатуры в России». 
В 2000 году ему было присвоено ученое звание профессора.

В 2001 году Михаила Юрьевича пригласили на работу в Правительст
во РФ. Он получил статус Полномочного представителя Правительства 
Российской Федерации в Конституционном суде Российской Федера
ции, а затем и в Верховном суде Российской Федерации и Высшем ар
битражном суде Российской Федерации. Фактически он - адвокат пра
вительства страны. Имеет ранг действительного государственного со
ветника 1 класса.

Михаил Барщевский - профессор Московской государственной юри
дической академии, заведующий кафедрой адвокатуры Академии ад
вокатуры Российской Федерации, академик Российской академии есте
ственных наук, удостоен звания «Почетный адвокат», имеет высшую 
награду адвокатского сословия - золотую медаль имени Ф.Н. Плевако, 
которой он удостоился в 2000 году.

Автор семи книг («Наследственное право», «Адвокат, адвокатская 
фирма, адвокатура», «Адвокатская этика», «Организация и деятель
ность адвокатуры в России» и др.). Является автором идеи и ведущим 
ряда телевизионных программ. Среди них - «ССР. Слухи. Скандалы. 
Расследования», «Ждите ответа». Многие годы Михаил Барщевский 
связан с Клубом знатоков «Что? Где? Когда?» и одноименной переда
чей, выполняя роль независимого арбитра и «хранителя традиций». В 
2002 году он сел за игровой стол в качестве капитана команды.

Увлекается театром, шахматами, авторской песней, любит путеше
ствовать.

Женат. Супруга - Баркалова Ольга Имануиловна, кандидат филоло
гических наук, доктор исторических наук, преподаватель Московской 
государственной юридической академии. Дочь - Барщевская Наталия 
(1977 г. р.), кандидат юридических наук, работает в адвокатском бюро 
«Барщевский и Партнеры». Внуки: Александр (2000 г.р.) и Леонид 
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ПОСЛЕДНИЙ ЗАКАЗ МИКОЛЫ
ЕСТЬ ТАКОЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВИД СПОРТА - КРУТИТЬ ДУЛЮ РОДНОМУ ГОСУДАРСТВУ. 
ПРАВДА - СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ

...Николай сидел на столбе долго. Все бы
ло, как полагается - «когти», страховочный 
пояс, сумка с инструментом. Только вот руки 
в разные стороны и голова запрокинута 
вверх, словно собрался мужик взлететь. И 
Коля Весиченко действительно улетел в луч
ший мир. Его убило током. Внизу голосила 
соседка. Как потом выяснилось, эта женщи
на и наняла мастера Колю, чтобы напрямую 
подключиться к линии электропередачи.

Собралась толпа, бабы выли долго. Но по 
большому счету смерть на столбе никого не 
удивила. Так случается с людьми этой новой 
профессии. В народе их называют «черные 
электрики». За малую мзду они обеспечивают 
хозяина дома электричеством без всякого 
счетчика. Услуга нужная и очень востребо
ванная. Естественно, работают без отключе
ния линии, потому и гибнут часто.

Новый приработок 40-летнего Весиченко 
начался, когда провода к их частному дому 
обрезали за неуплату. Мастеровитый человек 
не растерялся. Он был термистом на метал
лургическом заводе и имел специальный до
пуск для работы на электроустановках мощ
ностью свыше одной тысячи вольт. Тока вовсе 
не боялся, считал себя профессионалом. К то
му же в домашней кладовке лежала полная 
амуниция - те самые «копи», диэлектриче
ские перчатки и пояс безопасности.

От нелегального подключения каждый 
экономил до сотни баксов в месяц. Бывало, 
поселкового электрика Миколу ловила на 
«горячем» рейдовая бригада горэлектросети. 
Заплатил два штрафа за набрасывание про
водов опять же в обход счетчика и прочие ху
дожества.

Последний заказ принял, вернувшись с 
ночной смены. По-быстрому похлебал бор
ща, взял сумку и пошел на соседнюю улицу.

Труп сняли со столба лишь через два часа. 
Оперативно-выездная бригада районных 
электросетей не спешила отключать линию. 
Ждали, пока приедет милиция и «скорая», 
чтобы тут же зафиксировать смерть и скорее 
включить ток потребителям.

Николая хоронила жена и двое маленьких 
сыночков, полтора годика и три месяца. На 
поминки пришли друзья из цеха. Одного из 
них буквально несколько дней назад сильно 
тряхнуло, когда самовольно подключал хозя- 
ев-«помидорщиков».

Какими сочными, красно-тугими помидо
рами завалены сейчас прилавки украинских 
базаров! Рядом славные баклажаны, сладкий 
перец й прочий элитный овощ. Словно не бы
ло двух месяцев дикой летней засухи, выжи
гавшей даже сверхстойкий придорожный 
бурьян. Без еженощного полива напрочь по
гибли бы все южные огороды. Таскать такую 
массу воды ведрами невозможно, руки ото
рвутся. Водопровод на окраинах тоже пере
сох. Выход один - качать электронасосами из 
колодцев и скважин. Качают так, что аж дым 
идет. Однако электросчетчики почему-то сто
ят на месте.

На самом деле, летний расход энергии не 
уступает зимнему. Люди активно пользуются

Сегодня процветает новая профессия - черный электрик.

кондиционерами и вентиляторами, увеличи
вается нагрузка на холодильники. Например, 
в Днепропетровске и других городах есть це
лые районы, где давно забыли, что такое цен
трализованная подача горячей воды. Зато 
практически в каждой квартире стоят мощ
ные бойлеры. Как итог - «накрученные» за 
месяц киловатты, да еще вкупе с коммуналь
ными платежами выливаются в круглую сум
му. Обычная трехкомнатная квартира в сред
нем вынуждена платить до 200 баксов. Кому 
такое надо?

В ответ народ наш талантливый полным 
ходом осваивает технологию хищений. От 
примитивного наброса проводов до самых 
специфичных способов обхода приборов 
учета. В многоквартирных домах энергетиче
ские компании пытаются защищать свои ка
бели и коробки со счетчиками круче банков
ских сейфов. Если срабатывает сигнализация, 
на место немедленно выезжает бригада с ре
зиновыми дубинками и газовым оружием.

А КАК У НАС?

Куда как труднее уследить за частным сек
тором. Не найти на чердаке хитро спрятан
ную, особую розетку. Смонтирована она вы
ше счетчика и никак не влияет на его показа
ния. В нужный момент включаешь вилку - и 
пошла греться дармовая сауна. Закачал на
сос, полилась вода под помидорчики. А хо
чешь, соберут схему, что и на чердак подни
маться не надо. Сенсорный пульт переключе
ния электропитания, как у телевизора.

Есть такой национальный вид спорта - кру
тить дулю родному государству. Ныне с тем же 
успехом крутят фигуру из трех пальцев при
ватным энергокомпаниям. Понятное дело, не
охота платить за свет половину зарплаты. 
Хлопцы из службы электросетей в ответ шуру
ют по поселкам не хуже немецких зондер
команд. Кого поймают, мало не покажется.

Вот только Миколу Весиченко они побить 
уже не смогут.

Сергей ЗЛАТОВ
ЗАПОРОЖЬЕ.

СОСЕДИ

ЛУЧШЕ ПОЗДНО...
Студентка Ровенского фи

лиала Государственной акаде
мии статистики, учета и аудита 
Ева Лобач успешно сдала экза
мены и сейчас находится на ка
никулах. Она является единст
венной в своей группе отлич
ницей учебы. Но главное отли
чие в другом - будущему эко
номисту недавно исполнилось 
70 лет. Получить высшее обра
зование бабушка решила по 
примеру внучек и внуков. С са
мым младшим из них она идет 
вровень - оба перешли на вто
рой курс вуза.

Юрий КИРИЛЛОВ.
РОВНО.

ГОСТИ В ДОМ
Душанбе готовится к сам

миту, который 3-5 октября со
берет в этом городе глав госу
дарств СНГ. Параллельно 
пройдут и заседания групп 
ЕврАзЭС и ОДКБ. За 15 лет не
зависимости - это первый сам
мит такого формата в столице 
Таджикистана. Разработана 
специальная программа под
готовки, особое внимание уде
ляется аэропорту, железнодо
рожному вокзалу и различным 
объектам, находящимся на так 
называемых протокольных и 
магистральных дорогах - их 
срочно ремонтируют. Обнов
ляют фасады и 300 зданий, 
расположенных вдоль марш
рутов, по которым будут ез
дить гости.

Шамшит БОЛОТОВ.
ДУШАНБЕ.

--------------- -------———=— ВЕЩИ =

МУЗЕЙ МАДАМ ИВО
КАК ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ДОКАТИЛОСЬ ДО МЫСЛИ ХРАНИТЬ ДЕНЬГИ В КОШЕЛЬКАХ

Почти сорокаградусная жара, стоящая в эти дни в Астрахани, не дала возможности про
вести горэнергонадзору длительный рейд. Однако всего за 2 часа было обнаружено и сня
то 5 набросов на линии электропередачи, причем один из них поразил своей дерзостью да
же видавших виды контролеров энергосбыта - наброс длинной 60 метров протянулся с од
ной стороны улицы на другую.

Вообще воровство электроэнергии потребителями в областном центре поражает вооб
ражение. Свыше 12 миллионов киловатт-часов неоплаченного потребления электроэнер
гии с начала этого года выявлено сотрудниками «Астркоммунэнерго» в ходе рейдов по 
проблемным потребителям в четырех районах областного центра. Причиненный ущерб 
предприятию в результате этих деяний составил 18 миллионов 240 тысяч рублей. Этих де
нег хватило бы на то, чтобы в течение полутора месяцев бесплатно снабжать электричест
вом жителей такого крупного района или в течение такого же периода времени обеспечи
вать подачу электроэнергии городским бюджетным учреждениям. Об этом сообщает 
пресс-служба ОАО «Астраханьэнерго».
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Голландка Хендрикье Иво 
меняла сумки гораздо чаще 
среднестатистической женщи
ны. В год она покупала около 
ста сумок. Понятно, что в какой- 
то момент мода уступила место 
хобби. Из страстной модницы 
Хендрикье Иво превратилась в 
заядлого коллекционера. Она 
стала покупать сумки не только 
в магазинах, но и на блошиных 
рынках, художественных вы
ставках плюс многочисленные 
подарки от друзей. В общей 
сложности за 35 лет Хендрикье 
Иво собрала более трех с поло
виной тысяч сумок, кошельков и 
портмоне. Эта необычная кол
лекция едва умещалась в двух
этажном доме четы Иво.

Очевидно, что для любого 
мужчины такое страстное хобби 
жены было бы серьезным испы
танием не только нервной систе
мы, но и семейного бюджета. Од
нако Хендрикье повезло, ее муж 
не только не возражал против ув
лечения своей дражайшей поло
вины, но и сумел извлечь из него 
определенную выгоду, т.е. от
крыл музей кошельков и сумок. 
Так десять лет назад в амстердам
ском пригороде Амстелвейн поя
вился единственный в мире му
зей, где была собрана ручная 
кладь всех времен и народов.

Самые старые экспонаты му
зея датированы XVII веком. 
Именно тогда вместо кожаных и 
холщевых мешочков с деньгами, 
которые носили пристегнутыми к 
поясу, у горожан вошли в моду 
кошельки. Это было вызвано 
тем, что в конце XVII 
века в мужской 
одежде появился 
новый элемент - 
внутренний карман. 
С этого времени 
мужчины перестают 
носить денежные 
мешочки, они стали

маннику требовалась не только 
ловкость рук, чтобы добраться 
до мешка в складках многочис
ленных одежд. Необходимо бы
ло еще и умение заигрывать с 
жертвой, чтобы иметь предлог 
обнять ее и залезть под верхнюю 
юбку.

Портмоне в Европе стали про
изводить относительно недавно, 
в тот момент, когда бумажные 
деньги вошли в широкий обо
рот. В XIX веке люди стали все 
больше ездить, путешествовать, 
появились первые портмоне, в 
которых можно было хранить 
крупную сумму бумажных денег.

Однако не портмоне и ко
шельки являются главным укра
шением этого необычного музея. 
Львиную долю в экспозиции за
нимают дамские сумочки. Здесь 
и вечерняя сумочка принцессы 
Дианы, и дорожные саквояжи 
легендарной Грейс Келли, и да
же сумка в виде любимой кошки 
кандидата в президенты США 
Хилари Клинтон.

Впрочем, самая знаменитая 
женщина наших дней могла бы 
позавидовать тому размаху, с ко
торым путешествовали сто лет на
зад европейские джентльмены. 
Качественный дорожный чемо
дан того времени вмещал не
сколько видов кремов для обуви, 
растяжку для перчаток, маникюр
ный набор, десять хрустальных 
флаконов с одеколонами и лось
онами, набор щеток для обуви и 
еще около двадцати предметов!

В противовес этой мужской ро
скоши прошлого на выставке

представлена дамская сумочка 
будущего - крошечный карманчик 
для небольшого мобильника. Это 
и телефон, и магнитная карточка, 
на которой закодирован ключ от 
дома, от машины и код от банко
мата, где можно получить деньги. 
Миниатюрность сумки вызвана 
тем, что в ней отсутствуют не толь
ко привычные ключи, банковские 
карточки, записная книжка, но и 
косметика. Оказывается, как счи
тают футурологи, в будущем жен
щины будут наносить макияж 
только раз в месяц, и он будет 
держаться. Однако неясным оста
ется вопрос, захочет ли женщина 
будущего отказаться от таких при
ятных мелочей, из которых состо
ит ее косметический набор.

Побывав в этом необычном 
музее, увидев столько необыч
ных, оригинальных и просто кра
сивых сумок, могу с уверенно
стью сказать: в ближайшей пер
спективе милые дамы вряд ли 
откажут себе в таком удовольст
вии, как дамская сумочка со 
всем ее содержим. Так что музей 
«мадам Иво» еще обязательно 
пополнится новыми интересны
ми экспонатами.

К этому остается добавить, 
что музей сумок и кошельков 
ввиду большого интереса пуб
лики поменял свою прописку. 
Из пригородного дома четы 
Иво он перебрался в центр Ам
стердама, где и была торжест
венно открыта эта необычная 
экспозиция.

Светлана ПАНКРАТОВА.
АМСТЕРДАМ.

—......   ОТОВСЮДУ ОБО ВСЕМ =

МОРДА НА ПЕРЕДНЕМ СИДЕНЬЕ
Если раньше собак дер

жали на цепи, то теперь их 
будут пристегивать к рем
ням безопасности. Бель
гийские власти хотят обя
зать водителей пристеги
вать ремнями безопасно
сти своих любимцев в ма
шине

Четвероногий друг на 
переднем сиденье авто
мобиля, там, где обычно 
восседает жена или под
ружка, уже никого не уди
вляет в Европе. Нужно видеть с 
каким достоинством овчарки, 
боксеры и просто дворняги си
дят рядом со своим хозяином. 
Забавная картинка, которая вы
зывает улыбку у прохожих и до
ставляет явное удовольствие са
мому водителю.

Однако эксперты пришли к 
выводу, что собака на переднем 
сиденье автомобиля может спро
воцировать дорожно-транспорт
ное происшествие. По мнению 
специалистов бельгийского Ин
ститута дорожной безопасности, 
собаки отвлекают внимание во
дителя и создают помеху во вре
мя движения. А в случае возник
новения аварии они становятся 
неуправляемыми и могут ранить 
хозяина, находящегося за рулем 
автомобиля.

За непристегнутую собаку - штраф.

Велика угроза и для самих чет
вероногих пассажиров, так как 
при резком торможении они мо
гут получить серьезные травмы. 
Поэтому бельгийские специали
сты предлагают ввести правило, в 
соответствии с которым собака на 
переднем сиденье автомобиля 
должна быть обязательно при
стегнута ремнями безопасности.

Правила дорожного движе
ния Бельгии пока не содержат 
предписаний относительно жи
вотных. Зато в этих правилах 
есть положение, что груз, нахо
дящийся в машине, необходимо 
хорошо закрепить. По мнению 
бельгийских экспертов, это по
ложение должно относиться и к 
животным.

Светлана МЕЛЬНИКОВА.
БРЮССЕЛЬ.

АТТРАКЦИОНЫ НА МИЛЛИОНЫ
Из кассы банка города-курор

та Феодосия похищен один мил
лион 900 тысяч гривен. Это без 
малого - четыреста тысяч долла
ров. Стрельбы не понадобилось, 
лихие крымские хлопцы взяли 
банк по-настоящему чисто.

Дождавшись, пока женщина- 
кассир отлучится в туалет, де
журный охранник через цент
ральный вход впустил своего со
общника в маске. Видеокамер не 
боялись, вдвоем быстро очисти
ли кассу и скрылись на поджи
давшем автомобиле.

В ходе первоначального след
ствия выяснилось, что охранник- 
грабитель был принят на работу 
по поддельным документам. 
Скрываясь с места преступления, 
предусмотрительный налетчик 
успел вместе с деньгами прихва
тить и собственное личное дело.

Еще один классический кри
минальный «чистяк» случился в 
соседнем Мелитополе. Здесь без 
шума и пыли распотрошили бан
комат одного из самых извест
ных финансовых учреждений 
Украины. Из него были в бук
вальном смысле высверлены 92 
тысячи гривен. Ночью неизвест

ные злодеи проникли в гастро
ном, в стену которого вмурован 
банкомат. Отключили сигнали
зацию магазина и спокойно тру
дились над хранилищем денег. 
О дерзкой краже стало известно 
лишь утром, когда продавцы 
пришли на работу. Из самого 
гастронома ничего не взяли.

- Здесь работал профессио
нал, - утверждает начальник уго
ловного розыска Мелитополя 
майор Александр Богданов. - 
Банкомат вскрыли при помощи 
особого сверла. Могу утвер
ждать, что подобного по всему 
югу Украины еще не бывало.

Однако настоящей крими
нальной сенсацией нынешнего 
курортного сезона стала кража в 
Евпатории. Средь бела дня пря
мо с морской набережной похи
щен аттракцион-качели «Топс- 
лин», принадлежащие севасто
польской фирме. Мастеровитые 
воры на глазах у сотен людей де
монтировали качели стоимостью 
12 тысяч «баксов» и, скрылись с 
аттракционом в неизвестном на
правлении.

Илья СЕРГЕЕВ
КРЫМ.
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пользоваться ко
шельками, которые 
было удобней 
класть в карман. У 
женщин внутренних 
карманов не было, 
и потому они еще 
долго пользовались 
мешочками, при
стегивая их к поясу 
под верхней юбкой, 
в которой был пре
дусмотрен специ
альный разрез, что
бы доставать моне
ты. Конечно, это 
было неудобно. За
то женщин в те вре
мена реже обворо
вывали. Ведь кар-

ПУТЕШЕСТВИЯ —

НА СПИНЕ - РЮКЗАК, В КАРМАНЕ - ДОЛЛАР
ЧЕРЕЗ АФГАНИСТАН С ПОМОЩЬЮ АВТОСТОПА

(Продолжение. Начало в №№ 22-27)

В пустом кузове грузовика мы уносим
ся на запад, в Шебарган, обдуваемые теп
лым ветром. Нас не покидает восторжен
ное, приподнятое настроение. У древнего 
города Балх взбираемся на холм, видим 
бескрайние хлопковые поля. У деревен
ских построек в этих краях - полусфериче
ские крыши: когда много домиков рядом, 
они похожи на ячейки для яиц. По пути - 
морковные плантации. Крестьяне собира
ют урожай, возвышаются кучи моркови - 
бурой немытой и ярко-оранжевой, вы
мытой в арыке, готовой к отправке в город 
для соковыжималок.

На улице Шебаргана задерживаемся у 
лавки пекаря: он ловко управляется с гли
няной печкой - тандыром: внутри огонь, 
парень месит тесто и приклеивает лепеш
ки к раскаленным сводам. Пробуем горя
чий хлеб и идем к окраине. Город опустел, 
но из одного лабаза пробивается свет: 
люди ворочают мешки с мукой.

- Можно здесь переночевать?
- Нельзя. Видите, тут мука, испачкае

тесь. Пойдемте-ка лучше в дом.
Нурмухаммад, в 80-е годы учившийся 

в Алма-Ате, отлично говорит по-русски. 
Вот его дом: неприметная дверь в глиня
ной стене, большая комната для гостей. 
Тепло от газовой горелки. Нурмухаммад - 
старший из семи братьев, они в полном 
составе собираются вокруг, а потом, как 
по команде, садятся на мотоциклы и мчат 
в город за харчами. Появляются чай, рис, 
шашлык, фрукты. У братьев открытые, ум
ные лица, у одного из них - удивительной 
красоты дочка лет четырех. Жаль, нам не 
разрешили фотографировать в этом доме.

На огонек собрались все мужчины се
мьи - человек двенадцать от 4 до 50 лет. 
Нурмухаммад рассказал: при талибах се
мье пришлось эмигрировать в Пакистан, 
он уничтожил документы о высшем обра
зовании, полученном в Союзе, сжег книги 
на русском языке. Жил в Пакистане четы
ре года, недавно вернулся. Для получения 
хорошей работы надо восстановить ди
плом, с этой целью он хочет съездить в 
Алма-Ату.

Младшие братья принесли мешок с 
видеокассетами, установили телевизор. 
Нас разморило, и мы нагло уснули в раз
гар просмотра какой-то комедии. Видели 
бы это угрюмые люди из консульства, 
стращавшие дикостью афганских провин
ций! После нашего невольного визита в 
Кабул все будто нарочно было подстрое
но, чтобы опровергнуть каждое их слово! 
И кто тут дикарь, а кто - если не быть вы
сокопарным - просто человек?

Наутро, приняв гостинцы в дорогу, мы 
простились с красивым семибратским се
мейством и уселись в грузовик с веселым 
турком - они тут строят дброгу. Асфальт 
кончился, турку надо разгружаться, а мы 
прошли 10 км до Анхоя. Посередине ры

ночной площади - большая лужа или не
большое озеро, а на берегу сидят непод
вижно восемь груженных сеном верблю
дов: картина «Верблюдиное озеро». Заг
лянув в лавки, перекусили и пошли, удив
ляясь количеству грязи.

Древний дребезжащий «УАЗик» под
бросил нас на 5 км, лавируя в рытвинах, 
полных жидкой глины. Пространство вок
руг свежо зеленело полями. Тепло и влаж
но, воздух весенний, и главное - никаких 
постов и ментов, простор, вольный путь... 
даже слишком вольный: никакого транс
порта не наблюдалось до горизонта. Пос
ледняя машина, которую мы видели - 
увязший в грязи «МАЗ». Рядом корячились 
мужики с лопатами, высвобождая колеса, 
вокруг сидело безмолвное семейство. «Ку
да едете?» «Пока не едем...» «Понятно, а 
потом?» «В Меймену, но это завтра или по
слезавтра»

шаги между столбами, умножали шаги на 
столбы, читали стихи, играли в города...

Слева - барханы, справа вдали - горы, 
за ними - Туркменистан. Килограммы гря
зи прилипают к обуви. Хоп! То и дело кто- 
то из нас скользит и усаживается прямо в 
жидкую глину. Стемнело, уже трудно вы
искивать сухие участки на дороге. Пора 
устраиваться на ночлег. Поднимаемся на 
холм, при тусклом лунном свете устанав
ливаем палатку на влажном песке среди 
колючек. В палатке тепло. Мы прошли за 
день 20-25 км - немного, но почти весь 
путь был по щиколотку, а то и по колено в 
грязи. Ничего, высохнем.

Весь следующий день мы просто шли. 
Ничего не ели: из съестного остался только 
«Тик-Так», сигареты и вода кончились. 
Урок: в глухих углах страны надо иметь за
пас жизненно необходимого: продуктов, 
курева, воды. Вероятность долго никого не

Это миф, что в Афганистане растет только мак.

До ближайшего населенного пункта - 
Давлятабада - километров 80, придется 
пройти их пешком. Бодро зашагали мы по 
вязкой колее. По пути попался одинокий 
мальчик в высоких сапогах, ковырявший 
дорогу лопатой для стока воды. Из отвер
стия в глиняной стене появились двое с 
канистрами и спустились к арыку набрать 
мутной воды. Вдали люди ковырялись в 
поле. Старик на ослике обогнал нас - это 
был последний одушевленный предмет на 
ближайшие два дня.

Перескакиваем через ручьи, перехо
дим вспаханные поля, сокращая путь ви
ляющей «трассы». Потом поля, арыки и 
ручьи закончились, пошла пустыня в узо
рах трещин и с кустами колючек, без при
знаков обитаемости. Ориентиром нам 
служили колея и ряд столбов без прово
дов, уходящих вдаль. Мы считали столбы,

встретить велика. Выходя из Анхоя, мы об 
этом не подумали. Вглядываемся в даль - 
едва покажется что-то похожее на по
стройки - сворачиваем, топаем зря кило- 
метр-два, утыкаемся в разрушенные стены 
времянок да глиняные закопченные полу
сферы с дырой - тандыры, оставленные 
кочевниками - и обратно на дорогу. Да, и 
сегодня до Давлятабада не дойти. Замети
ли вдали маленький караван из четырех 
верблюдов, кричим, бежим к ним, но нас 
не слышат. Черт, где же что-то обитаемое?! 
И вот уже в сумерках - вдали дымок. Спе
шим туда, но на пути - река, холодная и 
мутная. На том берегу - мальчишки на ве
лосипедах.

- Нун! Аб! Сегрет! (Хлеб! Вода! Сигаре
ты!) - орем мы, перечисляя все, что нужно 
для счастья. Они растеряны, помочь ничем

не могут. Идем дальше, ориентируясь на 
столбик дыма. На том берегу видна хижи
на с флагом наверху, рядом возятся люди. 
Начинаем скакать и кричать - увидели!

- Нун! Хлеб! Дайте нам хлеба!
Весь силуэт человека выражает вопрос, 

но вот до него доходит: странные орущие 
существа на том берегу - не привидения, а 
настоящие люди, и они чего-то хотят. 
«Нун! Хлеб! Ага, они просят хлеба! Они, 
наверное, голодны! Так-так, нужно по
мочь!» - таков, вероятно, ход мыслей в его 
голове. И закипает деятельность по спасе
нию голодных иностранцев - то-то собы
тие!

Один, с автоматом на боку, в растерян
ности. Захватить нас, чтобы обеспечить 
нашу безопасность, невозможно - речка 
мешает. А вот помочь можно, но как? Вто
рой уже бежит из хижины с горкой лепе
шек - тонких, как блины. Как переправить 
их через реку? Вода ледяная, глубоко - не 
поплывешь. До ближайшего моста -10 ки
лометров...

- Заверни во что-нибудь и бросай сюда! 
- отчаянно жестикулируем мы. - И сигарет 
положите! «Завернуть - во что?» - давно его 
мысли не сновали туда-сюда так быстро. У 
обрыва скапливается народ - пеший и на 
велосипедах. Оживленное совещание. Ос
танавливают мотоциклиста, машут руками, 
объясняя пикантность ситуации: вот ле
пешки, вот река, вот голодные иностранцы 
на том берегу - и изготавливают узелок из 
платка с лепешками внутри.

- Сигарет положите! - Мотоциклист вы
уживает из торбы пачку, увязывает ее с ле
пешками. И спички. Готово.

- Кидай! Только сильно!
Мотоциклист берет спецзадание по ме

танию хлебов на себя. Волнуется, дело от
ветственное: не долетит узелок - и лепеш
ки пропадут, и люди с голода помрут. Да
лековато, но их берег выше, а потому за
тея небезнадежна. Топчется на месте, при
меривается... разбегается, бросает с под
скоком, чуть не свалившись с обрыва...

- Раз, два, три! Узелок, долети! - закли
нают оба берега. В речке отражаются Ле
тящие Хлеба. Шлеп! Узелок падает у кром
ки воды, вот-вот намокнет! Увязая в гли
не, бросаемся к нему, как дикие звери, 
хватаем, держим. Ура! Мы спасены.

- А воду, - кричат, - из речки попейте! 
Она ничего, хорошая, мы пьем!

Утоляем голод и уходим, а спасители в 
недоумении: что за странные существа их 
посетили - из пустыни появились и в пус
тыне исчезли? И вот досада - автоматчики 
хотели в ответ на доброе дело заполучить 
нас, а мы, рассыпаясь в благодарностях, 
удаляемся к дороге. Эх, даже в гости не 
позвать, хотя были рядом - рукой подать.

Надежда МАКСИМОВА, 
Илья АЛИГОЖИН.

Фото авторов.
(Продолжение следует).

НУ И НУ!

«НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!..»
Эта из ряда вон выходящая 

история наделала много шума 
в Закарпатье. Люди обсуждают 
ее на все лады, ахая и крестясь. 
Любители посудачить допол
няют услышанное от соседей 
своими версиями и утвержда
ют, что в данном случае не 
обошлось без неких таинствен
ных сил. Что ж, на каждый ро
ток не накинешь платок. Да и 
суть происшедшего действи
тельно поразительна.

Юстина Иосифовна Била
нин из села Загорб Закарпат
ской области за все свои 94 го
да ни разу не принимала ника
ких таблеток, лечась народны
ми средствами. Но справиться 
с аппендицитом долгожитель
ница не смогла. Родственники 
отвезли ее в больницу райцен
тра Межгорье.

Хирурги сделали обычную 
операцию, вполне естественно 
опасаясь за ее последствия, учи
тывая возраст пациентки. Имен
но поэтому констатация смерти 
старушки через несколько часов 
никого не удивила.

Главврач же позвонил в 
сельскую администрацию, со
общил скорбную весть и по
просил передать родственни
кам умершей, чтобы они поско
рее забрали тело из морга, так 
как больницу нередко отключа
ют от электросети за долги.

Каково же было изумление 
сына и четверых внуков, прие
хавших уторм следующего дня 
на машине с гробом, когда Юс
тина Иосифовна на их глазах 
самостоятельно поднялась с 
лежака и пошла навстречу!

Медики в шоке начали кля
сться, что пульса у больной не 
было, что подобное воскреше
ние необъяснимо. Бабушка вы
сказала свое мнение: «Не дож
детесь!..»

После жаркой словесной 
перепалки обе стороны все-та- 
ки примирились, сделав вы
вод, что произошло чудо, и на 
радостях пожелали «покойни
це» прожить еще 94 года.

Юрий ЖИРНОВ.
УЖГОРОД.
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ВНЕЗАПНАЯ БОЖЕСТВЕННОСТЬ СЛОВА
В НЫНЕШНЕМ АВГУСТЕ РУССКОМУ ПИСАТЕЛЮ ЮРИЮ КАЗАКОВУ ИСПОЛНИЛОСЬ БЫ 80 ЛЕТ

е

Юрий Казаков со своей собакой Чифом, 1977 г.

о е

А осенью будет двадцать пять лет со дня 
ухода Юрия Павловича Казакова. И давно- 
давно ясно, что писателя такой силы и нежно
сти в русской литературе не было, нет и не ско
ро, наверное, будет.

В Казакове была зоркость Бунина, но без 
его желчности. Романтизм исповедальной 
прозы шестидесятников, но без их восторжен
ности и последующей диссидентской фронды. 
Тонкий психологизм, развившийся позднее в 
Юрии Трифонове, у Казакова еще не отяго
щен многозначительностью. Городская и де
ревенская темы в нем не воевали. Он не хотел 
делать карикатуру ни из горожанина, ни из 
крестьянина. Возможно, поэтому он остался 
чужим в нашей расколотой литературе.

Он был русским советским христианским 
писателем. Ни одно из этих определений не
возможно отбросить, потому что путь Каза
кова от Бунина, от русской классики к хри
стианскому пониманию божественного про
исхождения слова лежал через советскую 
эпоху. Кому-то эта эпоха помешала понять 
свои истоки и услышать гул крови, а Казако
ву помогла.

Казаков чувствовал всю ранимость на
родной жизни и не торопился кусать и жа
лить «режим», не призывал скорее пилить 
то, что казалось отжившим и мертвым. Он 
понимал, что, сражаясь с сухостоем, можно в 
азарте повредить ствол и перерубить корни. 
Сейчас-то мы чувствуем, как много исконно 
русского ушло вместе с советским. Это при
знают даже православные батюшки, у кото
рых меньше всего поводов для ностальгии 
по жизни при социализме.

Перечитайте Казакова и вы услышите, как 
он, чуть заикаясь, терпеливо уговаривает нас: 
«Ребята, да не привязывайтесь вы к терминам 
и ярлыкам.., ну неважно, что там за окном - 
«развитой социализм» или «суверенная де
мократия», чепуха все это! А важно беречь 
друг друга, встречаться любящими взгляда
ми; важно теплиться душой, прислушиваться 
к близким людям, быть вместе, рядом, гово
рить о счастье и по-детски успевать чувство
вать его. Быть взрослыми нетрудно, а вот по
пробуйте остаться чуть-чуть детьми...»

Вспоминаю фотографию Казакова в книге 
его рассказов. Там он сидит у костра - боль

шой, в охотничьих сапогах, немного угрю
мый, немного усталый, но, наверное, счаст
ливый. И мне почему-то становится стыдно, 
что я не охотник и не очень люблю бродить 
по осеннему сырому лесу, и не был в Лоп- 
шеньге, Амдерме и на Соловках.

Хороший рассказ надо пережить, надо ку
да-то ехать за ним, мокнуть под дождем на 
причале или на заброшенной деревянной 
платформе в ожидании дизеля; надо терпеть 
пьяную болтовню случайных попутчиков и 
тягостное молчание проводников, тесноту 
случайного ночлега, хлюпанье в ботинках...

В июле 2002 года я попросил Льва Алексе
евича Шилова (чудесного человека, уникаль
ного подвижника, создателя звукового архи
ва русской литературы) рассказать о дружбе с 
Юрием Казаковым. Сегодня этот рассказ, ис
полненный нежной, благодарной памяти, я 
предлагаю вниманию читателей «ДВ».

Пусть эта публикация будет данью памяти 
и Юрия Павловича, и Льва Алексеевича - 
двух прекрасных людей, спасавших и согре
вавших русское слово.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ЛЮДИ И ЗВЕРИ
ВОЛКИ-СПАСИТЕЛИ

Пытаясь выяснить причины, 
приведшие к банкротству одно
го из колхозов Спировского 
района Тверской области, пра
воохранительные органы столк
нулись с фактом беспрецедент
ной прожорливости местных 
хищников.

Дело в том, что на момент 
банкротства арбитражный уп
равляющий насчитал в колхоз
ной ферме вместо 200 коров, 
официально числящихся за хо
зяйством, всего 20. Отвечая на 
вопрос, куда делись буренки, 
бывший председатель поведал 
душераздирающую историю. 
По его словам, больше 100 ко
ров загрызли волки, причем 
они были такие голодные, что 
даже говяжьих косточек после 
своей лесной трапезы не оста
вили. А остальных перестреля
ли подслеповатые городские 
охотники, приняв мирно пасу
щихся на лесной полянке ко
ров за лосей.

Правда, у следствия есть 
другая версия: все наиболее 
ликвидное имущество (скот, 
коровники, техника) общей 
стоимостью порядка три мил
лиона рублей, было переведе
но на другое юридическое ли
цо, с тем, чтобы скрыть его от 
жадного взгляда кредиторов.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

ЛЕТАЮЩИЙ 
КРОКОДИЛ

Живущий уже около 15 лет в 
квартире любителей экзотиче
ских животных крокодил по 
имени Хенар, свесился из окна 
лоджии и выпал на тротуар с 12 
этажа, перепугав находивших
ся в это время около дома про
хожих. Шокированный поле
том, он вел себя спокойно и ни 
на кого не нападал, но испуган
ные люди вызвали сотрудни
ков милиции, которые оцепи
ли место происшествия, сооб
щает РИА Новости.

Виктор ИВАНОВ.
САРОВ.

=—===———=————_ ПРОСТО БИЗНЕС =

ТАЙНЫ БУНКЕРА ГИММЛЕРА
ДАЖЕ СТАРАЯ СТАВКА РЕЙХСФЮРЕРА СПОСОБНА ПРИНОСИТЬ ДЕНЬГИ

Если о секретной ставке 
Адольфа Гитлера на Восточном 
фронте «Волчье логово» непода
леку от села Стрижавка Винниц
кой области теперь известно 
многое, то о похожем объекте, 
построенном для рейхсфюрера 
Генриха Гиммлера возле села 
Гуйвы Житомирской области, до 
сих пор знают лишь местные ста
рожилы да энтузиасты-краеве
ды.

Две длинные бетонные короб
ки шириной по десять метров и 
сейчас едва возвышаются над ме
стностью. Все системы жизне
обеспечения и связи оборудова
ны в подземных бункерах. Тол
щина некоторых стен достигает 
трех метров.

По данным, собранным руко
водителем житомирского воен
но-патриотического исследова
тельского объединения «Поиск» 
Павлом Шмуневским, именно 
отсюда Гиммлер начал осуществ
лять зловещий «План Ост» - то
тальную депортацию украинцев 
и обживание этих земель немец
кими колонистами. Территории, 
избранной для начала экспери
мента, рейхсфюрер дал название 
«Хегевальд» («Заповедный 
лес»).

Рейхскомиссар Украины Эрих 
Кох с усердием принялся за вы
полнение операции осенью 1942 
года. Шестьдесят тысяч жителей 
были вывезены в концлагеря, в 
основном в Польшу. Пока боевые 
действия шли вдалеке, некото
рые бюргеры приезжали из Гер
мании для осмотра своих буду
щих владений.

Наступление советских войск 
летом 1943 года сорвало даль
нейшее претворение в жизнь 
бредовых и человеконенавист
нических намерений главарей 
рейха.

Гиммлер поспешно и навсегда 
исчез из обжитой штаб-квартиры 
на Житомирщине, где провел на
ездами в общей сложности около 
четырех месяцев.

И вот теперь ставка рейхсфю
рера оказалась востребованной. 
Бункер по дешевке купил один 
преуспевающий киевский биз
несмен. Испещренные пулями и 
осколками наземные сооружения 
он оставил в прежнем виде (как- 
никак раритет!), зато установил 
на входах бронированные двери

мальское обустройство святого 
места мизерной суммы денег ни у 
кого не находится. Так равнодуш
но объясняют чиновники район
ного и областного масштаба, оп
равдывая циничное беспамятство 
и очерствелость сердец.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЖИТОМИР.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ГОЛОСА
О ЮРИИ КАЗАКОВЕ ВСПОМИНАЕТ ЛЕВ ШИЛОВ

Однажды Юра надписал мне 
свою книжку цитатой из своего 
рассказа про слепого пса: «Он 
пришел неизвестно откуда и ос
тался с нами жить».* А история 
была такая. Я познакомился с 
Юрой в поезде «Литературной га
зеты» и в этой цитате - намек на 
мое появление в том поезде.

Только в те годы, только в 
том настроении можно было 
совершать такие поступки. Бы
ло лето 1959 года. Представьте 
себе вполне благополучного 
молодого человека, научного 
сотрудника музея Маяковского. 
У него все прекрасно - жена, 
дети, служба, карьера открыва
ется, а ему все чего-то не хвата
ет и он бросает эту благополуч
ную жизнь и начинает жить за
ново. Он собирается стать жур
налистом под влиянием Миха
ила Кольцова - его тогда только 
реабилитировали.

Я пришел к редактору «Лит- 
газеты» Сергею Сергеевичу 
Смирнову и сказал, что хочу 
ехать с выездной редакцией в 
Сибирь на стройки. Он очень 
вежливо отклонил мое предло
жение. И, тем не менее, я по
ехал с этим поездом, ища повод 
примкнуть к бригаде «ЛГ». 
Вскоре меня взяли на правах 
помощника фотографа.

В каждом городе нас встре
чали с оркестром, сажали в 
«Волги», везли в обком, а по
том на заводы. Поначалу мне 
это нравилось. И даже все пер
вые секретари обкомов мне 
нравились. Очевидно, это были 
действительно очень толковые 
люди. Но журналисты работали 
так, как было принято. Выска
кивают на ходу, спрашивают 
имя-отчество у рабочего, а по
том в очерке: «Потомственный 
сталевар, кивая седой головой, 
рассказывал мне...»

Постепенно понимая, что 
происходит, я перестал мечтать 
о профессии журналиста. И где- 
то в середине дороги, сидя в ту
алете, переоборудованном под 
фотолабораторию, я уронил в 
фиксаж целый рулон пленки. 
Вытер его и положил на место, а 
потом, когда у фотографов по
шел брак, все-открылось. Мою 
судьбу решали на летучке, и

Юрий Казаков оказался единст
венным, кто за меня заступился. 
Причем он приписал мне даже 
какие-то заслуги.

После той летучки я уже хо
дил за ним и смотрел предан
ными глазами. Он тоже ко мне 
хорошо относился и однажды 
доверительно сказал: «Да чего 
ты на них смотришь, это все 
ерунда, разве это писатели! Вот 
мы с тобой - писатели!.. Надо 
выводить русский рассказ на 
уровень мировой литерату
ры!..» Вот такое у него уже было 
настроение, хотя у Юры вышла 
всего лишь одна книжка в Мо
скве и, по-моему, еще одна в 
Архангельске**.

Он мне рассказывал, что 
свой первый рассказ написал на 
спор. Однажды в компании го
ворили, какое это трудное дело 
- газетное, писательское. Каза
ков сказал: «Да что вы, писаки, 
понимаете! Вот попробуйте по 
три часа каждый вечер играть 
на контрабасе. А рассказ я вам 
напишу за один присест». И он 
сел и написал рассказ об аме
риканских спортсменах, ничего 
не зная про Америку. Рассказ 
напечатали, и Юра получил 
баснословный гонорар, он рав
нялся его месячному заработку. 
После этого он бросил музыку и 
стал писать рассказы. Ни один 
из них не принимали, но он по
ступил в Литинститут. Эта исто
рия, очевидно, не совсем соот
ветствует действительности, но 
так он тогда рассказывал.

Так вот, снова вернемся в 
тот поезд. Где-то после Иркут
ска мне уже захотелось как-то 
выбраться домой. Чтобы зара
ботать на обратный путь, я стал 
делать то, что умею - читать 
лекции о Маяковском. Первую 
прочел в Ангарске. А в Иркутске 
мы с Юрой жили в гостинице в 
соседних номерах, и одну ночь 
целиком провели в разговорах, 
нарушили сухой закон, сидели 
с водочкой, но пьянки никакой 
не было. Он со смехом расска
зывал мне, как в Литинституте 
его обвиняли в том, что он пи
шет под Бунина: «Да я Бунина 
не читал ни строчки! Когда пер
вые рассказы писал, просто не 
слышал о нем»

Позже он рассказывал мне о 
двух-трех своих сюжетах. Один 
из них он описал потом замеча
тельно в рассказе «Двое в декаб
ре», а другой так и остался нере
ализованным. Там молодые лю
ди договариваются встретиться 
на юге. Юноша приезжает к мо
рю раньше, снимает комнату, го
товит ужин, она должна вот-вот 
приехать. Ожидание, предвку
шение встречи с возлюбленной. 
Что-то должно окончательно ре
шиться. Он знает, каким автобу
сом она приедет и идет встре
чать. И вот появляются огни ав
тобуса, огни спускаются по сер
пантину, исчезают и снова появ
ляются. И вдруг совсем исчезают 
- автобус срывается и падает в 
пропасть. Потом Юра посчитал, 
что это слишком уж закручено.

По его наущению я написал 
рассказ про любовь. Московский 
двор, школьники, первая лю
бовь, когда коснуться руки де
вушки это - ах! Рассказ как рас
сказ, в духе молодежной прозы. 
Но Юра очень высоко его оце
нил, письмо мне прислал с сове
тами: вот это стоит, а это лишнее. 
Потом эту рукопись у Казакова 
украла его поклонница, думая, 
что это казаковский рассказ. Еще 
он подбивал меня писать в духе 
Ираклия Андроникова.

Когда я только вернулся из 
поездки и сообщил маме, что 
подружился с Казаковым, она 
сказала: «Так я же тебе давно о 
нем говорила!» А мама у меня 
работала в журнале «Крестьян
ка» и слышала разговоры о та
лантливом молодом писателе, 
которого долго не могли напе
чатать в журнале***.

Когда я прочитал Юрины 
рассказы, я сильно его заува
жал. Пока я не читал, то не 
очень верил на слово, что он ге
ниален. А как прочитал, очень 
его полюбил за его талант. 
Очень! И это мешало, наверное, 
нам на равных подружиться. 
Ну, а насколько он был ко мне 
расположен и насколько это 
была тяга взаимная, ясно из то
го, что однажды он пришел ко 
мне в гости, что он вообще не 
часто делал, живя таким бирю
ком. По моему ощущению, Юра 
был очень замкнутый, одино

кий человек. А он вот приехал к 
нам в Старосадский переулок...

В конце 60-х он уже обще
признан. Я его встречаю иногда 
у Дома литераторов и все пыта
юсь уговорить записаться на 
магнитофон. Он стесняется, от
некивается: «Ты лучше Домб
ровского запиши!» И тут же ди
ктует его номер телефона. И 
вскоре я записал, как Домбров
ский читает запрещенную главу 
из своего романа.

Наконец и Юра согласился, и 
я приезжаю к нему сюда, в Пере
делкино. Ставлю магнитофон, 
включаю и выхожу на улицу, 
чтобы он не стеснялся своего за
икания. К счастью, все сохрани
лось на пленке - наш разговор о 
его поездке во Францию, о том, 
что он собирается писать о Буни
не... Чувствуется Юрина очарова
тельная наивность. Я ему в по
дарок привез зажигалку - но
винку того времени. Только- 
только появились такие зажи
галки, которые выбрасывали 
длинный язык пламени, и кто-то 
говорил, что это прекрасное 
средство самозащиты. Юре это 
очень понравилось. И вот мы 
обсуждаем - можно этим защи
щаться или нет? Он утверждает, 
что можно, я сомневаюсь.

А как-то он пришел ко мне в 
гости, и мы целый вечер прого
ворили, потом я пошел прово
дить его до троллейбуса. Лето, 
такие приятные сумерки. И вот 
мы видим, как проходит трол
лейбус новой тогда марки - с 
большими стеклами. А вокруг 
пустая улица, и этот светящийся 
троллейбус был так хорош...

♦Речь идет о рассказе «Арк
тур - гончий пес». Он начинает
ся со слов: «История появления 
его в городе осталась неизвест
ной. Он пришел весной откуда- 
то и стал жить».

**В 1957 году в Архангель
ском книжном издательстве 
вышла книга Ю. Казакова «Тэд
ди».

***Рассказ «Манька» был 
напечатан в «Крестьянке» № 8 
за 1958 год.

Записал Дмитрий Шеваров
ПЕРЕДЕЛКИНО, 
(14 июля 2002 года.)
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и сделал ремонт в помещениях. 
Замысла «новый» украинец не 
скрывает: «Создам шикарный му
зейный комплекс, стану реклами
ровать немецкое оружие и наци
стскую атрибутику - от туристов 
из Германии и других стран отбоя 
не будет, благо, что автотрасса 
рядом...».

Что ж, это вполне реально, ви
димо, так и произойдет. А пока до 
слез обидно видеть всего лишь в 
сорока метрах от бункера крайне 
неухоженную братскую могилу 
советских воинов, погибших при 
освобождении села Гуйвы от фа
шистов. На ремонт давно обвет
шалого памятника краснозвезд
ным бойцам и хотя бы на мало-

Сегодня многие пытаются заработать на гитлеровцах. 
На снимке внизу скриншот новой компьютерной игры, 

в которой фигурирует Гиммлер.

----- --------------------- -----—— ------------ -----——— МГНОВЕНИЯ ИСТОРИИ  

РАВНИНА ДЛЯ «ГОРНОЙ СТАНЦИИ»
РАССЕКРЕЧЕННЫЕ СТРАНИЦЫ АТОМНОГО ПРОЕКТА СССР

Уверенность в том, что вскоре в Советском 
Союзе появится атомная бомба, осенью 1946 
года была полная. Об этом свидетельствуют 
многие документы, которые принимались в то 
время. В частности, Постановление Совета Ми
нистров СССР № 2493-1045 сс/оп от 14 ноября 
1946 года. В нем говорилось «о необходимости 
сооружения специального полигона для испы
таний РДС», который в дальнейшем будет 
именоваться «Горной станцией Первого глав
ного управления».

Эту необычную «Горную станцию» пред
полагалось оснастить приборами и аппара
турой академика Н.Н.Семенова. Главная за
дача исследований - «практическое исполь
зование минного горна РДС».

Подписи под документом:
«Председатель Совета Министров Союза 

ССР И. Сталин.
Управляющий делами Совета Министров 

СССР Я. Чадаев».
Почему же «Горная станция» заслужила 

столь высокое внимание?
Если приоткрыть завесу секретности, то 

все становится понятным.
«Горная станция» - это испытательный по

лигон.
«РДС» - атомная бомба.
«Минный горн» - ядерный заряд.
Еще много лет даже в постановлениях 

Совмина будет царствовать «птичий язык». 
Ни разу в них не будет упомянута атомная 
бомба! Опасения, что документы под гри
фом «Совершенно секретно. Особая папка» 
попадут в руки врага, преследовали всех - от 
рядового сотрудника до самого Сталина. А 
потому очень часто они писались от руки и в 
единственном экземпляре - для Сталина, ре
же для Берия.

Место для полигона было выбрано быстро. 
Казахские степи идеально подходили как для 
испытаний оружия, так и для сохранения все
возможных тайн. Вот только ученые и граж
данские специалисты ничего толком сделать 
не могли, так как у них не было ни техники, ни 
людских ресурсов. И тогда в августе 1947 года 
было решено передать «Горную станцию» в 
распоряжение военных.

В новом постановлении сказано лаконич
но и четко:

«1. Передать Горную станцию Министер
ству Вооруженных Сил СССР (т. Булганину), 
переименовав ее в Учебный полигон № 2 
Министерства Вооруженных Сил СССР. Пе
редачу произвести в недельный срок.

2. Утвердить общую штатную численность 
управления и частей Учебного полигона № 2 
в количестве 1 500 военнослужащих и 333 
вольнонаемных...

3. Возложить на Первое главное управле
ние при Совете Министров СССР (т. Ванни
ков) комплектование полигона научными 
кадрами и участие в подготовке и проведе
нии исследований, возложенных на Учеб
ный полигон № 2...»

Это было ключевое, эффективное реше
ние. С этой поры гражданские и военные 
специалисты работали вместе.

Бомба в разрезе
Самое удивительное то, что в документах, 

направляемых тому же Берии, всегда до-

Вот они - наши первенцы.

вольно подробно описывается та или иная 
конструкция или технология.

Наиболее яркий пример - описание атом
ной бомбы, которое подготовили И.Курча
тов, Ю. Харитон и П. Зернов 15 ноября 1946 
года.

На мой взгляд, фрагмент этого отчета по
зволяет воссоздать атомную бомбу, а потому 
некоторые данные и параметры необходимо 
опустить (вдруг действительно кто-то захо
чет это сделать?!).

Итак, Берия получает необычный доку
мент:

«Задачей КБ-11 является создание атом
ной бомбы.

Атомная бомба конструируется в двух ва
риантах. В первом варианте применяется 
плутоний. В этом случае переход через крити
ческое состояние осуществляется посредст
вом взрыва шара из смеси тротила (50%) и 
гексогена (50%), в центре которого помеща
ется плутониевый шар. Давление взрыва 
сжимает плутониевый шар и тем самым пере
водит его в надкритическое состояние. Взрыв 
шара из смеси тротила с гексогеном произво
дится тридцатью двумя специальными дето
наторами в 32 точках одновременно...

Во втором варианте атомной бомбы при
меняется уран-235. В этом случае, вследствие 
относительно малого количества самопроиз
вольно испускаемых нейтронов, переход че
рез критическое состояние может быть осуще
ствлен более просто, а именно посредством 
выстрела одним телом урана -235 в другое... »

Л.П. Берия очень внимательно читал этот 
документ. Сохранилось немало пометок на 
полях и подчеркиваний тех или иных осо
бенностей конструирования бомбы.

Кстати, расхожее мнение о том, что он 
был необразованным человеком, ошибочно. 
Суть атомной проблемы, значение тех или 
иных исследований, роль каждого крупного

специалиста и ученого, а также масштабы 
ведущих работ - все это руководитель Атом
ного проекта СССР знал прекрасно и в крити
ческие моменты вмешивался энергично и 
эффективно.

Взрыв под Ногинском
Осведомителей у Сталина было достаточ

но, а потому он знал даже то, о чем Берия не 
хотел ему докладывать.

Берия считал, что происшествие на Но
гинском авиаполигоне особого внимания не 
заслуживает. При испытаниях корпуса для 
атомной бомбы сгорел старенький самолет, 
подобное случается в авиации часто... Тогда, 
в мае, Берия ничего не сказал о гибели Пе-8. 
Пожар никакого отношения к атомному ору
жию не имеет. Так считал Берия.

Но он ошибался.
Очередная встреча со Сталиным прошла в 

ночь на 22 июня.
- Руководитель страны должен знать все! - 

резко сказал Сталин. - Разве не так, товарищ 
Берия?

Тот похолодел. Столь официальное обра
щение не обещало ничего хорошего.

- Так точно! - Берия даже вскочил со сту
ла.

- Сидите, сидите, - Сталин прошелся 
вдоль стола, потом добавил: - Доложите 
подробно завтра мне и руководству страны, 
что произошло в Ногинске месяц назад, и о 
чем вы мне не сообщили. Это очень важно 
для всех нас, - и Сталин начал вспоминать 
события июня 1941 года.

23 июня 1947 года на стол И.В. Сталина 
легла «Докладная записка об испытаниях 
крупнокалиберных авиабомб».

«Докладываю:
Указанные в Постановлении крупнокали

берные авиабомбы, подлежащие баллисти
ческим испытаниям, представляют собой ма
кеты тех изделий, которые проектируются 
сейчас проф. Харитоном.

Вес этих авиабомб ■ 5 тонн, диаметр - 1,5 
метра, длина - 3,35 метра. Чтобы обозначить 
точно место и время падения авиабомб, они 
снаряжены 15 кг тротила...»

Далее в записке подробно описывается, 
как утром и вечером взлетали Пе-8. Они осу
ществили сброс авиабомб с высоты 7 000 ме
тров. Баллистический спуск бомб прошел 
нормально, при ударе о землю они взорва
лись. Однако вечером 21 июня у первого Пе-8 
один из моторов задымил. Летчик попросил 
разрешения сбросить бомбу на высоте в 
4 000 метров. Такая команда прошла. Испыта
ния завершились благополучно. Но при по
садке второго Пе-8 левый мотор вдруг заго
релся. Самолет успел приземлиться, экипаж 
покинул его, и в это время произошел взрыв.

Сталин был доволен. Берия тщательно ра
ботал с секретными документами. Когда 
речь зашла о Харитоне и его изделиях, фа
милия и нужные слова были вписаны им от 
руки. Не имеет значения, что Докладная за
писка существует в единственном экземпля
ре и предназначена она только для Сталина, 
законы секретности не должны знать исклю
чений.

Владимир ГУБАРЕВ, 
научный обозреватель «ДВ».
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